
С начала февраля российская валюта 
отвоевывает одну позицию за другой. За два 
месяца рубль укрепился аж на четверть. Факти-
чески это рекорд, которого давно не наблюдали 
завсегдатаи валютных обменников. Сегодня за 
доллар, согласно официальному курсу, дают 
чуть больше 55 рублей, а за евро — 60. Долго ли 
это продолжится, спрогнозировать сложно. Как 
говорил Егор Гайдар, прогнозы курса рубля и цен 
на нефть — гадание на кофейной гуще.

Именно из-за такой интриги всем хочется 
предугадать или узнать у специалистов, что же 
будет. Ведь неопределенность губит все лучшие 
начинания.

Вспомним февраль, когда доллар дошел 
почти до 70 рублей, а евро — до 80 рублей (в 
региональных обменниках даже до 85 и 100 
рублей соответственно). Тогда большинство 
россиян, не способных играть на бирже или 
спасать сбережения другими способами, вновь 
ринулись в меняльные конторы. Очевидно, что 
они проиграли. А ведь их предупреждали. Уве-
щевать пытался весь экономический блок пра-
вительства и ЦБ. Например, министр финансов 
Антон Силуанов отмечал, что ослабление рубля 
носит временный характер и что все вернется 
«на круги своя».

Более того, в первой половине марта глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина заявила, что рубль не-
дооценен как минимум на 10%. Вот российская 
валюта и повиновалась приказу председателя 
Банка России. Постепенно, с незначительными 
скачками верх и вниз, «деревянный» дополз до 
55 рублей за «зеленый». Поэтому кажется, что 

планка в «полтинник» вполне достижима и от-
ката не будет.

Но для рядового российского потребителя 
курс рубля по отношению к доллару и евро — 
не самое главное в его экономической жизни. 
Конечно, если он не собирается посетить за-
рубежные страны, когда валюта имеет прин-
ципиальное значение. Важнее цены, которые 
и определяют ценность реальной зарплаты. По 
данным Росстата, реальные доходы за январь-

февраль упали почти на 10%. То есть оклады не 
повышают, а цены растут. Продовольственная 
корзина — на это уходит в среднем половина 
дохода любой семьи — подорожала примерно 
на 40%. А всеми любимые гаджеты — мобиль-
ные телефоны, смартфоны и 
планшеты — выросли в цене 
в 1,5–2 раза.
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■ ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД признается, что 
по окончании съемок фильма «Битва 
за Севастополь» ей хотелось плакать. 
«МК-Бульвар» пообщался с актрисой 
и теперь отлично осведомлен о заку-
лисье военной кинодрамы.

■ ЕЛЕНА САМОДАНОВА получила титул 
самого грозного судьи в «Танцах со 
звездами». «МК-Бульвар» встретился 
со звездой бальных танцев и поговорил 
с ней о строгости, ревности и Максиме 
Галкине.

■ А ТАКЖЕ: Рианна рассказала о романе 
с Ди Каприо, Анна Плетнева катается 
на лыжах в купальнике, знаменито-
сти, которые умеют и любят готовить, 
звездные наряды недели и многое 
другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
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ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

Штефан ШОЛЛЬ,  
немецкий журналист Читайте 3-ю стр.

РУССКАЯ ПЕСНЬ  
О НИБЕЛУНГАХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

 ЖИЗНЬ, СМЕРТЬ  
И ГРЯДУЩЕЕ ВОСКРЕШЕНИЕ 

ЛИБЕРАЛИЗМА В РОССИИ 

Живы или мертвы в совре-
менной России идеи либера-
лизма и демократии? После 
убийства Бориса Немцова 
такая постановка вопроса вы-
глядит зловеще. Но сам по 
себе этот вопрос стал перед 
страной во весь рост задолго 
до трагедии на Москворецком 
мосту. Всю свою сознательную 

жизнь я относил и отношу себя к 
горячим сторонникам развития 
России на основе общечело-
веческих ценностей. Но в по-
следние годы я ощущаю все 
возрастающее отчуждение от 
того, что в нашей стране при-
нято считать демократическим 
движением. 
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Почему демократические силы 
страны оказались в тупике  

и как они могут из него выйти

Михаил РОСТОВСКИЙ

НОВЫЕ  
ИЗМЕНЕНИЯ  

В ПДД:  
ТОЛКУ — ЧУТЬ

Согласно сегодняшнему постановле-
нию Правительства РФ, на российских до-
рогах появится несколько новых знаков и 
видов разметки. Изменится и внешний вид 
светофоров. 

Начнем с последних. На электронных 
регулировщиках установят секции с встроен-
ным красным сигналом или красным конту-
ром светофорного сигнала, которые должны 
повысить видимость дополнительной сек-
ции. И если это довольно полезная новация, 
то о следующей такого не скажешь.
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Очередная правка  
Правил дорожного 

движения не облегчит, 
но и не усложнит жизнь 

водителей

ПАСХА ПОД МИКРОСКОПОМ

Впереди светлый праздник Пасха. Пора накрывать столы. 
Пасха, кулич и яйца — блюда, которые непременно должны быть 
на вашем столе в этот день. 

Пасха, как известно, готовится из творога. А потому, пока хозя-
юшки не смели этот кисломолочный продукт с прилавков магазинов, 
мы решили проверить его качество. 

Почему столичный творог не прошел экспертизу качества по 
микробиологии? Какой из производителей добавляет в состав своего 
продукта растительные жиры? И что нужно знать, чтобы приготовить 
самую вкусную пасху, узнала корреспондент «МК».
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«МК» провел экспертизу творога  
для главного праздничного угощения. 

Результаты — плачевны

УПАДУТ ЛИ ЦЕНЫ  
ВСЛЕД ЗА ДОЛЛАРОМ?

Педагог высшей квалификационной 
категории... Дважды лауреат муниципаль-
ного конкурса «Учитель года»... Безотказ-
ная, добрая, коммуникабельная. Все эти 
прекрасные слова — цитата из районной 
газеты о преподавателе музыки одной из 
школ Шатурского района Подмосковья. 30 
лет безупречной работы в учебном заве-
дении и правда достойны уважения. 

И совсем другие фразы из офи-
циального сообщения Следственного 

комитета. Учительница музыки «зака-
зала» 15-летнего ученика за то, что тот 
не отвечал на ее чувства. Педагога за-
держали при передаче денег киллеру. 
Женщина больше года вынашивала план 
мести и собирала деньги на оплату услуг 
наемного убийцы. Фантастическая исто-
рия произошла, увы, наяву. Подробности 
стали известны «МК».

Читайте 5-ю стр.

Учительница 
музыки 

заплатила  
100 тысяч 

рублей за голову 
15-летнего 
любимого 

ученика
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КАК БУДУТ РЕФОРМИРОВАТЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО? 
Некоторые федеральные структуры 
хотят упразднить

ПРЕЗИДЕНТ РЕАНИМИРУЕТ 
МАЛЫЙ БИЗНЕС
Но на длинные налоговые каникулы 
надеяться не стоит
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СОФИ ЛОРЕН 
ПРИЗНАЛАСЬ  
В ЛЮБВИ 
К НИКАСУ 
САФРОНОВУ 
Мировая звезда 
собирается к 
художнику на день 
рождения  

РАБОЧИЕ ПОГИБЛИ ПОД КОЛЕСАМИ 
АВТО, ЗАБЫВ ПРЕДУПРЕДИТЬ  

О СВОЕМ ПРИСУТСТВИИ?
ДТП на МКАД 6 апреля, где 

автомобиль задавил насмерть 
двоих дорожных рабочих, про-
изошло, скорее всего, из-за 
скользкого дорожного покры-
тия. Так считает 70-летний ви-
новник аварии — пенсионер 
Юрий Привалов.

Как стало известно «МК», 
авария случилась в 19.40 на 
19-м км МКАД.  «Мицубиси 
Лансер» на скорости въехал 
в группу рабочих, ремонти-
рующих отбойник. В итоге 
42-летний Анвар Абдуханов 
и 30-летний Субхонутдин Но-
сиров скончались на месте. А 
четверых их коллег развезли 
по разным больницам.

«МК» пообщался с водите-
лем «Мицубиси Лансер».

— Я ехал со скоростью по-
тока, под сотню. И вдруг по-
чувствовал, как машину стало 
крутить, она пошла в занос, 
стала неуправляемой, потом 
повалилась набок и въехала в 
рабочих. Моей машине 10 лет, 
пройдены все техосмотры. Да 
и за рулем я сто лет уже, и ре-
зина зимняя шипованная, аб-
солютно новая. Я подозреваю, 
что на дороге было разлито 

что-то типа мазута — я даже 
видел емкость, — поэтому ма-
шина стала скользить и поте-
ряла управление. Почему-то 
предупредительные знаки не 
были правильно расставлены. 
Первый знак должен быть за 
300 метров до работ — его не 
было. Поставили лишь за 5–10 
метров. Позже гаишники мне 
сказали, что у этих рабочих 
не было разрешения на ре-
монт, то есть как они вообще 
там появились — непонятно. 
Из-за всей этой ситуации у 
меня повысилось давление, 
заболело сердце, и пришлось 
вызывать медиков. 

Мужчина не первый раз по-
падает в ДТП: в 2008 и 2014 
годах москвич участвовал в 
авариях, но без пострадав-
ших. Пенсионера неодно-
кратно ловили за превышение 
скорости.

Кстати, очевидцы под-
тверждают слова Привало-
ва. «Проезжала там в районе 
5 вечера, знаков установлено 
— минимум!!! фишки только, 
и то фиг увидишь!!!», — на-
писала Татьяна в Интернете 
(орфография сохранена).

СКРЫТЬ СУДИМОСТЬ  
БУДЕТ ПОЧТИ НЕВОЗМОЖНО

Выяснить, не судим ли уха-
жер, сможет в ближайшем 
будущем каждая девушка за 
5 минут прямо перед свидани-
ем. В России появится единая 
картотека судебных дел, до-
ступ к которой получит любой 
желающий.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде России, новый 
ресурс предположительно 
заработает уже в этом году. 
Людям не нужно будет искать 
сайты районных, городских, 
областных судов, чтобы по-
лучить информацию по кон-
кретному делу. Все сведе-
ния будут собраны в одном 
месте, при этом поиск будет 
осуществляться по любому 
параметру. Так, например, 

вбив фразу «ОСАГО» и ука-
зав даты (скажем, 2015 год), 
человек сможет увидеть все 
дела против страховых компа-
ний за этот период. При этом 
он получит также статистику: 
сколько дел было выиграно, 
какое время в среднем за-
нимает разбирательство 
и т.д. В итоге, изучив часть 
дел, россиянин сможет сам 
сделать вывод и правильно 
подготовить иск на основе 
существующей практики. 

Примечательно, что новый 
ресурс также будет содержать 
раздел «Судимость». Вбив ин-
тересующую его фамилию, 
гражданин получит сведения 
о том, привлекался ли человек 
к суду и по каким статьям.  

ОДНОЙ РУКОЙ ВОРИШКА 
УСТАНАВЛИВАЛ ИНТЕРНЕТ  

В МЕТРО, А ДРУГОЙ — ВОРОВАЛ 
Несколько десятков ком-

плектов Wi-Fi-оборудования, 
обеспечивающего доступ пас-
сажиров метро к Интернету, 
были похищены прямо из со-
ставов 29-летним москвичом, 
который это оборудование и 
устанавливал. Украденное 
оборудование молодой че-
ловек реализовывал через 
Сеть. 

Как стало известно «МК», 
10 марта механик одного из 
электродепо заметил, что в 
головном вагоне нескольких 
поездов отсутствуют роутеры 
и маршрутизаторы. Он сооб-
щил в полицию. Сотрудники 
УМВД на метрополитен вы-
яснили, что все оборудование 
было снято с поездов уже по-
сле того, как составы загна-
ли на плановое техническое 

обслуживание. По тому, как 
аккуратно оборудование было 
извлечено из технического 
отсека, стало ясно: вориш-
ка хорошо знал технологию 
установки Wi-Fi. Оперативни-
ки через соцсети вышли на 
некоего Петра предлагал за 
цену ниже рыночной купить 
аналогичное украденному 
Wi-Fi-оборудование. На на-
значенную оперативниками 
встречу явился сотрудник 
одной из компаний, которая 
и занималась обеспечением 
Интернетом вагонов метро. 
Петр лично ставил многие 
роутеры и маршрутизаторы 
в поезда и, кроме того, имел 
пропуск, позволявший ему 
проходить в депо. В рабочее 
время он ставил роутеры, а 
в свободное — ходил к поез-
дам, которые стояли на те-
хобслуживании, скручивал с 
них оборудование и продавал 
его. Молодой человек знал, 
что такая техника стоит не-
маленьких денег, и не смог 
удержаться от соблазна. 

Во время обыска дома у по-
дозреваемого полицейские 
нашли 25 комплектов похи-
щенного оборудования. 

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ПОГРЯЗЛИ  
В ШАНТАЖЕ ВСЕМ ОТДЕЛОМ

За неудачный маневр на кри-
минальных виражах оказался 
на скамье подсудимых быв-
ший начальник оперативно-
разыскной части по борьбе с 
экономическими преступле-
ниями Управления на транс-
порте МВД России по ЦФО 
Илья Витницкий.

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Москвы, сначала в 
выбранную организацию по-
лицейские посылали запросы 
с требованием предоставить 
информацию о финансово-
хозяйственной деятельности. 
Затем руководству намекали 
на грядущие проверки. Пред-
принимателей плавно подво-
дили к мысли о том, что спо-
койствие можно купить.

В 2010 году Витницкий, всту-
пив в сговор со своим замести-
телем Евгением Изергиным, 
выбрал в жертву фирму ООО 
«Аэро Стайл» — компанию, 
которая занималась изготов-
лением на заказ интерьеров 
для самолетов. Всю черновую 
работу здесь должен был вы-
полнять подчиненный Изерги-
на Рафаэль Юсипов. 

Кстати, в этом же году Вит-
ницкий и Изергин решили 
нажиться еще и на предста-
вителях ЗАО «Авиационная 
техническая компания» и ЗАО 
«АвиаТехКом». За прекращение 
проверки мужчины собирались 

получить 1 млн рублей. А всю 
подготовительную работу там 
выполняли уже другие подчи-
ненные Изергина — оператив-
ники Анисимов и Лазарев.  

Передача взятки от пред-
ставителей ООО «Аэро Стайл» 
состоялась в апреле 2011 года. 
Витницкий пытался подстра-
ховаться и привлек в качестве 
пособника своего знакомого — 
бывшего работника милиции 
Анатолия Андреева, пообещав 
ему вознаграждение в размере 
10% от суммы передаваемой 
взятки. Андреев забрал деньги 
у здания гостиницы «Салют», 
но был задержан сотрудника-
ми ФСБ России. Оказалось, 
что мужчина забрал «куклу» 
— 1 млн рублей и 2 млн рублей 
муляжа. Затем Андреев пере-
дал взятку Изергину, и тот был 
задержан. 

По требованию Генпрокура-
туры обвинение в суде поддер-
живали обвинители прокурату-
ры Москвы. Преображенский 
суд приговорил Витницкого 
к 9,5 года лишения свободы 
со штрафом 70 млн 250 тысяч 
рублей, Анисимова и Лазарева 
— к 7,5 года со штрафом 70 млн 
рублей, Юсипова — к 7 годам 
и штрафу 300 тысяч рублей. 
Все подсудимые лишены пра-
ва занимать должности в ор-
ганах внутренних дел на срок 
2 года. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
составит приуроченная к 70-ле-
тию Победы единовременная 
материальная выплата инвали-
дам и участникам ВОВ, прожи-

вающим в Подмосковье. В прошлом году размер выплаты был 
в регионе в два раза меньше. Как рассказала «МК» министр 
социальной защиты населения Московской области Ирина 
Фаевская, прошедшие через ад концлагерей бывшие несовер-
шеннолетние узники фашизма, пенсионеры, награжденные 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда», вдовы инвалидов 
и участников ВОВ получат к празднику по 5000 рублей против 
прошлогодних 4000. А труженикам тыла подмосковные власти 
в 2015 году вручат 5000 вместо 3000 целковых. Кроме того, 
впервые в Московской области предусмотрена финансовая 
помощь лицам, рожденным до 31 декабря 1931 года (таковых 
в Московской области проживает 50 тысяч 500 человек). 
Единовременная выплата для этой категории установлена 
в размере 3000 рублей.

10 000 руб.

ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ ПРИВИДЕНИЕ
Сезон призраков открыт! 

Британская школьница запе-
чатлела самое известное при-
видение Королевства — Серую 
Леди. Во время экскурсии 
12-летняя Холли Хампшейр ре-
шила сфотографировать свою 
кузину. А на следующий день 
обнаружила на снимке стран-
ную фигуру женщины в темном 
платье, нависшую над ее се-
строй. На последующих фото-
графиях таинственная фигура 
не появлялась. Известно, что 

первое упоминание об этом 
призраке было зафиксирова-
но еще в 1829 году.

 Кто такая Серая Леди и ка-
кое отношение она имеет к 
королевской семье? Кто еще 
видел мистическую даму? И 
почему ее тянет к туристам? 
Смотрите в специальном вы-
пуске программы «Х-версии. 
Другие новости». Сегодня в 
18:00. На ТВ-3.

Реклама. Лицензия № 22392 
от 28 ноября 2012 г., 12+

В школе об учительнице  
с 30-летним стажем говорят 
только хорошее.
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И хочется, и колется — так вкратце можно 
охарактеризовать итоги Госсовета по 
малому и среднему бизнесу, который 
состоялся в Кремле. Эксперты вынесли 
на суд Владимира Путина «радикальный» 
пакет инициатив, которые, по мнению ав-
торов, могут не только повысить привле-
кательность собственного дела в глазах 
россиян, но и кардинально увеличить 
долю небольших компаний в экономике 
страны. Однако какая часть идей имеет 
реальный шанс трансформироваться в 
законы, после двухчасового заседания 
осталось неясным. Против некоторых 
предложений высказался сам Владимир 
Путин. Другие не нашли поддержки у  
Минфина и Минтруда. 

Последний Госсовет по малому бизнесу со-
стоялся аж 10 лет назад. За это время в экономике 
страны, конечно, кое-что изменилось, но соот-
ношение сил между крупно- и мелкоформатным 
бизнесом в целом осталось прежним. Доля малых 
и средних предприятий (МПС) в российском ВВП 
— всего 21%. В среднем они обеспечивают за-
нятость четверти населения. В регионах-лидерах 
(Кировская область, Санкт-Петербург и Свердлов-
ская область) — чуть больше 30%. По сравнению с 
развитыми и даже не очень развитыми странами 
это кот наплакал. Например, в экономике Чехии 
доля МСП — 35%, в Малайзии — 47%. В США и 
Японии вклад малого и среднего бизнеса в ВВП 
составляет более 60%. Это в три раза больше, 
чем в России. В Японии в небольших компаниях 
работает порядка 80% населения.

Владимир Груздев доложил Владимиру Пути-
ну, что российские власти должны ставить перед 
собой амбициозные цели и не останавливаться на 
достигнутом. К 2020 году долю малого и среднего 
бизнеса в ВВП страны, по его словам, нужно до-
вести до 45–50%, а занятость в этом сегменте 
повысить с сегодняшних 18 млн до 35–40 млн 
человек. Эти цифры, подчеркнул Груздев, необ-
ходимо зафиксировать в решении Госсовета, они 
должны стать критерием эффективности работы 
членов правительства и глав регионов. 

Что мешает МСП занять более значимое ме-
сто в российской экономике, в принципе хорошо 
известно. Это низкая эффективность господдерж-
ки, ограниченный доступ к кредитным ресурсам, 
высокая налоговая нагрузка, многочисленные про-
верки, а главное — страх. Страх заняться собствен-
ным делом. «Что у нас предпочитает молодежь?» 
— задал вопрос залу Владимир Путин и сам на него 
ответил: «Госслужбу она предпочитает, работу в 
местных органах власти или крупных компаниях 
с госучастием». Малый бизнес привлекает только 
очень небольшую часть населения: начинающими 
предпринимателями сейчас являются только 6% 

экономически активных граждан. А рост числа МСП 
после увеличения фискальной нагрузки находится 
на уровне нуля. «Ситуация с малым бизнесом пла-
чевная!» — заявил г-н Груздев. По мнению лидера 
ЛДПР, проблема не только в плохих законах, но и в 
генетической памяти. «Моя бабка застала времена 
нэпа — оказалась на Соловках, тетка возила из 
деревни масло — села за спекуляцию, другая тетка 
шила на дому — боялась, что арестуют. Этот страх 
надо поломать», — сказал Жириновский. 

Докладчики вынесли на суд президента весо-
мый пакет предложений, которые, по их мнению, 
должны повысить привлекательность малого 
бизнеса и увеличить его долю в экономике РФ. 
Основная инициатива связана с созданием еди-
ного института развития МСП. Сначала предпо-
лагалось, что это будет новое министерство, но 
в итоге остановились на менее бюрократизи-
рованной форме акционерного общества. Его 
предлагается учредить путем слияния Агентства 
кредитных гарантий и МСП-банка, через кото-
рый малые предприятия с 2004 года получают 
финансовую поддержку по линии государства. 
Таким образом, инструменты поддержки малого 
бизнеса будут сфокусированы в рамках «одного 

окна». «Институт будет сочетать в себе функции 
регулятора и кредитной организации», — пояснил 
смысл инициативы г-н Груздев. 

Кроме того, на Госсовете прозвучали пред-
ложения уменьшить налоговую нагрузку на вновь 
создаваемые малые предприятия, снизить для них 
ставку по взносам во внебюджетные фонды до 
14%, увеличить размер микрозаймов до 3 млн руб., 
создать программу рефинансирования кредитов 
для МСП, разработать типовой трудовой договор 
для небольших компаний и упростить порядок 
регистрации индивидуальных предпринимателей. 
«Для ИП предлагается отменить процедуру реги-
страции и ограничиться только приобретением 
патента по предъявлению паспорта — на месяц 
или на год», — пояснил бизнес-омбудсмен Борис 
Титов. По его мнению, эта мера поможет вернуть в 
правовое поле более 470 тыс. ИП, которые ушли с 
рынка в 2013 году после ужесточения налогового 
законодательства. 

Владимир Путин благосклонно отнесся к это-
му предложению, но отказался распространить 
двухлетние налоговые каникулы на весь новый 
малый бизнес, предположив, что это создаст 
прецедент для злоупотреблений. «После того 
как истекут первые два года, предприятие будет 
перерегистрировано на тещу, потом на шурина. 
Если закон дает возможность для жульничества, 
почему бы ею не воспользоваться?» — задал ри-
торический вопрос президент. 

В свою очередь глава Минтруда Максим То-
пилин высказался против снижения страховых 
взносов до 14%. «Сейчас такое время, что по стра-
ховым взносам не должно быть вообще никаких 
льгот, так как это отложенные права», — подчеркнул 
чиновник. Другой министр — Антон Силуанов — 
попросил Путина не передавать регионам феде-
ральную часть по налогу на прибыль. Это 2%, или, в 
пересчете на всю страну, 230 млрд руб. По мнению 
министра финансов, перед государством стоят 
не менее важные задачи: оно само разберется, 
на что потратить эти средства. 

Елена ЕГОРОВА. 
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ДЕЛО НЕ В ЗНАКАХ, 
А В ОТСУТСТВИИ 

«ВЕЛОПРОСТРАНСТВА»
Для велосипедистов вводится новый знак 

5.14.2 «Полоса для велосипедистов». Как утверж-
дают авторы изменений в ПДД, это связано с тем, 
что некорректно применяемый в настоящее вре-
мя знак 4.4.1 «Велосипедная дорожка или полоса 
для велосипедистов» служит для обозначения 
одновременно велосипедной дорожки и полосы 
для велосипедистов, несмотря на то что они име-
ют различный режим движения. Беда, однако, в 
том, что есть эти знаки, нет ли их, старые они или 
новые — главной проблемы, как уже не раз писал 
портал «АвтоВзгляд», они не решают: в стране в  
принципе отсутствует «велопространство». «Пе-
дальному коню» безопасно ездить практически 
негде, только в специальных «резервациях», до 
которых еще добраться надо...

ИЗ ПУСТОГО В ПОРОЖНЕЕ
Также весьма сомнительна целесообраз-

ность изменения разметки парковок и некоторых 
участков дорог. Теперь линиями будет обозна-
чаться вся зона парковки, а не каждое парко-
вочное место в отдельности, а также появится 
обозначение мест парковки для резидентов. 
Важным дополнением станет появление таблич-
ки, которая устранит лазейку для «эвакуатор-
щиков», любящих утащить машину с парковки 
под тем предлогом, что она установлена «не по 
правилам» — теперь на табличках будет обо-
значаться возможность парковки «елочкой». 
Хотя глобально это новшество не скажется ни 
на удобстве парковки, ни на «взаимоотноше-
ниях» автовладельцев с беспредельщиками от 
эвакуаторного «бизнеса».

ДИАГОНАЛЬ-«УБИЙЦА»?
Одно из самых спорных изменений — вве-

дение диагональных пешеходных переходов. 

Инициатором этого новшества, призванного уза-
конить повседневную практику, когда пешеходы 
перебегают улицу так, как им удобнее, а не как 
предписывает разметка, стал одиозный «экс-
пертный центр» probok.net. По утверждению ав-
торов предложения, «лучше узаконить «народные 
маршруты», чем подвергать риску пешеходов, 
закрывая глаза на нарушение правил». Сами 
же пешеходы такой заботы не оценили. «Союз 
пешеходов» раскритиковал идею, утверждая, 
что диагональные переходы подвергнут лю-
дей опасности из-за того, что на диагональном 
переходе пешеход часть пути проходит спиной к 
движущимся автомобилям и не может увидеть, 
все ли машины остановились.

Минтранс тоже пытался  отбиться от идеи, 
отвечая, что для новой разметки переходов по-
требуется увеличивать «зеленый» цикл свето-
фора для пешеходов, а на участках с высокой 
интенсивностью движения автомобилей она 
не имеет смысла. Но, похоже, традиционные 
ссылки на западный опыт и желание поэкспери-
ментировать победило, и председатель Прави-
тельства РФ Дмитрий Медведев утвердил идею 
экспериментаторов. 

Стоит отметить, что проблема нарушений 
ПДД со стороны «безлошадных» в последние 
годы начала приобретать катастрофические 
масштабы. Как утверждает  ГИБДД, «пешехо-
ды не соблюдают ПДД почти вдвое чаще, чем 
автомобилисты». Причина проста — многие 
годы штрафы для них были ничтожны, а для 
полиции, занятой «заботой» о водителях, пе-
ших нарушителей ПДД как бы и не существует 
вне специальных рейдов. В результате выросло 
целое поколение жителей  городов, которые 
искренне полагают, что ПДД существуют только 
для автомобилистов. 

Сергей ДОМУЩИЙ.

...ТОЛКУ — ЧУТЬc 1-й стр.

Инфляция в России по итогам этого 
года не превысит 12%. Об этом заявил 
министр финансов Антон Силуанов. По 
его словам, правительству и ЦБ уда-
лось усмирить рост цен. С оптимизмом 
смотрит в будущее и председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина. Глава ме-
гарегулятора уверена: в марте 2016 года 
инфляция в годовом выражении составит 
9%. Но и это не предел. В 2017 году На-
биуллина рассчитывает вывести показа-
тель на отметку в 4%.

По данным Росстата, инфляция в России по-
шла на убыль. Так, в марте она замедлилась до 
1,2%. В феврале этот показатель достиг 2,2%, в 
январе — 3,9% и 2,6% в декабре прошлого года. Как 
заявил глава Минфина Антон Силуанов, выступая 
на съезде Ассоциации российских банков (АРБ), 
таких результатов удалось достичь благодаря 
мерам, которые приняли правительство и ЦБ. 

Действительно, на первый взгляд все хоро-
шо: цены из месяца в месяц снижаются. Однако в 
годовом выражении (март 2014 года к марту 2015 
года) рост потребительских цен достиг 16,9%, а с 
начала года — 7,4%.

Впрочем, в Минфине уверены, что правитель-
ству удастся сдержать инфляцию. Как утверждает 
Силуанов, цены по итогам 2015 года вырастут не 
более чем на 12%. Не меньшая оптимистка — и 
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина. 

«Мы ожидаем достаточно быстрого снижения 
инфляции и рассчитываем выйти в марте сле-
дующего года, через год, на инфляцию в 9%. Мы 
считаем реалистичным достижение инфляцией 
среднесрочной цели 4% в 2017 году», — заявила 
Набиуллина. 

Однако эксперты, опрошенные «МК», находят 
такие прогнозы нереалистичными. Остаются два 
мощных фактора, которые еще больше разгонят 
и без того растущую инфляцию. «Прежде всего 
это ослабление курса рубля. Если сейчас мы на-
блюдаем некоторое укрепление нацвалюты, то 
ближе к осени ее ценность вновь начнет падать. 
Дело в том, что, напуганные осенней валютной 
лихорадкой, когда цены на нефть начали стреми-
тельно падать, а вместе с ним привязанный к коти-
ровкам черного золота и курс рубля, физические 
и юридические лица вложились в доллары и евро 
на полную катушку. Однако рубль как нацвалюту 

никто не отменял, и держателям иностранных 
денег пришлось вынужденно менять их снова на 
наши рубли. Внесло свою лепту также наступление 
квартального периода уплаты налогов в конце 
марта для корпоративных налогоплательщиков. 
Кроме того, расставаться с накопленными дол-
ларами и евро пришлось и населению: их к этому 
вынудила элементарная потребность в товарах, 
оплате счетов, услуг. Плюс некоторое ослабле-
ние геополитической напряженности. Другими 
словами, сейчас мы наблюдаем временную ста-
билизацию рубля, но состояние экономики ухуд-
шается, значит, идет и накопление негативного 
потенциала для рубля», — комментирует «МК» 
директор Института стратегического анализа 
ФБК Игорь Николаев.

Кроме того, с 1 июля произойдет индекса-
ция тарифов ЖКХ. Так, в среднем по стране в 
2015 году тарифы на электричество повысятся 
на 8,5%, на теплоэнергию — также на 8,5%, на 
газ — 7,5%, а на воду — 10,5%.

В результате, как прогнозирует Игорь Ни-
колаев, по итогам этого года инфляция в Рос-
сии составит 18%.Причем к осени вырастут 
цены не только на импортные товары, но и на 
отечественные, поскольку российский бизнес, 
к сожалению, зачастую использует один способ 
борьбы с падением рентабельности — это по-
вышение розничных цен.

Ирина БАДМАЕВА.

Силуанов прогнозирует 12%, а Набиуллина — 4%, но в 2017 году
ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ ИНФЛЯЦИЯ

Правда, вина за это лежит и на от-
ечественных продавцах, которые 
местами устраивали провокации 
— сначала придерживали свои 

прейскуранты, чтобы не отпугнуть покупателей, 
а потом резко их увеличивали, когда последние 
на фоне валютного ажиотажа уже свыклись с 
необходимостью платить больше. Более того, 
регулярно запускалась «деза», что ряд товаров 
попросту исчезнет с прилавков. Так, гречка 
после подобной ложной информации подо-
рожала в пять раз. Потом крупа подешевела, но 
возврата к прежней стоимости не произошло. 
Правду ведь говорят, что в России рост цен — 
это дорога в одном направлении.

Однако при повышении курса рубля цены 
на товары не могут не падать. Характерный 
пример: египетский молодой картофель сейчас 
можно купить за 30–40 рублей за килограмм. 
Год назад, когда инфляция была намного ниже, 
он стоил все 150 рублей. Естественно, это гряз-
ные игры сетевых магазинов. Становится по-
нятно, какую маржу они способны «взять на 
грудь».

Только теперь, когда государство усилило 
контроль над ценообразованием, а покупа-
тельская способность снизилась, приходится 
бороться за каждого клиента.

Ситуация с иномарками, бытовой техникой, 
косметикой и парфюмерией, теми же гаджета-
ми гораздо сложнее. Так как, во-первых, это в 
основном импорт (продовольствие в среднем 
на 80% производится внутри России), а во-
вторых, это отнюдь не товары повседневного 
спроса. В нашей стране принято на них копить, 
а не покупать с очередного оклада.

Тем не менее в результате укрепления 
рубля наметилась тенденция снижения цен и 
на эти дорогостоящие товары. Правда, тор-
говцы напрямую не снижают на них ценники. 
Проводятся различного рода «акции», в рамках 
которых скидки достигают в среднем до 10–15%, 
а на одежду и обувь — до всех 50%.

Почему выбирается такой способ реали-
зации? Потому что он ни к чему не обязывает: 
сегодня цены одни, завтра другие. В том числе 
и гораздо выше. И никто за это не спросит. 

Но в итоге отвечать за это придется рублю. 
Если укрепится — цены будут снижаться, а чис-
ло «акций» увеличится. Если упадет — инфляция 
возьмет нас за горло.

И последнее вполне реально. Некоторые 
независимые эксперты считают, что к концу года 
за доллар будут требовать опять 70 рублей, а 
за евро — 80 рублей.

Константин СМИРНОВ.

УПАДУТ 
ЛИ ЦЕНЫ 
ВСЛЕД ЗА 
ДОЛЛАРОМ?
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ДОЖДАЛОСЬ 
ОТСТАВКИ

Правительство в самое ближайшее 
время ждут большие организацион-
ные и кадровые преобразования. Ряд 
ведомств, возможно, будут упразд-
нены, некоторые объединены, а на 
их базе появятся новые укрупненные 
структуры. Как стало известно «МК», в 
апреле-мае будут созданы два новых 
регулятора: Российский экспортный 
центр и Центр по поддержке малого 
бизнеса, которые, по замыслу чинов-
ников, за счет внедрения обновленной 
системы «одного окна» минимизируют 
административные барьеры. Кроме 
того, обсуждается объединение Феде-
ральной налоговой службы и Росрее-
стра, а также Федеральных антимоно-
польной службы и службы по тарифам.

Идея укрупнения ряда федеральных орга-
нов и создания в России новых мегарегуляторов 
живет во властных структурах достаточно дав-
но. Создание сильных институтов управления 
в экономике вместо разрозненных и зачастую 
неэффективных правительственных органи-
заций «толкает» первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Первыми стали Центральный банк, 
вобравший в себя Федеральную службу по фи-
нансовым рынкам, а также Росаккредитация. 

Информация же о планах правительства 
по организации единого центра поддержки 
экспорта на базе Российского агентства по 
страхованию экспортных кредитов и инве-
стиций (ЭКСАР) и Росэксимбанка первый раз 
появилась еще в середине 2014 года. 

Сейчас экспортные процедуры распреде-
лены между несколькими ведомствами: Мин-
промторгом, Минфином, Минэкономразвития 
и таможней. Одни выдают лицензии на внеш-
неэкономические операции, одновременно 
занимаясь их субсидированием, другие заклю-
чают договоры о предоставлении госгарантий, 
третьи отвечают за работу торгпредств и т.д. 

Теперь все это будет объединено в АО 
«Российский экспортный центр» (РЭЦ). Пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов, выступая 7 
апреля на XVI международной научной конфе-
ренции, организованной Высшей школой эко-
номики, пообещал, что эту структуру создадут 
еще до майских праздников. Сам РЭЦ будет 
зарегистрирован как стопроцентная «дочка» 
ВЭБ и начнет работать с 1 июня 2015 года. 
Возглавит центр сын главы Службы внешней 
разведки Михаила Фрадкова Петр, который 
сейчас занимает пост директора ЭСКАР, за-
местителя председателя Внешэкономбанка. 
При этом ЭКСАР и принадлежащий ему Росэк-
симбанк ликвидируют, а акции передадут в РЭЦ 
в качестве взноса в уставный капитал. Таким 
образом чиновники рассчитывают облегчить 
предпринимателям доступ к государственно-
му инструментарию по поддержке экспорта и 
снизить издержки для экспортеров.

«Импортозамещение — тема модная, но 
само понятие слишком размыто, — считает 
ректор РАНХиГС Владимир Мау. — Одни под 
импортозамещением понимают замену нор-
вежской рыбы на белорусскую или латиноаме-
риканскую. Другие говорят о замещении им-
портных товаров на отечественные, но худшего 
качества и более дорогие. Мне бы хотелось, 
чтобы государство по-настоящему поддержало 
экспортно-ориентированные предприятия. 
Создание РЭЦ, как мне кажется, направлено 
на минимизацию административных барьеров 
для экспортеров».

Кроме того, как стало известно «МК», на 
базе Агентства кредитных гарантий и МСП-
банка (100% акций владеет ВЭБ. — «МК») вскоре 
будет создан центр по поддержке малого биз-
неса, в первую очередь для оказания финан-
совой поддержки.

Но и это еще не все. Правительство 
рассматривает возможность объединения в 
единые структуры Федеральную налоговую 
службу и Росреестр, а также Федеральные 
антимонопольную службу и службу по тари-
фам. В принципе, это вполне логично, если 
учесть, что, например, Росреестр занимается 
кадастровым учетом недвижимости, а именно 
кадастровая стоимость теперь является ба-
зой для расчета налога на имущество. Однако 
известно, что Шувалов хоть и «разогревает» 
дискуссию среди чиновников, но призывает 
не торопиться — в сложных экономических 
условиях важно не запутать бизнес чередой 
правительственных инноваций. 

Если ФАС и ФСТ также окажутся под одной 
крышей, то это будет означать появление в 
России нового мегарегулятора, которой объ-
единит в себе функции надзора за соблюде-
нием законодательства в сфере конкуренции 
и госрегулирования цен в электроэнергетике, 
нефтегазовом комплексе, на транспорте.

Леонид БЕРРЕС.

Число ключевых 
федеральных ведомств 
будет резко сокращено

Продовольственная телега после 
укрепления рубля стала доступнее 
рядовым потребителям.

Малый бизнес долго душили 
проверками и налогами, а 
теперь решили реанимировать
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Сразу несколько акций в память о Борисе Немцове прошли в Нижнем Новго-
роде. Прошла панихида в Михайло-Архангельском соборе в Нижегородском 

кремле, там же в память о погибшем оппозиционере выпустили голубей. А у подножия Чка-
ловской лестницы инициативная группа выложила слово «БОРИСЬ». «Минуту немолчания» в 
память о Немцове поддержали и в других городах России, включая Москву. В столице, на-
помним, сторонники погибшего политика намерены добиваться переименования Большого 
Москворецкого моста в его честь. Как удалось узнать «МК», перспективы у осуществления 
такой идеи весьма призрачные. В городе действует Закон «О наименовании территориаль-
ных единиц, улиц и станций метрополитена г. Москвы», который запрещает переименова-
ние территориальных единиц в столице. До 2008 года исключений было всего три: 1) воз-
врат исторического названия; 2) устранение топонимических дублирований; 3) смена 
объектом статуса (к примеру, улица превращается в проспект). К тому же должно пройти не 
менее 10 лет с момента смерти исторической личности, чтобы можно было назвать ее име-
нем какую-то территориальную единицу в столице. Но с 2008 года появилось еще одно ис-
ключение — по личному указу президента страны. Такие поправки в закон были внесены 
после переименования Большой Коммунистической улицы в улицу Солженицына.

КАДР

КОСМОС

КОСМИЧЕСКАЯ ТУРИСТКА НА ВРЕМЯ ПОТЕРЯЛА ВЕС

Для российских солдат и 
офицеров, которые будут 
участвовать в праздничных 
мероприятиях, посвящен-
ных 70-летию Великой По-
беды, приготовили новую 
форму. Участники 
парада будут одеты 
в парадную, церемо-
ниальную, повсед-
невную, полевую и 
историческую во-
енную форму, спе-
циально сшитую 
для этого масштаб-
ного мероприятия. 
Только в Москве по 
Красной площади 
торжественным 
маршем пройдут 
около 15 тысяч 
военнослужащих, 
а в целом парады 
пройдут 9 мая в 28 
городах России. 
В них планирует-
ся задействовать 
около 79 тысяч 
человек. Особое 

внимание было уделено 
реконструкции военной 
формы времен Великой 
Отечественной войны. 

Были изготовлены лекала 
обмундирования воен-
ных лет для офицеров и 
матросов ВМФ, а также для 
офицеров и рядовых Сухо-
путных войск и ВВС. Мате-
риал тканей максимально 

соответствует материа-
лам, использованным в 

1940-х годах, 
воссозданы 
узоры вы-
шивки на 
офицерских 
кителях. В 
результате 
были изготов-
лены точные 
копии военной 
формы об-
разца 1943–1945 
годов.

ПРАЗДНИК

УЧАСТНИКАМ ПАРАДА ПОБЕДЫ ПРИГОТОВИЛИ НОВУЮ ФОРМУ

Сергей Собянин произвел 
очередные кадровые пере-
становки. Свой пост покинул 
бессменный префект Юго-
Восточного округа Влади-
мир Зотов. Собянин вручил 
ему знак «За безупречную 
службу Москве» и назначил 
советником мэра, пояс-
нив, что такая работа для 
Владимира Борисовича 
является более спокойной. 
Префектом же ЮВАО стал 
Андрей Цыбин, прежде ру-
ководивший Департаментом 
жилищно-коммунального 

хозяйства и благоустройства 
города. Место Цыбина занял 
Владимир Говердовский, 
доселе занимавший кресло 
префекта Северо-Западного 

округа Москвы. Ну а СЗАО 
возглавил Алексей Пашков, 
который был заместителем 
префекта Юго-Восточного 
округа.

ГОРОД

МЭР МОСКВЫ 
ПЕРЕТАСОВАЛ 

ПРЕФЕКТОВ

Серьезный пожар произо-
шел во вторник на находя-
щейся на ремонте атомной 
подводной лодке «Орел». 
Около 14 часов, по пред-
варительной версии из-за 
сварки, загорелся резиновый 
уплотнитель между корпусами 
лодки. «Орел» находился с 
2013 года в сухом доке судо-
ремонтного завода «Звездоч-
ка» (Северодвинск). Ядерное 
топливо было выгружено до 

начала ремонта, реактор за-
глушен, оружие также было 
снято. Около 16 часов было 
заявлено, что пожар потушен 
и «Орел» серьезно не по-
страдал. Однако позже, около 
17.30, официальный предста-
витель «Звездочки» заявил, 
что пожар продолжается, его 
тушат 11 расчетов. «Стоящий 
неподалеку ракетный крейсер 
«Маршал Устинов» находит-
ся в безопасности, от места 

пожара до него где-то 50–70 
метров. Кроме того, подлодка 
находится в док-камере с вы-
сокими стенами», — уточнил 
представитель предприятия 
Евгений Гладышев. В Севе-
родвинск вылетели предста-
вители ВМФ для проведения 
расследования. На момент 
подписания номера в печать 
рассматривался вопрос о за-
топлении дока, где находится 
горящая АПЛ «Орел».

ЧП

ГОРЯЩУЮ АТОМНУЮ ПОДЛОДКУ РЕШИЛИ ЗАТОПИТЬ

ЦИТАТА

Валерий СЮТКИН, певец:

«Это благая весть в Благовещение. Сейчас я в Париже, но слышал 
о решении суда. Приятно, когда у людей есть принципы. Приятно, 

что в суде можно отстоять свое право... Все-таки надо спрашивать 
разрешение перед тем, как публиковать подобные призывы. Есть у 

них 30 дней, если не снимут, «отключим газ» — я стараюсь с юмором относиться к 
этому. Спасибо юристам Роскомнадзора».  
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Так прокомментировал Валерий Сюткин решение Мещанского суда в свою 
пользу. В храме Фемиды шел спор вокруг выражения «Бей бабу по {...}» (лицу), 
сопровождавшее снимок певца на сайте lurkmore.to. Держатели этого ресурса 

отказались убирать нецензурный мем, поэтому представители Роскомнадзора в интересах 
известного интеллигента и стиляги подали против них иск с требованием внести в черный 
список страницу с изображением Сюткина и агрессивной фразой. Суд постановил в течение 
месяца его удалить.

Владимир
Зотов

Алексей
Пашков

Владимир
Говердовский

Андрей
Цыбин

Мэрия Москвы

Департамент ЖКХиБ

Префектура СЗАО

Префектура ЮВАО

Британская певица Сара Брайтман 
прошла испытание невесомостью 
на Земле. Отчет о полете на самолете, 
на котором создаются условия крат-
ковременной невесомости, появился 
в понедельник в Твиттере певицы. 
Подобным испытаниям традиционно 
подвергаются все члены космическо-
го экипажа. Транспортный самолет 
Ил-76МД, который еще называют 
летающей лабораторией, совершает 
полет по параболической траектории, 
в результате чего на борту возникает 
кратковременная невесомость. «Я 
должна была надеть и снять комбине-
зон в условиях «космического полета». 
Этот опыт в невесомости оказался для 
меня очень весомым», — скаламбурила 
в соцсети певица. Испытания про-
должатся для Сары Брайтман в конце 
месяца — ей предстоит тренировка на 
центрифуге, на которой моделируются 
перегрузки, которые будут возникать 
во время старта космического корабля. 
Напомним, что полет Брайтман на МКС 
запланирован на осень этого года.
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Военный комиссар Москвы Виктор 
Щепилов во вторник, 7 апреля, посетил 
«МК» и провел онлайн-конференцию 
с нашими читателями по вопросам 
весеннего призыва. Перед началом 
конференции мы попросили городского 
военкома рассказать об особенностях 
нынешней призывной кампании.

— Виктор Алексеевич, есть что-то от-
личающее этот призыв от прошлых?

— Да, есть. Эта призывная кампания про-
ходит в то время, когда наше государство гото-
вится и будет отмечать юбилей Победы в Великой 
Отечественной войне, поэтому отбор призывни-
ков будет особенно строгим по их физическим, 
моральным и деловым качествам.

— Какие еще особенности?
— Каждому призывнику с высшим образо-

ванием предложат выбрать отслужить срочную 
службу в течение одного года или по контракту, 

но два года. Они будут направляться в войска по 
военно-учетной специальности.

— Изменилось ли что-то в расписании 
болезней, с которыми не берут в армию?

— Новое положение о военной экспертизе 
вступило в силу с 1 января 2014 года — его можно 
найти в Интернете, набрав в поисковике запрос 
«постановление 565 от 4 июля 2013 года».

— Правительство Москвы по-прежнему 
оказывает военному комиссариату содей-
ствие при призыве? Расскажите, что дела-
ется в этом году.

— Правительство Москвы в рамках военно-
патриотического воспитания организовало акцию 
«Москвичи — на страже южных рубежей нашей 
Родины». В ее рамках планируется с 24 по 26 
апреля отправить 20 призывников на экскурсию 
в Севастополь. В прошлый призыв такая экс-
курсия уже проводилась, и все, кто там побывал, 
изъявили желание служить на Черноморском 
флоте — и уже служат там.

— Продолжается ли ваша совместная 
программа по отправке призывников в войска 
группами?

— Да, этот проект работает с 2011 года. 
В нем участвуют московские колледжи. С со-
гласия выпускников этих учебных заведений 
они досрочно сдают экзамены, а мы обязуемся 
отправить их служить в одну часть группой, со-
гласно полученной специальности.

— Можно ли по-прежнему пойти служить 
группой из одного двора или района?

— Конечно, можно, мы это приветствуем. 
Для этого желающие служить вместе ребята 
должны прийти в призывную комиссию своего 
района и написать заявление. Они могут даже 
попроситься в определенную часть, но это воз-
можно только при условии, что они будут соот-
ветствовать требованиям к состоянию здоровья, 
военно-учетной специальности, уровню образо-
вания и морально-деловых качеств.

— В связи со всеми перечисленными 
особенностями как вы считаете: не будет ли 
в этот призыв проблем с набором?

— Я уверен, что у нас проблем не возникнет. 
В последнее время мы отмечаем, что москвичи 
более сознательно относятся к выполнению свое-
го конституционного долга. Если у кого проблемы 
и могут быть, то это у тех, кому исполнилось 27 
лет, а они так и не отслужили в армии. Теперь у 
них вместо военного билета будет справка, и они 
наверняка испытают сложности с трудоустрой-
ством. Сейчас много ребят, которые узнали о 
внесенных изменениях в законодательство, и, 
чтобы не портить себе жизнь, они самостоя-
тельно, не дожидаясь вызова, прибывают на 
призывные пункты. Но направить служить мы 
сможем только тех, кому на момент отправки в 
войска не исполнилось 27 лет.

Лина ПАНЧЕНКО.

Мы восхищаемся верностью всех рос-
сийских чинов своему главнокомандующему 
и государству. Эта верность не слабее, чем 
когда-то верность нибелунгов, чью историю, 
как сказали мне русские друзья, изучали даже в 
советских гуманитарных вузах. Однако, на мой 
взгляд, рассматривать это явление стоит шире, 
с точки зрения этики, эстетики нравов. 

Возьмем, например, убийство Бориса 
Немцова. Если верить источникам из силовых 
структур, его убили чеченцы, то есть вайнахи, 
воины и служаки. Среди которых есть офице-
ры, награжденные орденами за храбрость в 
боях против исламистов-террористов в горах 
Кавказа. Не будем здесь обсуждать, почему 
они потом расстреляли человека якобы за то, 
что тот критиковал исламистов-террористов 
в Париже. Но сам способ убийства Немцова 
— также нелепость для офицеров-горцев. Рас-
стрелять невооруженного человека, который 
просто гуляет по мирной Москве под ручку с 
девушкой, стреляя ему в спину... не очень это 
по-рыцарски.

Но, может быть, не стоит смотреть на все 
эти кровавые дела глазами западной политкор-
ректности? Забудем о рыцарях да джентльме-
нах. Ведь и у немцев имеются другие подходы, 
возможно, более подходящие. У немцев есть 
своя альтернативная этика-эстетика — древне-
германская романтика, пропитанная кровью и 
слезами не менее, чем современная Россия.

Основные былины моего отечества роди-
лись в те времена, когда католическим отцу и 
сыну и духу еще достаточно дерзко противо-
стояли языческие боги под командой старика 
Вотана. 

Когда тевтонские феминистки являлись 
валькириям — как, например, рыжая Брун-
гильда, которая пристававших к ней мужиков 
запросто зарезала, поэтому многие молодые 
люди предпочитали уходить в лес и убивать 
драконов. 

Когда тевтонское дворянство каждое вос-
кресенье собиралось в храме, а в будни плевало 
на все эти «не убий!», «не прелюбодействуй!», 
«не произноси ложного свидетельства на ближ-
него твоего!».

Важнее всех правил Старого и тем более 
Нового Завета был долг личной верности: ради 
своего господина, в угоду ему нордический 
богатырь-служака был готов убивать и умирать. 
О чем красиво рассказано в центральной гер-
манской былине «Нибелунгенлид», или «Песне 
о Нибелунгах». Там оппозиция или гражданское 
неповиновение не были предусмотрены совсем, 
была только лояльность или сверхлояльность. 
Которая вошла в легенды как «Нибелунген-
тройе», верность нибелунгов. Другие нравы 
или законы просто не имели места.

И на фоне такого немецкого культурно-
исторического бэкграунда можно лишь вос-
хищаться сверхверности, например, Рамзана 
Кадырова и его вайнахов. Они собираются це-
лыми футбольными стадионами, чтобы клясть-
ся в верности не стране или конституции, а 
лично главнокомандующему, демонстрируя 
готовность выполнить любой приказ в любом 
месте мира. Глядя на это, понимаешь, что его 
врагам не поздоровится. Трогательная любовь-
лояльность главы Чечни напоминает о верности 
главного героя нибелунгов — драконоубийцы 
Зигфрида, который во имя своего хозяина, царя 
Гунтера, был готов на любой подвиг и любой 
грех. И, кажется, это относится не только к 
Рамзану и его «кадыровцам». Ведь убивать 
укробандеровских драконов в Донбасс стре-
мятся не только горцы, «отпуск на войну» берут 
и тысячи русских. И это нормально, даже пре-
восходно, с точки зрения нибелунгов. 

Сам Зигфрид победил самую страшную 
и убийственную из валькирий — рыжую Брун-
гильду, скрываясь под шапкой-невидимкой, 
чтобы заставить ее сдаться и выйти замуж за 
короля Гунтера. 

У нибелунгов, кстати, даже изнасилования 
были гибридными: Гунтер, которому Брунгильда 
все-таки не дала, попросил Зигфрида помочь. 
И тот темной ночью отправился вместо короля-
неудачника в спальню рыжей стервы, на всякий 
случай надев ту же шапку-невидимку. За пару 
раундов борьбы без правил он лишил девушку 
и девственности, и всех ее сверхъестествен-
ных сил. Только потом сам король подлез под 
кровавое одеяло, чтобы официально поиметь 
жертву своего главного вассала, разумеется, 
уже без шапки-невидимки.

Эти нравы, повторю, неполиткорректные. 
Но все-таки есть свое изящество в человече-
ской верности, которая превыше всего. Какая 
сплоченность бывает у царства, где верность 
царю является целью, ради достижения кото-
рой позволены все средства. Как, например, 
не поражаться отваге, с которой российские 
дипломаты перед всем мировым сообществом 
трактуют содержание даже таких однозначных 
до банальности международных договоров, 
как Будапештский меморандум. Какая ин-
теллектуальная смелость и любовь к родине 
требуется, чтобы уверенным и спокойным 
тоном выдавать эту трактовку в магнитофоны 
иностранных корреспондентов! Отечествен-
ные СМИ, конечно, изо всех сил поддерживают 
своих государственников. Героями верности 
являются и те российские чиновники, оли-
гархи, депутаты и тележурналисты, которые 
вследствие западных санкций решительно 
отказались от всех сладких путешествий на 
Запад. (Правда, ходят слухи, что кто-то из 
них все-таки ездит на разведку в Париж или 
Флориду — с помощью шапки-невидимки 
в форме, например, загранпаспорта с не-
множко другой фамилией.) Страна едина в 
верности себе.

Однако когда верность приглушает все 
остальные нравы, проблемы все-таки возника-
ют. Так, тот же нибелунг Зигфрид проболтался 
своей жене Кримгильде, а та, в свою очередь, 
издевательски хвасталась перед Брунгильдой 
постельными подвигами своего мужа по отно-
шению, собственно, к Брунгильде. Это стало, 
что называется, «достоянием гласности», и 
пошло-поехало. 

Обиженная королева оказалась более 
смертельной опасностью, чем валькирия-
амазонка. Она так долго ныла королю Гунтеру 
о своем унижении, что тот в конце концов устал 
и решил, что верность — это все-таки одно-
стороннее дело. Посоветовался со своими 
богатырями, которые, будучи верными королю, 
предложили убить молодца-Зигфрида. Так и 
сделали.

Но тут уже вдове Кримгильде захотелось 
отомстить, и она очень выгодно вышла замуж 
за восточного соседа, короля гуннов Аттилу. 
Во время государственного визита Гунтера к 
Аттиле началась драка, которая перешла в бой-
ню. Разумеется, и охрана, и богатыри Гунтера 
защищали его до последнего вздоха, резали 
гуннов как кроликов. Но и сами они все погибли. 
А кровавая вдова Кримгильда с огромным удо-
вольствием наблюдала, как сняли голову с плеч 
Гунтера (кстати, ее собственного брата). Поэто-
му в Германии «верность нибелунгов» уже давно 
означает верность с гибельным концом.

Разумеется, такие неприятности совре-
менной России не грозят. Вокруг нее нет ни-
каких гуннов, которые могли бы представлять 
опасность для всесильных отечественных бо-
гатырей. А кроме того, Владимир Путин — это 
не просто какой-то царь, он одновременно и тот 
самый герой, который собственноручно убивает 
драконов, а также одним хмурым взглядом 
заставляет любую феминистку, любую валь-
кирию скромно замолчать. Настоящий лидер. 
И никаких страшных тайн у него нет. А даже 
если бы они были, никто бы о них не узнал. В 
России умеют хранить верность, в том числе 
и молчанием.
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ДУМА

ОБОРОНА

ПОЛИТИКА

ЗАКОНSOSЕДИ

Как и ожидалось, Госдума дала согласие 
на возбуждение уголовного дела против 
депутата Ильи Пономарева: Генпроку-
ратура считает, что он был пособником 
в совершении хищения средств фонда 
«Сколково». Но коллеги обвиняют г-на 
Пономарева еще и в голосовании про-
тив присоединения Крыма, поддержке 
Болотной и «презрении ко всем».

Письмо с просьбой дать согласие на сня-
тие неприкосновенности с депутата Ильи По-
номарева от генпрокурора Юрия Чайки пришло 
25 марта. Представлять позицию ГП на Охот-
ный Ряд пришел первый замглавы ведомства 
Александр Буксман. По его словам, речь идет 
об уголовном деле, возбужденном еще в 2013 
году против вице-президента фонда «Сколково» 
Алексея Бельтюкова. Г-н Пономарев сначала за-
ключил договор ценой 750 тысяч долларов США 
на проведение научных исследований, опла-
та должна была производиться только после 
утверждения промежуточных отчетов, причем 
эти отчеты депутат «должен был публиковать за 
свой счет в международных научных изданиях», 
а в итоге выдать научное исследование. Но по-
том, когда в «Сколково» пришел г-н Бельтюков, 
они с Пономаревым, «понимая, что продукт не 
будет создан», заключили дополнительное со-
глашение. Никаких промежуточных отчетов, 
отзывов ученых, рецензий — «все зависело от 
субъективной оценки самого Бельтюкова». Стои-
мость услуг снизилась до 450 тысяч долларов, но, 
чтобы выплатить депутату искомые 750 тысяч, 
в условия контракта включили чтение лекций. 
Отчеты, представленные г-дами Пономаревым 
и Бельтюковым в оправдание выплаты денег, 
прокурор назвал «заведомо ложными». Депутат 
не имел на тот момент высшего образования, а 
г-н Бельтюков — научной степени.

В 6 томах материалов дела, сказал г-н Бук-
сман, содержится достаточно доказательств для 
того, чтобы считать г-на Пономарева «виновным 
в совершении преступления, предусмотренного 
ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160, а именно: пособничестве 
в растрате, то есть хищении чужого имущества, 
вверенного виновному, совершенном лицом с 
использованием своего служебного положения, 

в особо крупном размере».
По регламенту следом должен был высту-

пить сам Пономарев, но с сентября прошлого 
года он находится в США. Депутат утверждает, 
что не может вернуться, потому что судебные 
приставы запретили ему «пересечение границы 
РФ» вплоть до выплаты 2,7 млн рублей «Сколко-
во» — такое решение принял Гагаринский суд 
Москвы по иску фонда...

«Где другие дела по «Сколково»?» — спросил 
коммунист Николай Коломейцев: он напомнил о 
проверке Счетной палаты. Г-н Буксман сказал, что 
по «Сколково» возбуждено три уголовных дела, и 
это «не последнее, там есть еще ряд интересных 
материалов».

Максим Щепинов (ЛДПР) хотел знать судьбу 
главного фигуранта дела — расхитителя Бельтю-
кова, пособником которого считается депутат По-
номарев. Прокурор не сказал о том, что с бывшего 
вице-президента «Сколково» сначала была взята 
подписка о невыезде, а потом снята, и он благо-
получно год назад уехал в США, где и проживает. 
Но намекнул: «Там, я думаю, светятся и другие 
лица, это вопрос проведения расследования и 
сбора доказательств в отношении конкретных 
должностных лиц…»

Тот факт, что г-н Пономарев почти выплатил 
сумму ущерба, к которой его приговорил суд, не 
освобождает его от уголовной ответственности, 
но «может повлиять на решение суда при опреде-
лении меры наказания», сказал г-н Буксман.

Юрий Синельщиков (КПРФ) обратил 

внимание на некоторые странности. В материалах 
достаточно данных, свидетельствующих о при-
знаках преступления, но дело длится больше 
2 лет, хотя «хватило бы 3 месяцев». Коммунист 
прочитал все 6 томов дела и напомнил, что из 
показаний Пономарева следует, что полученные 
им «деньги возмещали в том числе и понесен-
ные им в 2010–2011 годах расходы на выезды 
за рубеж в интересах фонда». Вина Бельтюкова 
сомнительна, сказал г-н Синельщиков: он ни-
какой выгоды личной не имел, все деньги от-
дал Пономареву, который будто бы «обманул 
Бельтюкова». По версии члена фракции КПРФ, 
перед нами еще один случай, когда Следственный 
комитет сначала возбуждает уголовное дело не 
против депутата, чтобы получить возможность 
проводить оперативно-следственные действия 
против депутата «и потом подтянуть и его». В ма-
териалах дела есть сведения о том, что, несмотря 
на иммунитет, прописанный в Конституции, СК 
привлекал ФСБ для сбора информации об Илье 
Пономареве, и не только.

Из выступлений представителей других 
фракций стало ясно: депутаты будут голосовать 
за выдачу коллеги следствию не только потому, 
что уверены в его виновности, но и потому, что 
считают его своим политическим противником 
и вообще — «врагом России».

Алексей Диденко честно заявил, что фрак-
цию ЛДПР больше интересуют «черты личности 
депутата Пономарева». «Когда мы ратифицирова-
ли закон о вхождении Крыма в состав РФ, нашелся 
только один депутат, который проголосовал про-
тив, — он», — напомнил г-н Диденко. А еще, по 
его словам, обвиняемый ходил в Думу «в грязной 
одежде, потрепанный» — потому что «презирал 
всех». К тому же, дополнил перечень обвинений 
г-н Диденко, «Пономарев на служебной машине 
возил активистов на Болотную».

Представитель «ЕР» Франц Клинцевич сна-
чала заявил, что голосование фракции никак не 
связано с личностью Пономарева, но из его вы-
ступления стало ясно, что очень даже связано. 
Единоросс поведал о беседе со студентами из 
Смоленска, которые ему говорили: «Посмотри-
те выступления Пономарева — в каждом нена-
висть к России, простите, брызгала, он работал 
как активный и не маскирующийся враг!» И еще 
студенты сказали, что Пономарев — «настоящий 
предатель, власовец». «Я согласен со студента-
ми», — признался г-н Клинцевич.

А представитель фракции «СР», где г-н Поно-
марев формально числится, выразил надежду, что 
тот будет доставлен в Россию через Интерпол.

«За» проголосовали 438 депутатов. «Про-
тив» — один. И один воздержался.

Марина ОЗЕРОВА. 

«ПОСОБНИКА» ПОНОМАРЕВА 
ЛИШИЛИ НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ

В АРМИЮ ВОЗЬМУТ ТОЛЬКО ЛУЧШИХ

«Он ходил в Думу в грязной одежде, потому что презирал всех»

В этот призыв к новобранцам предъявят особые требования

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Штефан ШОЛЛЬ, немецкий журналист,
корреспондент газеты “Зюдвест прессе” в Москве

3
РУССКАЯ ПЕСНЬ О НИБЕЛУНГАХ
Великая Россия под шапкой-невидимкой

Во вторник, 7 апреля, депутат фрак-
ции ЛДПР внес в Госдуму проект фе-
дерального закона «О мерах противо-
действия санкциям иностранных 
государств в области культуры». Ло-
гика законопроекта проста и неком-
петентна: запретить прокат фильмов, 
произведенных в странах, которые 
ввели санкции в отношении России.

Размер одних только кинотеатраль-
ных сборов в России до скачка курса рубля, 
произошедшего в конце 2014 года, превы-
шал миллиард долларов. Из них в том же 
2014 году на русские фильмы приходилась 
только треть сборов. И если Аргентина со 
своим мясом еще может как-то помочь 
России с ее политикой импортозамеще-
ния, то аргентинские фильмы добираются 
до наших экранов в лучшем случае раз в 
год. Как это произошло недавно с «Дикими 
историями» Дамиана Сифрона, который в 
этом году соревновался с «Левиафаном» 
Андрея Звягинцева в одной номинации на 
«Оскар» — «Лучший фильм на иностранном 
языке». Да и этот киноальманах, спродюси-
рованный Педро Альмодоваром, значится 
в титрах как наполовину аргентинский, а 
наполовину испанский.

Таким образом, депутат ЛДПР пред-
лагает разом изъять с рынка 600–700 
миллионов долларов — именно столько 
приходится на сборы фильмов из США и 
Евросоюза.

И это мы еще не берем в расчет культу-
рологический аспект — масштаб катастро-
фы подобной культурной изоляции, которая 
создаст на месте общего смыслового поля 
вакуум такой силы, что тот будет больше 
напоминать черную дыру. 

Ведь одно дело жить в стране, которая 
понятия не имеет о капиталистических цен-
ностях либо воспринимает их заведомо 
враждебно, — как в СССР или Северной 
Корее. И совсем другое — в один момент 
отобрать у 140 миллионов граждан то, что 
уже давно вошло в их культурный код. Ладно 
сериал «Карточный домик»: как выяснилось, 
в Кремле его не смотрят, а рядовые граж-
дане, если захотят, обратятся к Интернету. 
Но «Трансформеры» и «Пираты Карибского 
моря» — это вам не пармезан.

Поразительно то, как раз за разом 
проекты законов на тему кино в Госдуму 
вносят люди, не имеющие даже отдален-
ного представления о принципах работы 
киноиндустрии. Впору вводить для депута-
тов специальную процедуру аттестации — 
чтобы их компетенция хотя бы минимально 
позволяла высказываться на те темы, что 
они поднимают с высокой трибуны. И уж тем 
более — вносят проекты законов.

Появление подобных инициатив вызы-
вает смешанную реакцию. С одной стороны, 
можно спокойно ее игнорировать — ввиду 
ее полнейшей абсурдности и несостоятель-
ности в жизни. С другой, внушительное 
количество уже принятых законов, казав-
шихся не менее абсурдными в стадии об-
суждения, заставляет остро реагировать 
на каждый подобный всплеск законотвор-
ческой деятельности Госдумы.

 Логика депутатов ясна. Не меньше, 
чем о судьбе Родины, они беспокоятся о 
частоте упоминания своего имени в прессе. 
И поэтому готовы выдумать самые неверо-
ятные законопроекты, лишь бы попасть на 
страницы газет.

Запретить предлагать бредовые идеи 
под видом законопроектов мы депутатам 
не в силах. Но и помогать им в их нелегком 
деле в погоне за скандальной цитируемо-
стью — тоже не будем. Именно поэтому 
мы сознательно оставили автора закона 
о запрете проката иностранного кино 
безымянным. 

Никита КАРЦЕВ.

Киевляне вчера днем вновь увидели 
на улицах города броневики. Никакого 
путча не было, всего-навсего Рада го-
товилась к своему очередному засе-
данию. Чтобы напомнить депутатам о 
необходимости расследовать корруп-
ционный скандал с участием премьер-
министра Украины Арсения Яценюка, 
здание парламента пришлось осадить, 
а депутатскую трибуну — заблокиро-
вать. Одного из лидеров Майдана об-
виняют в хищениях на сумму, о которой 
свергнутый президент Виктор Януко-
вич не мог даже мечтать.

Работа Верховной рады началась с бло-
кировки трибуны. Дебоширами оказались 30 
депутатов, часть из которых были внефракци-
онными, а часть представляли «Батькивщину» 
и «Блок Петра Порошенко». «Мы будем блоки-
ровать трибуну Верховной рады, пока не будет 
проголосовано решение за создание Временной 
следственной комиссии (ВСК) по расследованию 
фактов злоупотреблений в кабмине», — заявил 
депутат Юрий Левченко.

Оккупировавших трибуну депутатов забо-
тил скандал с участием правительства Украи-
ны, разразившийся в середине марта, когда 
отстраненный председатель Госфининспекции 
Николай Гордиенко заявил, что Яценюк возглавил 
коррупционные схемы Януковича–Азарова. В 
частности, Гордиенко рассказал, что его ведом-
ство провело 4 тысячи ревизионных проверок 
«Энергоатома», «АтомКомплекта», всех АЭС и 
«Нафтогаза» и выявило многочисленные факты 
хищения со стороны правительства на общую 
сумму свыше 12 млрд гривен.

Яценюк, конечно, все опроверг, но все 
же был вынужден обратиться к генпрокурору 
Украины Виктору Шокину с просьбой начать рас-
следование выдвинутых против правительства 
обвинений. И, как ни странно, первой жертвой 
расследования стал не глава кабмина, а самое 
слабое его звено — глава ГосЧС Сергей Бочков-
ский и его заместитель Василий Стоецкий. Их 
показательно задержали 25 марта на заседании 
правительства в присутствии толпы журналистов. 
Так как первоначально доказательства их вины 
не выдерживали критики, суд смог арестовать 
подозреваемых в коррупции только со второго 
раза. Цель все же была достигнута — задер-
жание помогло на время отвести подозрения 
от Яценюка.

В результате 29 марта Генпрокуратура зая-
вила, что расследование в правительстве займет 
около месяца, а раздувший скандал Гордиенко 
был окончательно уволен из Госфининспекции. 
А проект постановления о создании парла-
ментской ВСК по проверке фактов коррупции 
в органах власти так и остался в подвешенном 
состоянии. Через некоторое время неприятная 

история могла совсем забыться, но на сцену 
вышла партия «Свобода», которая провела в 
нынешний парламент лишь 6 человек, но не рас-
теряла своих политических амбиций. Во вторник 
под стенами Верховной рады ее представите-
ли провели митинг с требованием продолжить 
расследование.

В акции протеста приняли участие около 700 
человек, которые потребовали отставки Яценюка. 
В руках у митингующих были плакаты с такими 
лозунгами, как «Олигархи жируют, простолюдины 
бедствуют» и «Олигархи, руки прочь от бюджета». 
Несмотря на относительно немногочисленную ак-
цию, правоохранительные органы отнеслись к ней 
со всей серьезностью и даже пригнали ко входу 
в парламент два бронированных «КрАЗа».

«МК» ситуацию прокомментировал Ми-
хаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Киевско-
го центра политических исследований и 
конфликтологии:

— В народе все прекрасно понимают, что 
пришедшая к власти команда ничем не отлича-
ется от предыдущих товарищей по готовности 
украсть все, что плохо лежит. Но вообще мы на-
блюдаем новый виток противостояния между 
премьером и президентом. Петр Порошенко 
решил ослабить Яценюка, который уже не имеет 
общественной поддержки, но все еще контро-
лирует правительство и опирается на главу МВД 
Арсена Авакова. В обозримой перспективе никто 
не будет отстранять премьера, но в конце концов 
антикоррупционная компания завершится его 
увольнением.

Артур АВАКОВ.

ПАМЯТНИК 
БЕЗЫМЯННОМУ 
ДЕПУТАТУ
Член ЛДПР хочет запретить  
в России европейское  
и американское кино

ЯЦЕНЮК ПОСКОЛЬЗНУЛСЯ  
НА КОРРУПЦИИ
Премьера обвинили в хищениях  на общую сумму свыше  
12 млрд гривен
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В одной из малотиражных прокрем-
левских газет во вторник, 7 апреля, 
появилась публикация, обвиняющая 
Роспечать в… финансировании СМИ «с 
ярко выраженной антигосударственной 
позицией». Формулировка, достойная 
сталинских времен: до сих пор состав-
лять подобные списки средств массо-
вой информации, деля их на агнцев и 
козлищ, позволяли себе в основном 
интернет-фрики и «сетевые хомячки».
Сейчас все серьезнее: в распоряжении 
«МК» оказался запрос Следственного 
комитета РФ в Федеральное агентство 
по печати и массовым коммуникациям.

Документ датирован февралем этого года. 
В нем следователь по особо важным делам Фро-
лов просит руководителя Роспечати Михаила 
Сеславинского предоставить информацию о 
финансировании «Московского комсомольца», 
«Новой газеты», телеканала «Дождь», радиостан-
ции «Эхо Москвы», информационного агентства 
РБК, ежедневной аналитической газеты «РБК 
daily», интернет-сайта «Большой Город», журнала 
«Сноб» и сайта «Слон.Ру».

Следователя интересует, на основании ка-
ких документов производились платежи, когда 
и в каком объеме. Дело названо «общественно 
значимым».

Развернутый ответ Роспечати Следственный 
комитет получил. Но вопрос остался — о принци-
пах составления списка «антигосударственных 
СМИ». На основании каких таких «государствен-
ных критериев» он был создан?

Объем грантовой поддержки указанных 
средств массовой информации, по словам главы 
Роспечати Михаила Сеславинского, составил все-
го 0,02% бюджета агентства. Деньги выделялись 
огромному спектру изданий и телеканалов. 

«Роспечать в период с 2010 по 2014 год на 
основании решения экспертного совета агентства 
оказала государственную поддержку: «Москов-
ский комсомолец» — на сумму 17,9 млн рублей, 
ООО «Телеканал «Дождь» — на сумму 30,6 млн 
рублей, ЗАО «Эхо Москвы» — на сумму 15 млн 
рублей, ЗАО «РБК-ТВ» — на сумму 4,5 млн рублей», 
— пишет прокремлевская газета. 

Между тем, как отметил Михаил Сеславин-
ский, «финансирование газеты «Московский 
комсомолец» по объему сопоставимо с финан-
сированием «Комсомольской правды» (газеты, 
имеющей сопоставимый тираж) по аналогичным 
приоритетным тематическим направлениям и ру-
брикам… Совокупное грантовое финансирование 
телеканала «Дождь» примерно в 10 раз мень-
ше аналогичного финансирования телеканала 
«МИР», не говоря уже о более крупных компаниях, 
таких, как ВГТРК, Первый канал, НТВ». 

Почему же правоохранительные органы не 
спрашивают, сколько от Роспечати получают 
другие СМИ, в том числе и государственные? 
Получается, Следственный комитет политиче-
ски ангажирован и превращается в сталинское 
ГПУ? 

А теперь — о том, за что, собственно, вы-
плачивала свои гранты Роспечать. Это социально 
значимые проекты — поддержка публикаций о 
правах человека, о борьбе с наркоманией, со-
циальной рекламы, детских и образовательных 
программ. Это, например, передача «Музейные 
палаты» на «Эхе Москвы» или посвященная про-
свещению избирателей рубрика «Свобода выбо-
ра» в «МК»… Дела, безусловно, общественно зна-
чимые. В самом хорошем смысле этих слов.

А «ярко выраженная антигосударственная 
позиция»… Нашей газете это выражение памятно 
и по более поздним, нежели сталинские, времена: 
в этом нас упрекали и после убийства нашего 
коллеги Дмитрия холодова, который «лил грязь 
на лучшего министра обороны Павла Грачева», 
расследуя махинации высших армейских чинов, и 
после статей Александра хинштейна о коррупции, 
и после публикаций Александра Минкина… 

Иных из упрекавших уж нет, другие — далече, 
третьи продолжают цвести и властвовать. Но 
государство — это не они.

Государство — это вы, наши читатели. 
Благодаря вашему интересу, вашим нало-

гам, вашим деньгам, на которые вы покупаете 
«МК», мы продолжаем существовать. 

А в других и вольешь миллионы государ-
ственных средств — краше они от этого не ста-
нут. Разве что с утроенной силой продолжат 
составлять списки «членов пятой колонны», теряя 
читателей и зрителей.

Валерия МАРКОВА.
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АГНЦЫ  
И КОЗЛИЩА 
РОССИЙСКОГО 
МЕДИАРЫНКА
Роспечать обвинили  
в финансировании социальных 
проектов  
в антигосударственных СМИ



 Мне не нравится ставшее нормой 
в этой среде агрессивное непри-
ятие любой альтернативной точки 
зрения. Лозунги нашей «либераль-

ной оппозиции» кажутся мне пустыми и деклара-
тивными, а ее политические расчеты — верхом 
наивности. И так думаю не только один я. 

Вот как известная чешская журналистка Петра 
Прохазкова недавно оценила в газете «Лидове 
новины» политическую ситуацию в нашей стране: 
«Российская оппозиция во главе с Немцовым, 
а сегодня и без него, не способна заинтересовать 
значительный процент российской обществен-
ности, не умеет говорить с провинциалами на их 
языке, не знает их ежедневных проблем и остается 
замкнутой на саму себя. Убеждает убежденных, ее 
сторонники сосредоточены прежде всего в крупных 
городах европейской части — Москве и Санкт-
Петербурге, для рядовых россиян она занимается 
слишком абстрактными темами». Чтобы не было 
никаких сомнений в ее искренности, добавлю 
только: Прохазкова в свое время так насолила 
российским властям, что ее еще в 2001 году лишили 
права въезда на территорию РФ.

Почему вслед за словом «демократ» слово 
«либерал» превратилось в нашей стране в нечто 
близкое к оскорблению? Потому что доказавшие 
на Западе свою эффективность идеи либерализма 
слишком чужды для российского менталитета 
и поэтому бесполезны в нашей стране? Я убежден, 
что это не так. 

Либералов много, 
либерализма нет? 
В 1995 году депутат Государственной думы, 

а до этого директор сельскохозяйственного пред-
приятия из Новосибирской области Иван Стари-
ков удостоился аудиенции у нашего тогдашнего 
премьера Виктора Черномырдина. Собеседники 
настолько понравились друг другу, что Виктор 
Степанович с лета предложил профессиональ-
ному агроному Старикову должность заместителя 
министра экономики РФ. «Как же так, — изумился 
мой добрый знакомый Иван Валентинович, — я же 
не экономист!» — «Экономистов у меня полно! — 
ответил ему на это премьер, употребив в оригинале 
гораздо более простонародное выражение. — 
Работать некому!» 

С либерализмом в современной России, 
по моей оценке, все обстоит очень похожим об-
разом. Людей, которые искренне считают себя 
носителями демократических и либеральных идей, 
пруд пруди. Но вот тех, кто смог бы заставить эти 
либеральные идеи реально работать на благо 
обществу, раз-два и обчелся. 

«Сторонники так называемых демократиче-
ских реформ стремительно замыкаются в своем 
узком мирке и вполне по-ленински желают пораже-
ния своему отечеству в его борьбе с Западом. При 
этом разработка конструктивных идей и программ, 
которые вполне могли бы на определенном этапе 
быть востребованными обществом, подменяется 
заявлениями типа «у нас есть позиция». Позиция 
при внимательном рассмотрении сводится к трем 
основным пунктам: в России все плохо, надо сде-
лать как на Западе, отдайте нам власть!» — такую 
безжалостную, но в то же самое время вполне 
справедливую оценку нынешнего состояния рос-
сийского креативного класса дал мне политолог 
Олег Солодухин. 

А ведь на Западе либеральные идеи обрели 
в свое время популярность вовсе не из-за того, 
что их носители могли лишь изящно пользоваться 
своими языками. Проклинаемый в период своего 
правления американскими консерваторами пре-
зидент США Франклин Делано Рузвельт сумел 
вытащить свое государство из состояния Великой 
экономической депрессии. Либеральный британ-
ский экономист Уильям Беверидж разработал 
теоретические основы для создания в стране 
«государства всеобщего благосостояния». Дру-
гой либеральный британский экономист Джон 
Мейнард Кейнс считается отцом-основателем 
макроэкономики как науки. В середине ХХ века его 
идеи были взяты на вооружение правительствами 
большинства развитых стран мира. 

Почему же тогда российский либерализм 
рождает сейчас в основном носителей «не про-
граммы, но позиции»? Стандартное объяснение 
идеологических антиподов либералов — «да все 
они там в пятой колонне — враги России, которые 
всеми фибрами души желают нашей Родине зла» — 
я сразу же вывожу за рамки дискуссии. 

Но одновременно я не могу не вынести 
за скобки и стандартное объяснение самих рос-
сийских либеральных лидеров: «мы же в жесткой 
оппозиции режиму, чего вы от нас хотите?» Как 
чего хотим? Набора разумных, прагматичных и осу-
ществимых в конкретных российских условиях 
идей — набора, который мог бы являться реали-
стичной альтернативой курсу власти. Разве не в 
выработке такого идейного набора заключается 
смысл существования оппозиции в любой раз-
витой стране мира? 

Я думаю, что дело не в злокозненности наши 
либералов и не в том, что «прессинг Кремля» вы-
шиб из их голов все светлые мысли. Дело в их 
внутреннем моральном и идеологическом раз-
драе. Российские либералы — или по меньшей 
мере те из них, кто называет себя либералами 
не для красного словца, — искренне верят в право-
ту и разумность своих принципов. Ведь как в такую 
правоту можно не верить? Либеральные ценности 
в значительной мере совпадают с общечелове-
ческими ценностями: свобода личного выбора, 
свободный суд, свободная пресса...

Но в то же самое время либералы в нашей 
стране не видят конкретного способа «состыковать» 

эти великолепные принципы с российской действи-
тельностью. Теория упорно отказывается транс-
формироваться в практику. Например, каждый 
либерал знает, что конкурентные выборы — это 
великое благо для общества. В теории из этого сле-
дует, что рядовые граждане страны должны такие 
конкурентные выборы ценить, «холить и лелеять». 
Но ведь за пределами крупных городов — а частич-
но и внутри их пределов — это совсем не так! 

Именно этот встречающийся на каждом шагу 
контраст между тем, что должно быть, и тем, что 
есть, и является, на мой взгляд, первопричиной 
постоянного истерического состояния наших либе-
ральных кругов. Это истерика от бессилия, от осо-
знания тупиковости пути, от непонимания, как 
можно кардинально изменить ситуацию. Именно 
отсюда растет «корень» обиды на «неправильный» 
российский народ, который, к изумлению либера-
лов, чаще поддерживает не их, а власть. Именно 
вызванная всем этим растерянность выливается 
в потоки «либеральной» агрессии, которые в по-
следнее время почти что затопили социальные 
сети. 

Вернусь к вопросу, который я уже задавал: 
означает ли все это бесперспективность либераль-
ных принципов в России? Повторю и ответ: нет, ни в 
коем случае не означает. Означает все это совсем 
другое: то, что российские сторонники демокра-
тических идей вконец заблудились в «джунглях» 
мировой либеральной идеологии. 

Недавно Москву в очередной раз посетил Том 
Грэм — бывший специальный помощник президен-
та Буша-младшего в совете национальной безопас-
ности США и один из самых тонких американских 
знатоков российской политики. Во время нашей 
встречи я, естественно, не мог не воспользоваться 
случаем и не спросить его: как, по его мнению, 
выглядит типичный либерал в Америке и типичный 
либерал в России? 

Вот важное различие, на которое указал Том: 
«Американский либерал — это сторонник левых 
взглядов, который верит в коллективизм, поддер-
живает вмешательство правительства в экономику 
и в социально-экономические вопросы». По кон-
трасту российский либерал — это «противник 
коллективизма, который выступает резко против 
вмешательства правительства в экономику и верит 
в абсолютную ценность свободного рынка». 

Однако сходных черт между двумя типами ли-
бералов, по мнению Тома Грэма, ничуть не меньше, 
чем различий. Вот та названная Томом сходная 
черта, которая меня больше всего зацепила: «Как 
в Америке, так и в России типичный либерал очень 
критически относится к собственной стране. Ти-
пичный американский прогрессист сомневается 
в том, что Америка — страна, которая пытается 
сделать мир лучше. Америка в его глазах не «сила 
добра». 

Сначала я пытался делать выводы из раз-
личий между типичным российским и типичным 
американским либералом. Но потом меня осенило: 
правильные выводы можно сделать исходя из их 
сходных черт. Америка и Россия — очень разные 
страны, чьи политические и экономические си-
стемы находятся на совершенно разных стадиях 
развития. 

Америка уже давно живет в капитализме. 
Россия только-только начинает к капитализ-
му привыкать. Америка уже давно управляется 
на основе парламентской демократии. Для России 
принципы демократии и парламентаризма — это 
еще новинка. Америка по-прежнему находится 
в стадии внешнеполитической экспансии. Россия 
пытается остановить приближение блока НАТО 
к ее границам. 

Как так может быть — такие не похожие друг 
на друга страны с таким похожим либерализмом? 
Ведь либерализм — это не догма, не многотом-
ный свод правил, которые обязательны для ис-
полнения в любой стране и в любое время. Даже 
в рамках одного государства либерализм в раз-
ные исторические эпохи может быть совершенно 
непохожим. 

Например, в XIX веке классический британ-
ский либерализм был среди прочего основан 
на постулате: общество и государство не могут 
быть ответственны за вытягивание бедных из их 
прискорбного экономического состояния. Личная 
инициатива самих бедных и их постоянное личное 
стремление к самосовершенствованию — вот 
что, по мнению тогдашних британских либералов, 
должно было решить проблему вопиющего эконо-
мического неравенства в стране. 

Но уже в первые десятилетия ХХ века ве-
ликий британский либеральный политик Дэвид 
Ллойд-Джордж — сначала министр финансов, 
а потом и премьер-министр — взял на вооружение 
принципиально иной подход. Ллойд-Джордж стал 
целенаправленно зажимать землевладельческую 
аристократию и прочих «богатеньких буратино» 
из высших слоев общества и на «выдавленные» 

таким образом деньги создал зачатки системы 
социального обеспечения в Британии. 

Почему же тогда современный российский 
либерализм во многом является «калькой» со-
временного западного либерализма? Может быть, 
этот статус «кальки» как раз и мешает либерализму 
полноценно прижиться на российской почве? 

Реформы сверху,  
реформы сбоку
«Нет такого каверзного 

вопроса, который поставил 
бы в тупик министра ино-
странных дел России!» — 
уверил меня тогдашний глава 
внешнеполитического ведом-
ства Игорь Иванов во время на-
шей первой личной встречи лет 
двенадцать тому назад. Этой 
весной я решил в очередной 
раз проверить это утверждение 
и задал известному мне в каче-
стве убежденного приверженца 
демократических идей Игорю 
Иванову весьма двусмысленный 
по нынешним временам вопрос: 
«Игорь Сергеевич, вы либерал?» 

Вот что я услышал в ответ: 
«Я не знаю, кто я, либерал или нет? 
Термин «либерал» — это у нас сейчас 
либо ругательство, либо слово, кото-
рое ассоциируется с группой полити-
ков, которые после распада СССР не-
эффективно управляли государством. 
Я бы поэтому уходил от ярлыков — либерал или не-
либерал. Нам надо поставить во главу угла термин 
«национальные интересы» и посмотреть, насколько 
в рамки этих национальных интересов вписывают-
ся те или иные политические принципы. Уверен, 
что среди этих принципов окажется очень много 
либеральных. При всем уважении к здоровому кон-
серватизму: если законсервировать все хорошее, 
исчезнут все возможности для развития». 

Это мнение Игоря Иванова может показаться 
набором правильных, но общих слов. Но, по мое-
му глубокому убеждению, это не так. В словах 
занимающего ныне должность президента Рос-
сийского совета по международным делам Ива-
нова заключен ключ к «адаптации» либеральных 
принципов к нашим современным политическим 
и экономическим условиям. 

Либеральные реформы императора Алексан-
дра II. Оттепель Никиты Хрущева. Перестройка Ми-
хаила Горбачева. Попытка «прорыва в демократию» 
Бориса Ельцина — почему все эти благие намере-
ния заканчивались либо мощным откатом назад, 

либо кое-чем похуже? Вот объяснение, с которым 
согласны многие историки: во всех упомянутых 
случаях реформы спускались стране сверху, а не 
отталкивались от нашей конкретной политической 
действительности. 

Современным российским либералам, с моей 
точки зрения, можно бросить очень схожий упрек: 
они пытаются реформировать Россию сбоку. Стра-
не предлагается набор реформ, в рамки которых, 
по мнению либеральных идеологов, должна непре-
менно втиснуться российская действительность. 
Но действительность — дама упрямая. Втиски-
ваться куда-либо она отказывается.

Видя подобное «сопротивление среды», ли-
беральные лидеры разочаровываются, раздража-
ются, обижаются на «неблагодарный» российский 
народ и... незаметно для себя, по сути, перестают 
быть либералами. Вот конкретный пример того, как 
работает этот психологический механизм. 

4 марта этого года, выступая на слушаниях 
в подкомитете Сената США на тему «Российская 
агрессия в Восточной Европе: куда Путин напра-
вится дальше после Украины, Грузии и Молдавии?», 
известный оппозиционер Гарри Каспаров заявил: 
«С раковой опухолью нельзя вести переговоры. 
Путин и его элиты должны быть вырезаны слов-
но раковая опухоль. Он должен быть изолирован 
и устранен — только когда Путин уйдет, Россия 
сможет быть свободной, сильной и независимой 
страной». 

Обосновывая свои требования к Западу «во-
оружить Украину» и усилить давление на Россию, 
Гарри Каспаров ссылался на то, что он говорит 
от имени «российского народа». Но кто дал Ка-
спарову это право? Он когда-нибудь куда-нибудь 
избирался? Еще бывший чемпион мира по шахма-
там без тени сомнения сообщил американским се-
наторам: «Вопреки широко разрекламированным 
официальным опросам общественного мнения 
Путин не обладает широкой базой общественной 
поддержки в России». 

Ой ли не обладает? И только ли «официальные 
опросы» свидетельствуют о высоченном рейтинге 
ВВП? «Левада-Центр» — независимая организация, 
руководимая людьми с резко антипутинскими воз-
зрениями. Но их опросы регулярно показывают, что 
с «базой общественной поддержки» у Путина все 
более чем в порядке. Как быть с этим? 

Подытожить все это можно так. С точки зрения 
риторики и красноречия речь Гарри Каспарова 
в стенах Сената — это нечто совершенно блестя-
щее. Провластные российские политики за очень 

редким исключением говорить 
так сладко и красиво не умеют. 
Но если смотреть на внутреннее 
содержание, а не на сияющий 
внешний фасад, то к либера-
лизму это выступление Ка-
спарова никакого отношения 
не имеет. 

Либерализм основан 
на уважении к позиции боль-
шинства. Гарри Каспаров 
эту позицию большинства 
не просто не уважает — он 
ее подменяет. Мол, если 
я хочу, чтобы позиция 

большинства была такой, значит, она та-
кая и есть! Это точно не либерализм. Это крайняя 
форма нарциссизма, перемешанная с манией 
величия, — полная противоположность либера-
лизму, иными словами. 

Еще один показательный пример. 6 февраля 
этого года занимавший в эпоху Козырева пост 
заместителя министра иностранных дел России 
Георгий Кунадзе написал в статье на сайте при-
надлежащего Игорю Коломойскому киевского 
агентства УНИАН: «С точки зрения России, ключом 
к урегулированию конфликта вокруг Украины ста-
ло бы обязательство европейцев заблокировать 
прием Украины в НАТО. Не представляю, кто и как 
в Европе мог бы согласиться на столь дикое требо-
вание, воскресающее в памяти не самые лучшие 
страницы истории середины ХХ века». 

Спорить с человеком, который в свою быт-
ность в МИДе активно пытался добиться скорейшей 
передачи Курильских островов Японии, — занятие 
заведомо неблагодарное. Но пассажа про «дикое 
требование» я не ожидал даже от Георгия Кунадзе. 
Что именно «дикого» наличествует в этом требо-
вании? Россия должна радоваться продвижению 

НАТО к ее границам — так, что ли, выходит? Это 
тоже никакой не либерализм. Это взгляд на мир 
с позиций, противоположных интересам своей 
собственной страны. 

«Дайте мне точку опоры, и я переверну зем-
лю!» — согласно легенде, воскликнул некогда ве-
ликий древнегреческий ученый Архимед. После 
1991 года российские либералы по большому счету 
так и не смогли найти для себя в стране точку опо-
ры. Но потенциально такая точка в России есть — 
более того, их две. О первой из них уже сказал Игорь 
Иванов. Это национальные интересы. 

Неправда, что либеральные принципы тре-
буют от страны отказа от своих национальных 
интересов или их «растворения» в националь-
ных интересах других стран, более продвинутых 
в смысле построения либерального общества. 
Неправда, что либеральные и демократические 
страны не конфликтуют из-за права контроли-
ровать ту или иную территорию. Британия и Ис-
пания — страны в демократическом отношении 
вполне продвинутые. Но это нисколько не мешает 
Мадриду применять предельно жесткие приемы, 
чтобы заставить Лондон отдать наконец Испании 
спорную территорию Гибралтар. 

Неправда, что торжество либеральных идей 
во второй половине ХХ века заставило страны Запа-
да отказаться от «характерных для прошлых эпох» 
геополитических игр. Такие игры видоизменились, 
но никуда не исчезли — и не исчезнут до тех пор, 
пока существует человечество. Неправда, что де-
мократические и либеральные страны не давят друг 
на друга, защищая свои национальные интересы. 
Это все детские сказочки, в которые почему-то 
в России верят вроде бы вполне взрослые люди. 

Вторая потенциальная точка опоры для на-
стоящих либеральных сил в нашей стране — это со-
временная российская действительность. Конечно, 
в первую очередь эта действительность является 
для либералов «точкой разочарования». Из наших 
реалий, с моей точки зрения, однозначно вытекает: 
многие либеральные цели не будут достигнуты 
в России в период жизни нынешних поколений. 

Однако правда — пусть даже неприятная — 
все равно предпочтительнее, чем сладкие, но лож-
ные иллюзии. Лучше твердо стоять на земле, чем 
опираться на висящие в воздухе умозрительные 
идеологические конструкции. Западные и либе-
ральные и демократические достижения не были 
созданы за один день. Соответственно, и россий-
ским либералам не стоит рассчитывать на то, что 
к нам прилетит «волшебник в голубом вертолете», 
и все мгновенно станет чики-поки. 

Тем в России, кто искренне верит в идеи либе-
рализма, ни в коем случае не стоит отказываться 
от своих принципов и идеалов. Но этим людям 
совсем не помешает прививка таких не слишком 
популярных в среде российского креативного 
класса качеств, как здоровое смирение и чувство 
реализма. Когда (и, самое главное, если) такая 
прививка будет сделана, сразу выяснится: даже 
нынешняя российская действительность предо-
ставляет неподдельным приверженцам либераль-
ных идей широкое поле для деятельности. 

■ ■ ■
«Какой либерализм нужен современной Рос-

сии?» — поинтересовался я у человека, который 
в моих глазах является безусловным моральным 
и политическим авторитетом, — бывшего премьер-
министра РФ Евгения Примакова. 

Вот что мне ответил Евгений Максимович: 
«Нам надо отличать собственно либерализм — уче-
ние, основанное на общечеловеческих принципах 
свободы выбора и свободы совести, — от так назы-
ваемого неолиберализма. Неолибералы выдвинули 
лозунг: все должен решать рынок, а государство 
обязано полностью уйти из экономики. С неоли-
бералами нам не по пути. Мы не можем скатиться 
назад, к нерыночной экономике. Но одновременно 
мы не можем принять и постулат неолибералов, 
что социальные вопросы — сфера исключитель-
ной ответственности бизнеса. Мы должны во что 
бы то ни стало сохранить социальный характер 
Российского государства». 

Из слов Евгения Примакова, по моему убеж-
дению, вовсе не следует, что неолиберализм — 
это абсолютное и стопроцентное зло. Великому 
британскому биологу ХIX века Томасу Гексли при-
писывают изречение: «Всякая истина рождается 
как ересь и умирает как предрассудок». Упомянутые 
мной вначале либеральные идеи экономиста Джона 
Мейнарда Кейнса в 1940–1960-е годы радикально 
сократили объем бедности в Великобритании. 
Но эти же самые идеи к концу 1970-х годов были 
доведены в Британии до абсурда и стали тормозом 
развития экономики. 

Знаете, кто в 1977 году, согласно опросу 
института Гэллапа, был признан британскими 
гражданами самым могущественным челове-
ком в стране? Не королева, не премьер-министр 
и даже не какой-нибудь там бизнес-магнат. «Са-
мым могущественным» британцы сочли Джека 
Джонса — главного профсоюзного босса страны, 
который мог с помощью забастовки по любому 
надуманному поводу парализовать любой сектор 
экономики. 

Основанные на принципах неолиберализ-
ма реформы Маргарет Тэтчер помогли Британии 
скорректировать эту ненормальную ситуацию. 
Но современная Россия страдает от совсем иных 
проблем, нежели Британия перед приходом к вла-
сти Тэтчер. Мы еще не до конца изжили фазу ди-
кого капитализма. Неолиберализм в нынешних 
российских условиях не просто оттягивает дату 
завершения этой фазы — он делает призрачной 
саму перспективу такого завершения. 

России нужен сострадательный либера-
лизм — либерализм, который зримо и конкретно 
улучшает жизнь простых людей. России нужен 
либерализм, нацеленный на укоренение идей не-
прикосновенности частной собственности и без-
альтернативности эволюционного пути развития 
страны. Вместо этого в стране налицо расцвет 
совсем других видов либерализма. 

Мы имеем революционный «либерализм» 
(«давайте и в России устроим Майдан и все вместе 
сметем ненавистный режим»). Мы имеем либера-
лизм, основанный на примате интересов Запада 
над национальными интересами России. И мы име-
ем людоедский неолиберализм, чьи последователи 
активно выступают за продолжение демонтажа 
остатков системы социальных гарантий. 

Пока эта ситуация не изменится, слово «ли-
берал» так и будет оставаться в России обидным 
ругательством. 
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ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.
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Мне 72 года. Зрение оставляет же-
лать лучшего. Операцию делать не 
решаюсь, а ситуация ухудшается. 
Применяю различные препараты и 
капли, но никаких результатов нет. 
Слышал от знакомых, что есть та-
кое средство — бальзам «Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где его 
приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

Либерализм и демократия — 
два слова, одно явление? 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Демократия и либерализм — в мас-
совом сознании эти два термина 
слились практически до точки не-
различимости. А ведь когда-то они 
часто обозначали две противопо-

ложные по смыслу политические философии. 
Еще в первой половине XIX века под либерализ-
мом было принято понимать систему правления 
людей, наделенных собственностью. Демократия 
— политическая система, при которой в управ-
лении государством участвуют все граждане, 
включая неимущих, — воспринималась многими 
известными либералами как нечто странное 
и опасное. 
Но в 1835 году будущий французский министр 
иностранных дел Алексис де Токвиль по итогам 
своей поездки в США опубликовал книгу «Демо-
кратия в Америке». Это произведение произвело 
настоящую революцию в умах просвещенной 
части западной публики. На свет появился тер-
мин «либеральная демократия». Он обозначает 
политическую систему, основанную на принципах 
равенства возможностей, всеобщего избира-
тельного права и неприкосновенности частной 
собственности. 
Однако, как рассказал мне соавтор нынешней 
российской Конституции, проректор МГУ Сергей 
Шахрай, полностью понятия «либерализм» и «де-
мократия» еще не слились: «Эти два термина обо-
значают два тесно связанных другом с другом, 
но все же не идентичных явления. Демократия 
— это прежде всего способ осуществления вла-
сти в государстве самим народом. Либерализм 
— режим наличия в стране максимума полити-
ческих и/или экономических свобод. Например, 
Сингапур — это страна победившего экономи-
ческого либерализма. Но особой демократии 
там не наблюдается».
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Михаил РОСТОВСКИЙ ГРАЖДАНЕ ОСКОРБЛЕННЫЕ 
РАСХОДЯТСЯ ПО ДОМАМ?
Физик Олег КУРНЯВКО: 
«Этим знаком хочу снизить 
градус конфликтности 
в обществе»

...Надо понимать, что дискуссия вокруг 
«Тангейзера» сама по себе стала значи-
тельным культурным явлением последних 
лет. Ведь история эта заставила людей 
иметь свое мнение, прошла лакмусовой 
бумажкой по всей стране, и теперь мы без 
иллюзий видим — где мы живем и кто нас 
окружает. Предупрежден — значит воору-
жен. Деятели культуры уже высказались — 
кто-то остался мудр и рассудителен, кто-то 
просто взял под козырек перед официозом. 
Дошла очередь и до технической интелли-
генции: кандидат физико-математических 
наук Олег Курнявко из омского Института 
водного транспорта взял и придумал знак, 
предупреждающий верующих об оскор-
блении их чувств.

На самом деле в среде художников и ди-
зайнеров подобные (правда, шуточные) знаки 
бродили с незапамятных времен (уж как ми-
нимум со времен Pussy Riot) — их кто только 
не рисовал. Но сейчас новый знак всплыл в 
совершенно ином — важном для общества — 
контексте, поэтому по всем СМИ он идет одной 
из топовых новостей. Сам знак прост до безоб-
разия: восьмигранник «стоп», но с надписью: 
«Внимание, здесь МОГУТ быть оскорблены 
чувства верующих». Поначалу все восприня-
ли знак Олега Леонидовича как очередной 
мракобесный елей на мельницу радикальных 
клерикалов. Но все оказалось проще (или слож-
нее): Курнявко, будучи физиком, — атеист и 
преследует совсем иные цели.

— Так чем вы руководствовались, когда 
изобретали знак? Это не шутка?

— Нет, это серьезный жест. Потому что 
имеют место конфликты среди верующих и не-
верующих, и они будут продолжаться и дальше. 
Причем все люди взрослые, и никого невоз-
можно заставить просто так отказаться от своих 
убеждений. Избежать конфликта можно только 
одним способом: придумать такие правила, что-
бы интересы конфликтующих не пересекались. 
Поэтому верующих людей и людей творческих 
нужно развести по разным сторонам, ограждая 
сферы их интересов. Это — с одной стороны. 
С другой — есть совершенно нерадикальные 
искренние люди, которые идут на спектакль, 
ожидая там увидеть ОЖИДАЕМОЕ (предска-
зуемое), но сталкиваются с вещами, которые 
противоречат их эстетическим чаяниям. Вот 
для всего этого и нужен такой знак.

— Позвольте ремарку. Большая ошибка 
ситуацию с «Тангейзером» представлять 
как конфликт верующих и неверующих: в 
моем понимании артисты МХТ им. Чехова 
(зная многих из них) — куда больше верую-
щие, чем, простите, те, кто с крестами и 
хоругвями подбрасывает им свинью...

— Я совершенно с вами согласен, такое 
разделение некорректно, ведь речь идет о 
радикалах как от церкви, так и от искусства. 
Другое дело, что наша судебная система, вы-
неся оправдательные вердикты как Мездричу, 
так и Кулябину, показала свою адекватность. 
И это очень хорошо. Но нужны какие-то фор-
мальные правила игры, которые лишили бы 
возможности радикально настроенную часть 
населения использовать эту формулировку: 
«чувства верующих». Ведь зачастую они просто 
прикрываются этими «чувствами», а на самом 
деле им не нравится, что на свете живут люди, 
думающие и делающие по-другому. Знак ли-
шает их этой мотивации.

— То есть вы ни на чьей стороне?
— Конечно. У меня много друзей, несо-

гласных с моим атеистическим мировоззрени-
ем, но мы же друг друга не переубеждаем...

— А вы — атеист?
— Я — математик. Мне сложно, 

простите...
— Не будет ли такой проблемы, что 

сначала мы все промаркируем «оскор-
блениями верующих», потом появятся 
новые «оскорбившиеся», и цепочка будет 
нескончаемой?

— Тут смотрите какая штука. Мы же знаем 
законодательство, скажем, США, где огромное 
количество дурацких предписаний, что «не 
нужно сушить кошку в микроволновке», еще там 
что-то... Но, к сожалению, другого выхода нет. 
Либо мы спорные вещи «разруливаем» посред-
ством внутреннего мерила и не опускаемся до 
маразма, требуя от микроволновки, чтобы она 
правильно сушила кота. Либо — раз мерила не 
работают — должны ограждать себя какими-то 
знаками, чтобы избежать конфликта. 

— То есть ваш шаг призван снизить 
градус неприязни в обществе?

— Конечно. Потому что никогда не знаешь 
— какой конфликт во что выльется. Где-то по-
лицейский применил силу против афроамери-
канца — и мы имеем уже гигантские волнения в 
городе; или взять Украину... тем более, всегда 
находятся люди, готовые использовать ЛЮБОЙ 
удобный конфликт в своих интересах. Вот и 
надо лишить их такой возможности.

— Но вот еще один нюанс: переведена 
книга западного автора, поставлен но-
вый спектакль — и... на обложке, на дис-
ке стоит эта самая маркировка. Не будут 
ли «верующие», прокуратура сразу же 
возбуждаться?

— Знак — это очень действенный способ 
побороться со всем этим маразмом; помни-
те, в одной сказке мальчик нарисовал крест 
буквально на каждой двери, и нельзя было 
понять: где нужная метка, куда входить? Так 
что каждый может выставить этот знак на своих 
произведениях, потому что ПРЕСЛЕДОВАТЬ 
ВСЕХ НЕ УДАСТСЯ.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

В отличие от своих 
западных коллег 

российские 
либералы так и 

не научились 
разговаривать  

с народом 
 на его языке.

Уильям  
Беверидж:  
в России сло-
во «либерал» 
ассоциирует-
ся с размыва-
нием системы 
социальных 
гарантий, а на 
Западе — с ее 
становлени-
ем. 

И ГРЯДУЩЕЕ ВОСКРЕШЕНИЕ 
ЛИБЕРАЛИЗМА В РОССИИ 

aP

W
IK

IP
ED

Ia
.O

RG
 / 

BR
It

Is
h 

G
O

vE
Rn

m
En

t

W
IKIPEDIa.O

RG



Творог со вкусом 
резины

Выбрать сейчас хороший качественный тво-
рог в Москве — настоящая проблема. По словам 
многих экспертов, в большинство творога произ-
водители стали добавлять растительные жиры, в 
том числе пальмовое масло, которые не только 
значительно удешевляют продукт, но и считаются 
куда менее полезными, чем жиры животные. 

Чтобы проверить, так ли это на самом деле 
и какие еще примеси могут содержаться в попу-
лярном кисломолочном продукте, я решила сдать 
несколько пачек на экспертизу в лабораторию.

Для исследования я взяла три образца тво-
рога трех разных производителей, но сделанных 
по одному ГОСТу и с одинаковой массовой долей 
жира 9%. В одном из супермаркетов я купила сразу 
два образца творога. Первый — в термоспаенной 
упаковке довольно известного производителя 
«Вкуснотеево», второй образец — в полиэтилено-
вой пленке бренда «Лакомо». Отмечу, что «Вкус-
нотеево», согласно гравировке на пачке, был 
произведен на комбинате в Воронеже. 
Срок годности продукта составлял 
18 дней. Творог «Лакомо» был про-
изведен в Набережных Челнах 
(Республика Татарстан), срок 
годности 20 дней. Оба — рас-
сыпчатой консистенции. Тре-
тий образец творога я купила 
уже в другом магазине, на-
зывается «Тевье молочник». 
Производство компании 
находится в подмосковной 
Коломне. Срок годности дан-
ного творога был самый ма-
ленький — всего две недели. 
Консистенция пастообразная, 
упаковка — фольга. 

Продукты я сдала на анализы 
в лабораторию «Ростест-Москва», 
где их проверили на несколько самых 
важных показателей: вкус, цвет, соответ-
ствие содержания жира заявленному, а также 
жирнокислотный состав и микробиология.

Итак, начнем с хорошего. Все образцы тво-
рога прошли испытание по внешнему виду, вкусу 
и запаху. Согласно протоколам испытаний каждый 
творог представляет собой белую однородную 
рассыпчатую массу, без ощутимых частиц мо-
лочного белка, без посторонних запахов и при-
вкуса. Кроме того, массовая доля жира везде 
действительно 9%.

Далее специалисты проверяли микробио-
логию и жирнокислотный состав. И, к сожале-
нию, приходится констатировать, что по первому 
показателю не прошел испытания ни один (!) из 
купленных мной образцов. 

— Во всех трех пачках мы обнаружили превы-
шение допустимой нормы по содержанию плесени 
и в двух — превышение по количеству дрожжей, 
— рассказала эксперт по сертификации молока и 
молочной продукции Ольга Андреева. — О чем это 
нам говорит? О том, что в процессе производства 
творога или в процессе его хранения допускались 
какие-то нарушения.

По ее словам, поскольку превышение пле-
сени было обнаружено в твороге «Вкуснотеево» 
и «Лакомо», купленных в одном магазине, то, ско-
рее всего, причиной этого является нарушение 
в этом супермаркете температурного режима 
хранения.

— Творог — очень питательная среда для 
размножения микроорганизмов, поэтому он обя-
зательно должен храниться при температуре от 
2 до 6 градусов тепла, не больше, — пояснила 
Ольга Георгиевна. — А во время транспортировки 
и хранения продукта в магазинах это требование 
нередко нарушается.

По словам специалиста, покупатели должны 

всегда обращать внимание на 
то, где именно лежат молочные 

продукты на витрине магазина. 
— Лучше, если это будет закрытый лоток, 

где всегда поддерживается определенная тем-
пература, — советует Андреева. — Если витрина 
открытая, то стоит брать тот продукт, который 
стоит в глубине, поскольку там более прохладно. И 
ни в коем случае нельзя брать продукты, которые 
лежат в поддонах рядом с прилавком (в частности, 
так любят оставлять продавцы в супермаркетах 
глазированные сырки). 

— Особенно имеют свойство быстро портить-
ся творог и сырки в обычной не вакуумной упаков-
ке, поскольку туда могут легко попасть различные 
микроорганизмы, — заключила она.

Еще один важный показатель, как мы уже 
говорили, — жирнокислотный состав творога. Он 
должен соответствовать жирнокислотному составу 
молочного жира коровьего молока. 

К сожалению, по этому показателю не прошел 
наши испытания, пожалуй, самый популярный тво-
рог — марки «Вкуснотеево». Эксперты проверили 
в нем (как и в двух других) содержание различных 
кислот, и оказалось, что процентное содержание 
пяти из них, в том числе пальмитиновой, в данном 
образце превышено. 

— Несоответствие жирнокислотного состава 
творога говорит нам о том, что в таком твороге 
присутствуют растительные жиры. А значит, перед 
нами уже не творог, а творожный продукт. То есть 
получается, что производитель просто обманыва-
ет потребителя, указывая на упаковке название 
«творог», — пояснила Ольга Андреева.

Насколько вредны растительные жиры — во-
прос, как говорят специалисты, спорный. Потому 
что, с одной стороны, такие жиры более легкие, 
чем животные, и содержат меньше холестерина. С 
другой — если продукт некачественный, например, 

то же пальмовое масло не первой фильтрации, то 
его частое употребление вполне в будущем может 
сказаться на работе сердца, крови и сосудов.

Отличить же настоящий творог от ненастоя-
щего чисто визуально, конечно, практически не-
возможно. Единственный совет, который дают 
специалисты, брать творог с небольшим сроком 
годности. 

— Творожный продукт отличается от творога 
не только содержанием в составе растительных 
жиров. Он еще, как правило, проходит терми-
ческую обработку, из-за чего его срок годности 
существенно увеличивается, — говорят в «Ростест-
Москва». — Кроме того, срок годности некото-
рые производители увеличивают и за счет самой 
упаковки. Если она вакуумная, герметичная, то и 
храниться творог будет дольше.

Еще один вопрос, который мучает многих, 
какой творог все-таки брать — крупных компаний 
или, наоборот, более мелких, позиционирующих 
свою продукцию как фермерскую, экологически 
чистую?

По мнению специалистов, лучше брать про-
дукты у больших производителей. Тогда вы за-
страхуете себя от нежелательных последствий 
и рисков. 

— Такие предприятия используют обычно 
качественное сырье, продукт делают на хорошем 
оборудовании, соблюдают антисептические усло-
вия, — поясняет Ольга Георгиевна. — У более же 
мелких фирм всего этого может не быть. Поэтому 
тут уж остается только надеяться или покупать у 
проверенных фермеров. 

Что лучше — творог, сделанный по ГОСТу 
или по ТУ? Опять же все зависит от конкретного 
производителя. Конечно, покупая творог с ГОСТ, 
можно быть уверенным, что там все строго соот-
ветствует нормативам. Хотя, как показало наше 
исследование, не всегда! Творог, сделанный по 

ТУ, тоже может быть прекрасным. Отличие лишь 
в том, что в данном случае компания может дать 
своему продукту наименование, что-то изменить 
в составе, добавив какие-то ингредиенты. И такой 
продукт будет только вкуснее. 

Что же выбрать — творог или творожный про-
дукт, обезжиренный или жирный, в вакуумной 
упаковке или в простом полиэтиленовом пакете — 
личное дело каждого. Здесь, как говорится, на вкус 
и цвет товарищей нет. Самое главное — продукт 
всегда должен быть свежим и качественным. 

Пасха на Пасху —  
секреты рецептуры
Итак, творог купили. Предстоит накрыть 

праздничный стол на Пасху. И какая Пасха без 
пасхи, уж простите за тавтологию? Это одно из 
основных блюд помимо кулича и яиц, которое 
непременно должно быть на вашем столе в этот 
светлый праздник. Известно, что пасха присут-
ствует на праздничном столе как символ ветхо-
заветного пасхального агнца и напоминание, что 
время кровавых жертв прошло. Творожные пасхи 
принято делать в виде четырехгранной усеченной 
пирамиды — олицетворения Голгофы. Главный 
же компонент блюда — это протертый творог, к 
которому добавляют сливочное масло, сметану 
или сливки, яйца, сахар и всевозможные добавки 
по вкусу. Рецептов пасх существует множество: 
вареные и невареные, сметанные и сливочные, 
шоколадные и фисташковые. Секретами своего 
рецепта приготовления пасхи с нами поделился 
известный шеф-повар Кирилл ЗЕБРИН.

По его словам, изначально при покупке тво-
рога для пасхи тот ни в коем случае не должен 
быть жидким, наоборот, он должен рассыпаться. 
Купленный творог обязательно нужно протереть 
через сито. Сделать это можно любой лопаточкой 
или обычной пластмассовой крышкой. Благода-
ря этому масса получится однородной и более 
нежной по вкусу. 

Кстати, в получившуюся творожную массу 
можно добавить что угодно. Тут уж, как говорится, 
дело фантазии и вкусовых предпочтений.
— Обычно в пасху добавляют цукаты, можно до-
бавить изюм и орехи, — говорит Кирилл. — Я, 
например, часто кладу в творог протертые ягоды 
— бруснику или клюкву. В таком случае творог 
нужно побольше подсластить, поскольку ягоды 
дают кислинку. Можно также добавить молотый 
имбирь и шафран. А также совсем немного ва-
нилина или ванили. Это придаст пасхе особый 
аромат и вкус.
 Одновременно делаем затирку из яичных 
желтков.

— На 250 граммов творога я беру 1 сырой 
яичный желток. Добавляю в желток щепотку соли 
и сахара, и хорошенько взбиваю до образования 
пены, — рассказывает шеф-повар.

Далее все замешиваем и добавляем в полу-
чившуюся смесь размягченное сливочное масло. 
На 250 граммов творога Кирилл опять же кладет 
около 50 граммов масла. 

— Хорошо замешанную пасху выкладываем 
в форму для пасхи, которую заранее нужно про-
ложить марлей, — раскрывает секрет Кирилл. По 
его словам, таким образом из творога уйдет вся 
лишняя влага. Перед тем как поставить в холо-
дильник, сверху обязательно нужно придавить 
форму небольшим грузом. Тогда лишняя влага 
стечет, частично впитываясь в марлю. 

Ну и, конечно, пасха не будет считаться пас-
хой, а останется обычной творожной массой, если 
ее не освятить в храме. Это можно сделать в любой 
день перед Пасхой начиная с четверга. 
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ВАЖНОВАЖНО

В этом году свое 90-летие отмечает 
Росстандарт — национальный ор-
ган по стандартизации.

Наталья БАЖЕНОВА.

“Московский коМсоМолец”    
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ГРОМКИЕ ДЕЛА

СОВЕТЫ: как выбрать хороший творог
• Цвет творога, не важно, рассыпчатый он или пастообраз-
ный, должен быть белым, однородным, без желтизны и других 
оттенков.
• Упаковка не должна быть вздутой.
• Творог должен иметь кисловатый вкус, но при этом ни в коем 

случае не горчить. Он также не должен быть «резиноватым» 
(это говорит о наличии в его составе растительных жиров).

• Запах у творога должен быть приятным, немного кисловатым, 
но, что называется, чистым.

ЭКСПЕРТИЗА

Во вторник спасенных рыбаков с трау-
лера «Дальний Восток» доставили в саха-
линский порт Корсаков. Сюда же привезли 
тела погибших... На Сахалине объявлен 
день траура. Над приморским поселком 
Преображение у памятника рыбаку со-
стоялся траурный митинг по погибшим в 
море. 

— Тем, кто спасся, радоваться рано... Еще 
семь человек из выживших до сих пор без со-
знания, — пояснил житель рыбацкого поселка 
Юрий Марусев с траулера. — В данный момент 
мой приятель Анатолий Васильченко направлен 
в Южно-Сахалинскую больницу. Он рассказал, 
что практически все, кто спаслись, находятся в 
тяжелом состоянии — у большинства подозрение 
на пневмонию и острый бронхит. 

О том, кого нет ни среди живых, ни среди 
мертвых, рассказывают местные жители.

— На борту находился 4-й помощник капи-
тана, 32-летний Антон Шпаков, — жительница 
Сахалина Мария Пушкина не скрывает слез. 
— Скорее всего, он в числе тех 13 пропавших 
без вести, чьи поиски еще продолжаются. Его 
отец погиб при аналогичной катастрофе 13 лет 
назад — тогда на восточном побережье затонула 
шхуна, погибли все. После смерти мужа мать 
Антона запретила сыну думать о море. Но работы 

на суше особо нет, Антон увидел объявление, что 
на траулер «Дальний Восток» требуются моряки, 
и уговорил мать. 

— Я живу в небольшом рыбачьем поселке 
Преображение, — говорит Михаил Дубинский. 
— Из нашего поселка на том траулере были ры-
баки, точно пока не знаем сколько. Официальных 
данных до сих пор нет. Их нигде, впрочем, нет. 
По слухам, человек 10 было на траулере. Трое 
погибли. Один из них Андрей Добровольский, 
третий механик. Когда на траулере погас свет, 
он побежал ремонтировать, хотел дать свет лю-
дям. Спасательный жилет не взял. Так он погиб... 
Молодая девушка Юля Чихирь замерзла в воде. 
Говорят, что она выбралась с траулера, спрыг-
нула в воду. На всех спасательных костюмов не 
хватало, а те, которые были, оказались нека-
чественные, китайского производства, самые 
дешевые. Они попросту не держали людей на 
воде, пропускали воду. Когда Юлю вытащили, ее 
сердце еще билось какое-то время... Потом все. 
Медики объясняют, что ледяная вода сдавливает 
все сосуды и сердечную мышцу.

— Родственники погибших из вашего 
поселка сейчас уехали на Сахалин?

— Родственники уехали на Сахалин, а хо-
ронить близких будут у нас. 

Ирина БОБРОВА.

СДАВЛЕННЫЕ СЕРДЦА РЫБАКОВ
На Сахалине 

помянули 
погибших 

при 
крушении 
траулера

ПАСХА ПОД МИКРОСКОПОМ

Начало драмы отсылает нас к 2013 году. 
Именно тогда, по версии следствия, учительни-
ца музыки из Подмосковья воспылала страстью 
к 13-летнему ученику. Само по себе это не ред-
кость — если, конечно, не учитывать разницу в 
возрасте (педагогу 51 год). Женщина работала в 
основном учителем младших классов, а музыку 
преподавала в соседней школе. Там ее и свела 
судьба с мальчишкой из 7-го класса. О каких 
чувствах тут вообще может идти речь — трудно 
даже предположить. Причем сам подросток был 
очень стеснительным, родителям или другим 
педагогам и словом не обмолвился о повы-
шенном внимании со стороны преподавателя 
(кстати, женщина знала мать мальчика — та 
иногда помогала подготовить  пособия к шко-
ле). Видимо, он не думал, что все может зайти 
так далеко. 

Шло время, парню исполнилось 15 лет, но 
страсти не утихли. Педагог уже не преподавала 

в той школе, где учился тинейджер, но школьник 
по-прежнему не давал ей покоя. В марте этого 
года, как полагают следователи, женщина при-
нялась искать... убийцу для объекта своей стра-
сти. Сначала она обратилась к своему хорошему 
знакомому, но тот быстро понял, что женщина 
хочет лишить жизни подростка. Он сказал, что 
есть у него на примете мастер подобных дел, 
а на самом деле обратился в полицию. В итоге 
в роли киллера выступал полицейский. В про-
шлый четверг он встретился с учительницей 
музыки, сторговался на 100 тысячах рублей. А 
уже 7-го он по телефону сообщил заказчице, что 
«объект» ликвидирован. В тот же день мужчина 
встретился с ней и получил деньги, при их пере-
даче женщину и задержали. 

В школе, где женщина работала с младши-
ми классами, отмечают, что в последнее время 
она очень переживала из-за того, что мало 
зарабатывает, и старалась ухватиться за каж-
дый приработок. Кстати, женщина вырастила 
26-летнюю дочь и 19-летнего сына, содержит 
80-летнюю мать, которая в силу определенных 
возрастных проблем уже не может себя обслу-
живать. Но, похоже, почти все заработанные ка-
питалы шли не в семью, а на будущего наемника. 
Сейчас следствие выясняет, каким образом воз-
никла такая одержимость. Старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по области Ольга Врадий 
сообщила, что в ближайшее время будет решен 
вопрос об избрании в отношении подозревае-
мой меры пресечения.

Леонид МИКУЛЯК.

ЗАКАЗЧИЦА ПЕРВАЯ МОЯ
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Чаще всего мы не разбираемся, что такое 
боль, — крик организма о помощи или уже его 
белый флаг перед серьезной болезнью. Мы про-
сто пьем лекарства, в надежде, что страдания 
оставят нас хотя бы на время. При таком подходе 
боль может уйти или нет, а вот заболевание, как 
правило, остается. Плюс ослабленная «химией» 
печень. 

У китайцев совершенно другой подход к 
здоровью и способам его сохранения, заслу-
женно ставший очень популярным в последнее 
время во всем мире. 

Помощь — как круги 
по воде
В московской клинике традиционной ки-

тайской медицины «ТАО» (ул. Остоженка, д.8, 
стр.3, ст. м. «Кропоткинская», www.taomed.ru) 
всегда много посетителей. Информация о том, 
как здесь лечат, расходится от одного пациента 
к другому, как круги по воде. Китайские спе-
циалисты, приглашенные по контракту в Москву 
из самой Поднебесной, справляются с болью 
любого происхождения. Так, за помощью к ним 
обращаются люди с мучительными головными 
болями, болями в желудке, болезнями суставов и 
опорно-двигательного аппарата в острой стадии 
и многими другими «болячками». 

— Показательно, что иероглиф «боль» со-
стоит из двух частей — «болезнь» и «препятствие, 
преграда на пути», — комментирует ведущий 
врач клиники «ТАО» доктор Чжан Цзыцян. — В 
данном случае мы говорим о преграде на пути 
движения энергии Ци. Для ее свободного течения 
необходимо расчистить меридианы, по которым 
движется энергия. С этой задачей справляются 
древнейшие способы китайской медицины — 
иглорефлексотерапия, массаж и траволечение. 
Важно, что они не только избавляют от боли, но 
и решают главную проблему — устраняют перво-
причину заболевания, которое и приводило к 
возникновению болевых ощущений.

— Головная боль — очень распространен-
ный повод для обращения к докторам нашей 
клиники, — рассказывает генеральный директор 
клиники «ТАО» Инна Арушанян. — А может быть, и 
самый распространенный, после остеохондроза 
и артрита. Дело в том, что, по представлениям 
китайцев, головная боль может возникнуть почти 
у каждого человека, но ее характер и интенсив-
ность будут зависеть от комплекции пациента, 

которая и определяет его склонность к тем или 
другим заболеваниям. 

Китайские доктора различают головные боли 
при конституции избыточности Ян и головные 
боли при конституции недостаточности Инь. (Тип 
конституции определяет по множеству признаков 
сам врач. — Прим. авт. Запись на бесплатную 
диагностику по тел.: 8 (495) 988-00-18). Каждая 
конституция подразделяется еще на несколько 
подтипов. В жизни чаще встречаются, естествен-
но, комбинированные варианты, каждый из ко-
торых характеризуется той или иной степенью и 
локализацией боли. Это требует индивидуальной 
терапевтической схемы проведения иглореф-
лексотерапии и назначения растительных пре-
паратов. И то, что подходит одному больному, 
может навредить другому. 

Голова — мишень для боли
— Способы воздействия традиционной ки-

тайской медицины эффективны при мигрени, они 
снижают артериальное давление при гипертонии, 
устраняют головную боль при рините, бронхите, 
гайморите и фронтите, стрессах, невралгии, 
гинекологических нарушениях, воспалении трой-
ничного нерва и т.д., — продолжает рассказ 
доктор Чжан (доктор объясняется с помощью 
профессионального переводчика с медицинским 
образованием. — Прим.авт). — Кто сталкивался 
с головной болью вследствие гайморита, тот 
знает, что обычные обезболивающие средства 
здесь совершенно бесполезны. Более того, боль 
при таком диагнозе притуплять опасно, потому 

что гайморит (да и любой ринит) — это бомба 
даже не слишком замедленного действия. Мо-
жет рвануть так, что человек, не ожидая того, 
окажется на хирургическом столе в критическом 
состоянии. 

Зачастую голова болит из-за проблем с 
позвоночником: допустим, где-то защемлен 
какой-то нерв. В этом случае на выручку прихо-
дит традиционный китайский точечный массаж, 
который представляет собой не что иное как 
определенное воздействие на биологически 
активные и важные в данной ситуации точки, и 
аккуратное вправление позвоночных дисков. В 
«ТАО» работает целый штат профессиональных 
врачей-массажистов. Нередко головная боль, 
выматывающая пациента неделями, уходит по-
сле первого же сеанса. Поэтому массаж иногда 
назначают вместо иголок. Или в комплексе с 
ними. 

Головная боль может также возникать 
как реакция на застой кровообращения в ды-
хательной системе при обструктивном брон-
хите. В таком случае китайцы используют так 
называемые «горячие» травы, возбуждающие 
кровообращение.

Для нас, европейцев, может показаться 
удивительным, что голова является проекци-
ей легких. Но факт остается фактом. Поэтому 
если вовремя сделать ряд оздоровительных 
китайских процедур, направленных на область 
теменной зоны (там и болит в этом случае), то 
самочувствие заметно улучшится. А все потому, 
что легкие заработают как надо, и устранится 
фактор кислородного голодания. 

Нередко причиной головных болей и хро-
нической бессонницы у многих людей является 
перевозбуждение нервной системы. В арсенале 
китайских врачей есть фитосредства и иглореф-
лексотерапия, оказывающие болеутоляющее, 
успокаивающее, снотворное действие. Доста-
точно нескольких манипуляций, и больной снова 
чувствует себя человеком, а не мишенью для 
беспокойства и боли. 

Болит позвоночник? 
Тревожный звоночек
Ишиас, то есть невралгия седалищного не-

рва, подкосил мою подругу в нежном возрасте 
40-летней женщины, которая до сих пор чувствует 
себя на 18. Максимум — на 35. Когда она пыта-
лась принять сидячее положение или, напротив, 
встать, из глаз сыпались искры и градом лились 
слезы. «Я ведь еще не старуха, — плакала под-
ружка. — И как же наш летний велопоход?»

— Да, ишиас раньше считался «возрастным» 
заболеванием, — говорит доктор Чжан. — Но 
сегодня это вневозрастное заболевание людей 
так называемых сидячих профессий. Ишиалгию 
обычно вызывает сдавливание нервных окон-
чаний. Она возникает вследствие куда более 
серьезных проблем с позвоночником — сме-
щения или деформации позвоночных дисков, 

которые и давят на нервные окончания. При 
ишиасе становится трудно ходить и вообще дви-
гаться. Взрывная боль простреливает ягодицу 
и отдает в ногу, вплоть до пятки. Иногда дело 
доходит до атрофии ягодичных и икроножных 
мышц. Эту боль терпеть нельзя. Да и терпеть, 
честно сказать, очень трудно. Однако ситуация 
исправима при помощи иглорефлексотерапии и 
трав. Этот комплекс дает хорошие результаты.

Подруга прошла это испытание до конца. 
Иголки оказали свое благотворное воздействие. 
И мы теперь снова планируем очередной поход 
на велосипедах, на котором уже чуть было не 
поставили жирный крест. 

Каждый третий посетитель клиники «ТАО» 
мучается тем или иным видом боли в спине. 
Если боль острая — ее причиной может быть по-
вреждение мягких тканей поясницы при ушибах, 
нехарактерных движениях. Повреждения могут 
носить как легкий характер (растяжения), так 
и тяжелый (разрывы сухожилий, связок и даже 
мелких кровеносных сосудов). В традиционной 
китайской медицине такая боль характеризуется 
синдромом застоя крови в области поясницы и 
застоем энергии Ци. Лечение направлено на 
устранение этих застоев, восстановление сво-
бодной проходимости каналов, нормализацию 
циркуляции Ци и крови. 

Многие пациенты жалуются на ноющую боль 
в области поясницы, которая усиливается в хо-
лодную и сырую погоду и может уменьшиться 
при движении, но вновь возрастает при пере-
утомлении. Одно из названий этого синдрома 
— «удар холода». Намокшая холодная одежда, 
сидение на сырой холодной земле или на сквоз-
няке, переохлаждение ног приводит к тому, что 
в организм (в Ци, как скажет врач китайской 
медицины) проникают холод и влага. Лечение 
в таком случае направлено на «оживление» 
каналов, снятие спазмов мышц, рассеивание 
холода, восстановление  циркуляции Ци — это 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами биологически активных 
точек и иглорефлексотерапия), и подбор специ-
альных фитопрепаратов.

— У людей сидячих профессий обычно воз-
никают проблемы со спиной от уровня груди-
ны и выше, — комментирует общую ситуацию 
врач-массажист Фэн. — Иногда дело доходит 
до серьезных болевых ощущений. Набирает силу 
тихий хронический воспалительный процесс. От 
постоянной работы за компьютером или за пись-
менным столом развивается асимметрия мышц 
грудного отдела. Сидячая работа провоцирует 
смещение позвонков шейного отдела и зажатие-
пережатие сосудов и нервных окончаний, отчего 
кровь не поступает к голове в нужном объеме. 
В этом кроется причина частых головных болей, 
головокружений, скачков давления. Назначается 
общий массаж по китайской методике.

Общий точечный массаж, с одной стороны, 
расслабит всю группу мышц позвоночника, а с 
другой стороны, выполнит общеукрепляющую 
функцию. Это прекрасная возможность за де-
сять дней (продолжительность курса) улучшить 
кровообращение всего позвоночника.

Делай раз 
На прощание врач-массажист Фэн напомнил 

о пользе физических упражнений. Наилучшими 
считаются самые простые движения — накло-
ны вперед, назад, влево, вправо. Аккуратные 

вращения головой и шеей. Резких, амплитудных 
движений следует избегать.

Для тренировки поясничного отдела также 
хороши мелкие шажочки назад, как будто вы 
пятитесь. Их можно повторять неограниченное 
число раз. Это простейшая, но эффективная 
профилактика появления грыж и протрузий по-
звонковых пространств.

Еще одно ценное упражнение: лежа на 
животе, поднимаете на высоту спичечного ко-
робка ноги и руки вверх (руки вдоль тулови-
ща назад). И такое положение удерживаете, 
сколько сможете. Мы должны почувствовать 
напряжение мышц поясничного отдела, бедер. 
И так — хотя бы два-три раза в неделю. Чтобы 
не болеть.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Ведущий врач клиники «ТАО» доктор 
Чжан Цзыцян сочетает древние знания 
с современными достижениями.

До 30 апреля 
скидка 15% 
на все услуги 
клиники при 
оплате курса 

лечения

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м «Кропоткинская»

«СЧАСТЬЕ — ЭТО ЧУВСТВО 
 СВОБОДЫ ОТ БОЛИ»

Боль для человека — жизненно 
важный защитный механизм. 
С помощью ее осуществляется 
обратная связь между нашими 
внутренними органами и мозгом. 
Наличие или отсутствие болевых 
сигналов дает мозгу ценную ин-
формацию о состоянии организма. 
Однако необходимо обратить вни-
мание на то, что интенсивность бо-
левых ощущений может меняться 
в зависимости от психологического 
состояния человека. Встревожен-
ный человек более чувствителен 
к боли, чем сохраняющий спокой-
ствие. Чувствительность к боли уси-
ливается страхом. Люди мнитель-
ные, склонные преувеличивать 
значение боли, больше страдают 
от болевых ощущений.
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Последняя по времени такая выставка — 
«Олдтаймер-галерея» — состоялась в Москве в 
марте. Крупнейший российский форум любителей 
«колесной старины» на сей раз был посвящен 
предстоящему 70-летию Победы, и потому едва 
ли не половину всех демонстрационных площадей 
занимала армейская техника периода Великой 
Отечественной. Среди привезенных коллекционе-
рами, музеями и общественными объединениями 
образцов техники 1930–1940-х гг. были очень 
интересные и редкие образцы. О них, а также о 
некоторых других «моторах»  военных лет, которые 
удалось спасти и отреставрировать энтузиастам, 
— в сегодняшнем номере «МК». 

Сколько весит 
смертоносная «катюша»
Едва ли не самый грозный и «ударный» экс-

понат посетители выставки могли увидеть на пло-
щадке военно-патриотического клуба «Дивизион». 
Здесь стоял знаменитый советский реактивный 
миномет БМ-13 образца 1944 года. В отличие от 
многочисленных «новоделов», красующихся на 
постаментах мемориальных комплексов и наво-
днивших художественные фильмы «про войну», 
этот экземпляр — настоящая, классическая 
«катюша», установка, смонтированная на шасси 
американского трехосного грузовика Studebaker 
US-6, а не на позднейшем его отечественном 
перевоплощении «ЗиЛ-157».

— Сам ракетный миномет, который вы видите, 
был изготовлен в годы войны на московском за-
воде, — пояснили  участники клуба «Дивизион». 
— Что касается машины, то этот Studebaker вос-
становлен нами с использованием фрагментов 
трех разных машин, найденных поисковиками 
на местах боев Великой Отечественной. Осно-
вой стали рама и некоторые уцелевшие узлы, 
обнаруженные в Смоленской области. Потребо-
валась кропотливая реставрационная работа, 
чтобы воссоздать ленд-лизовский грузовик в его 
первоначальном виде. Кое-что из комплектующих 
пришлось приобретать за границей. Например, 
«родную» резину или вот этот комплект шанцевых 
инструментов в специальном ящике на заднем 
крыле: здесь находятся специальная лопата, раз-
борная кирка...

«Знатоки предмета» из клуба «Дивизион» 
рассказали, что заряжать «катюшу» реактивными 
снарядами было непросто: вес каждой из ракет 
— около 43 кг. Во время движения машины, что-
бы снаряды от сильной тряски не сорвались со 
своих мест, их надежно фиксировали при помощи 
специальных рычагов, имеющихся на всех направ-
ляющих рельсах пусковой установки. Пользуясь 
уникальной возможностью подойти к «катюше» 
вплотную, можно рассмотреть, что на каждом из 
этих «рельсов» выбит порядковый номер. Запуск 
ракет производился, как написано в техническом 
описании, «рукояточной электрокатушкой, соеди-
ненной с аккумуляторной батареей и контактами 
на направляющих». При повороте рукоятки за-
мыкались контакты, и в очередной из ракет сра-
батывал пусковой пиропатрон. Выстреливались 
снаряды «катюши» в определенном порядке, чтобы 
обеспечить равномерную динамическую нагрузку 
на станину и не допустить опрокидывания  ракет-
ной установки за счет отдачи при выстрелах. 

На площадке, занимаемой экспонатами му-
зея «Военный ангар», главным гвоздем оказался 
советский бронеавтомобиль «БА-10» выпуска 1940 
года. Такие боевые машины были спроектированы 
еще до войны, в 1938-м. Для них использовалось 
модернизированное шасси трехосного грузовика 
«ГАЗ-ААА». Чтобы повысить его проходимость, 
колесный броневик комплектовали быстросъем-
ными гусеничными лентами, которые хранились, 
будучи закрепленными по бортам. В общей слож-
ности было выпущено около 3400 броневиков 
«БА-10». Они участвовали в боях на Халхин-Голе, 
в сражениях Финской войны, в боях первого пе-
риода Великой Отечественной. На сегодняшний 
день во всем мире сохраняется лишь несколько 
экземпляров таких машин, причем броневик из 
коллекции «Военного ангара» — единственный 
сейчас ходовой образец «БА-10».

Эта боевая машина участвовала в наступа-
тельной операции, начавшейся 12 марта 1942 
года в районе так называемого «Шальского узла» 
— стратегически важного узла немецкой обороны 
под Любанью. Тогда в атаку пошла 16-я танковая 
бригада в составе 19 танков и 22 бронеавтомоби-
лей. В ходе упорных боев часть техники была под-
бита — в том числе и две бронемашины. Остатки 
одного из «БА-10» несколько лет назад найдены 
поисковиками на заброшенной лесной дороге 
неподалеку от существовавшей здесь до войны 
деревни Лодва. Реставрация раритета длилась 
полтора года, причем в работе пригодились фраг-
менты еще нескольких таких же бронемашин, 
обнаруженные в других местах.

 Кроме «БА-10» «Военный ангар» продемон-
стрировал и другие свои редкости. Например, 
«Т-20» «Комсомолец» — гусеничный легкий артил-
лерийский тягач, выпускавшийся в 1937–1940 гг. 
Такими машинами укомплектовывались ударные 
части Красной Армии и некоторые подразделения 
мотопехоты. Из-за нехватки боевой техники летом 
1941-го их иногда вынуждены были применять в 
качестве пулеметных танкеток для атаки враже-
ской пехоты (благо «двадцатки» были защищены 

7–10-миллиметровыми 
стальными листами). Из-
вестно немало случаев, когда 
«Комсомольцев» — подбитых 
и затем отремонтированных 
своими силами — использо-
вали партизаны для операций 
в тылу: юркие гусеничные ма-
шины оказались очень удобны 
для маршей по лесным дорогам. 
Данный экземпляр был вытащен 
поисковиками из заболоченной 
лесной глухомани, где «Комсомо-
лец», поврежденный во время боя, 
пролежал долгие годы.

В мастерской «Военного анга-
ра» восстановили и очень редкого 
«немца» — штабной «кюбельваген» 
Horch 830 R. Как пояснили специа-
листы, данная машина выпущена в 
1934 году в очень редком варианте: 
с упрощенным открытым кузовом без 
багажника и с механизмом откидного 
тента, крепящимся прямо к спинке за-
днего сиденья. Считается, что таких «во-
семьсот тридцатых» «Хорьхов» с кузовом 
от ателье Glaser было выпущено всего несколько 
десятков. Исследователям удалось выяснить, что 
во время Великой Отечественной этот Horch возил 
генерала Хубе, командира 16-й танковой дивизии, 
наступавшей на Сталинград. В ночь на 22 августа 
1942 года, когда советская авиация разбомби-
ла немецкую понтонную переправу через Дон в 
районе деревни Лучинская, среди другой техники 
оказался подбит и командирский «кюбельваген». 
Исковерканные останки его нашли в конце 1990-
х. Еще почти 10 лет энтузиастам понадобилось, 
чтобы собрать комплект недостающих узлов и 
агрегатов (этому помогла находка фрагментов 
еще трех Horch 830 R в других местах боев), по-
сле чего можно было заняться восстановлением 
уникального варианта  штабной машины. 

Хрущев-изобретатель
Мастерская известного коллекционера Евге-

ния Шаманского традиционно отдает приоритет 
поиску и реставрации образцов советских авто-
мобилей, выпускавшихся для нужд армии. 

Среди уже отремонтированных экземпляров 
— «классика фронтовых дорог»: наши знаменитые 
трехтонки «ЗиС» и полуторки «ГАЗ». Есть в числе 
этих «четырехколесных тружеников» и полуторка, 
выпущенная в военную пору. В те скудные годы 
ради тотальной экономии материалов и ресурсов 
конструкция горьковского грузовичка была упро-
щена по максимуму. Убрали передний бампер, 
правую фару, оставили откидным лишь задний 
борт кузова, двери в кабине заменили брезенто-
выми пологами, а взамен прежних штампованных 
крыльев скругленной формы стали сваривать при-
митивные Г-образные. Неказисто выглядели такие 
машины, однако с работой своей на фронтовых и 
тыловых дорогах они справлялись отлично.

Удалось восстановить для коллекции не-
сколько «эксклюзивных» ретромашин. Например, 

санитарный автобус «ЗиС-44», выпускавшийся 
в годы войны. Это очень редкая по нынешним 
временам медицинская модификация серийной 
трехтонки «ЗиС-5»: таких спецмашин на заводе 
собрали всего лишь около 500 штук. В кузове 
«сорок четвертого» можно было перевозить че-
тырех «лежачих» или восемнадцать «сидячих» 
раненых. 

Очень внушительно выглядит 
вездеход-тягач «ЗиС-42» — грузовик 
с гусеницами вместо задних колес. 
Он создан на базе все той же основ-
ной модели — «ЗиС-5», но отличал-
ся от нее более мощным двигате-
лем, увеличенным радиатором... 
Но главное — на «сорок втором» 
использовались гусеничные дви-
жители, а для езды по снегу зи-
мой предусматривался комплект 
специальных лыж, которые можно 
устанавливать под передние ко-
леса. «ЗиС-42» в результате имел 
весьма впечатляющие ходовые 
качества: он способен был дви-
гаться по метровому слою сне-
га, преодолевать подъемы в 
28 градусов, форсировать рвы 
глубиной около метра. Первые 

экземпляры таких чудо-машин, 
собранные на заводе в 1942 году, были от-

правлены под Сталинград, где их использовали 
чаще всего в качестве тягачей для орудий. В об-
щей сложности за два года удалось выпустить 
почти 6 тысяч «ЗиС-42», но до наших дней от них 
почти ничего не дошло. Грузовик из мастерской 
Шаманского — фактически единственная на се-
годняшний день полностью восстановленная 
такая машина.

Украшает коллекцию и еще один уникальный 
грузовик-«монстр» на гусеничном ходу. Это «ЗиС-
33», собранный на заводе в 1940 году. «Крестным 
отцом» таких необычных вездеходов был не кто 
иной, как Никита Хрущев. Осенью 1939-го Никита 
Сергеевич — в ту пору первый секретарь ЦК ВКП(б) 
Украины — часто приезжал в полки Красной Ар-
мии, продвигавшиеся в глубь Западной Украины, 
только что включенной в состав СССР. Хрущев 
не раз видел, как беспомощно буксуют в грязи 
наши армейские грузовики. Зрелище печальное, 
и партийному лидеру очень хотелось предложить 
какой-нибудь выход. Однако идея пришла в голову 
не ему, а его водителю: что если «обуть» задние 
колеса обычного «ЗиС-5» в гусеницы, наподобие 
танковых? Так путем минимальных переделок в 
конструкции можно создать машину-вездеход. 
Идея очень понравилась Хрущеву. По его рас-
поряжению на Харьковском машиностроительном 
заводе две трехтонки оперативно переделали на 
гусеничный ход и отправили для испытаний на по-
лигон. Учитывая, что автором идеи значился лично 
Никита Сергеевич, результаты этой проверки 
можно было предугадать заранее: конструкция 
получила положительные отзывы (хотя в дей-
ствительности военные нашли у такого грузовика 
немало недостатков). Затем «в верхах» было при-
нято решение о безотлагательном налаживании 
выпуска грузовика-вездехода, получившего ин-
декс «ЗиС-33». 

Первые серийные автомобили вышли из це-
хов уже в январе 1940-го и даже успели принять 
участие в советско-финской войне. Именно там 
выяснилась малопригодность «тридцать третьего» 
к работе: масса гусеничного приспособления была 
чересчур велика, эти механизмы часто выходили 

из строя, а вдобавок «хрущевский» вездеход ока-
зался очень «прожорливым»: на гусеничном ходу он 
расходовал слишком много топлива! Сборку таких 
гибридов прекратили. Часть уже готовых машин 
на протяжении нескольких лет использовалась 
для армейских нужд, но большинство «тридцать 
третьих» переоборудовали в обычные трехтонки, 
убрав прочь все гусеничные «навороты». В общей 
сложности на заводе было изготовлено в 1940–
1941 гг. около 4500 штук «ЗиС-33». Сейчас можно 
увидеть лишь единственный грузовик-«трактор» 
данной модели — у Шаманского. Саму эту машину 
(вернее, ее ржавые останки), а главное — детали 
гусеничного движителя поисковикам удалось 
обнаружить в районе знаменитого Вяземского 
котла, где осенью 1941-го Красная Армия по-
терпела крупнейшее поражение и вынуждена 
была бросить большое количество техники. Кроме 
того, на местах боев в других областях нашли  
«запчасти» — отдельные обломки, фрагменты 
узлов и конструкций таких машин. На воссоздание 
одного из самых редких советских автомобилей 
мастерам потребовалось 3 года. 

Помимо грузовиков-вездеходов в мастерской 
Шаманского восстановлен их «старший собрат» — 
гусеничный трактор «С-65» «Сталинец». Производ-
ство таких богатырей (первых в СССР, снабженных 
дизельным двигателем) началось на Челябинском 
заводе в 1937 году и продолжалось вплоть до 
войны. Советский «С-65» оказался во многом даже 
лучше своих западных аналогов. Наши инженеры 
предусмотрели некоторые особенности конструк-
ции, благодаря которым «Сталинец» мог успешно 
эксплуатироваться в специфических российских 
условиях. Трактор, например, легко можно было 
завести даже при 30-градусном морозе, а благо-
даря металлическим гусеницам полуметровой 
ширины эта махина с успехом преодолевала са-
мые зыбкие участки бездорожья. На междуна-
родной выставке в Париже весной 1937-го «С-65» 
удостоился высшей награды — Гран-при. (Именно 
чудо-«Сталинец» стал одним из главных героев 
популярного довоенного фильма «Трактористы», 
в котором снимались звезды советского экрана 
Николай Крючков, Борис Андреев, Петр Алейни-
ков, Марина Ладынина...) 

В частях Красной Армии «Сталинцы» исполь-
зовались в качестве тягачей для орудий среднего 
и крупного калибра. А в танковых соединениях их 
приспособили для эвакуации с поля боя подбитых 
боевых машин. Из более чем 37 тысяч собранных 
заводом «С-65» многие были уничтожены и за-
хвачены немцами в первые же месяцы Великой 
Отечественной (к слову сказать, трофейные совет-
ские трактора фашисты охотно использовали для 
нужд вермахта). Один из «С-65», мобилизованный 
в Красную Армию, во время отступления осенью 
1941-го на Псковщине провалился в болотную 
трясину и долгие годы пролежал на 7-метровой 
глубине. В 1960-е группа поисковиков обнаружила 
этого «утопленника», однако попытки поднять на 
поверхность махину весом в 12 тонн кончились 
неудачей. Лишь несколько лет назад «Сталинца» 
вызволили наконец из болотного плена. По словам 
мастеров, которые занимались реставрацией, 
трактор сохранился очень хорошо, так что почти 
все детали и узлы на нем — подлинные. Даже 
передние фары уцелели!

Настоящая реликвия Великой Отечественной 
войны из той же коллекции — полноприводной 
штабной автомобиль «ГАЗ-61-73». Когда-то, в кон-
це 1930-х, данная модель Горьковского автозавода 
стала первым в мире серийным внедорожником с 
закрытым кузовом (даже у «продвинутых» амери-
канцев джипы снабжались лишь легким брезен-
товым откидным верхом). «Семьдесят третьих», 
созданных на базе серийной легковой «эмки» 
«ГАЗ-М1»,  было выпущено в период с 1940 по 1945 
г. лишь 194 штуки. В годы войны эти вездеходы-
седаны использовались в качестве «полевых» 
машин высшими советскими военачальниками 
— Ворошиловым, Жуковым, Буденным... Этот 
экземпляр в августе 1941-го был передан в поль-
зование будущему маршалу Коневу и все четыре 
военных года нес фронтовую службу. 

«Бешеная саранча»
Для коллекции Музея техники Вадима Задо-

рожного несколько лет назад были восстановлены 
несколько советских танков Т-37 и Т-60. Эти боевые 
машины воевали против гитлеровцев в первый, 
самый трудный период Великой Отечественной, 
и тогда практически все они были уничтожены: 
конструкция «тридцать седьмых» и «шестидеся-
тых» оказалась очень уязвимой. 

Например, Т-60 — легкий разведыватель-
ный танк с бензиновым двигателем от грузовика, 
вооруженный малокалиберной пушкой и имеющий 
тонкую, лишь противоосколочную броню. Правда, 
данный образец советского танкостроения об-
ладал завидной резвостью, так что немцы даже 
прозвали Т-60 «бешеная саранча». Но у наших 
танкистов в ходу было другое прозвище: «БМ-2» 
— «братская могила на двоих», ведь загорались 
эти легкие машины моментально! 

Другой непривычный глазу образец дово-
енной танковой техники — плавающий танк Т-37. 
Он еще более миниатюрный и вооружен лишь 
пулеметом (зато по бокам у него имеются про-
дольные «коробки»-поплавки, которые для обе-
спечения плавучести набивались пробкой либо 
высушенными водорослями). 

На таких «несерьезных» боевых машинах и 
приходилось в начале войны идти в бой нашим 
танкистам. Однако других тогда взять было не-
откуда! Из документов известно, что во время 
знаменитого парада 7 ноября 1941 года по Крас-
ной площади в составе танковых колонн прошло 
несколько рот Т-60 и Т-37. В тот же день около 
200 этих легких танков отправилось из Москвы 
прямиком на фронт.

«Исходным материалом» для восстановления 
таких «доисторических» боевых машин начала 
войны стали фрагменты и обломки, найденные на 
местах боев. Их привезли из самых разных мест 
— из-под Вязьмы, Спас-Деменска, Юхнова, из 
Тверской, Московской областей и даже с Украины. 
В результате, как рассказали мастера, по одному 
Т-37 и Т-60 удалось восстановить полностью в 
оригинальном виде. Причем на броне их башен, 
корпусов, люков кое-где даже видны отметины от 
попадания осколков и бронебойных пуль.

 А вот и вовсе необычный «реликт» прошлого, 
который находится в коллекции Музея техники: 
маленькая, будто игрушечная, машинка на гусе-
ничном ходу. В действительности это серьезное 
оружие войск вермахта — спроектированная 
немецкими инженерами самоходная мина Goliaf 
Kfz302. Миниатюрная танкетка, начиненная мощ-
ным зарядом взрывчатки, управлялась по кабелю 

и благодаря электродвигателю и аккумуляторам 
могла самостоятельно преодолеть дистанцию до 
полутора километров. Самоходка-«камикадзе» 
предназначалась для дистанционного подрыва 
фортификационных сооружений и проделывания 
проходов в минных заграждениях.

Своими чудо-машинами военного перио-
да славится известный коллекционер и орга-
низатор музея «Моторы войны» Вячеслав Лен. 
На протяжении уже многих лет он умудряется 
находить в России и даже привозить из-за гра-
ницы очень интересные — а главное, мало кому 
из нас знакомые — образцы армейской техники 
времен Второй мировой. Среди таких «уникумов» 
— машины английского, американского, канад-
ского, итальянского, немецкого, чехословацкого 
производства. 

Среди «автомонстров» Вячеслава необычно 
выглядит артиллерийский тягач Fiat-SPA TL.37. 
Он запоминается характерным внешним видом: 
кургузая машина имеет непропорционально 
огромные колеса, причем обе ведущие оси тя-
гача могут поворачиваться, обеспечивая этому 
«Фиату» большую маневренность. 

— Выпуск таких машин был начат в 1942 году, 
— рассказывает Лен. — Всего было изготовлено 
2267 экземпляров, некоторые из которых участво-
вали в военных действиях итальянских частей, 
сражавшихся на Восточном фронте. 

А для раздела отечественной военной тех-
ники мы смогли восстановить редкий образец 
штабного вездехода — «ГАЗ-64». Это первый со-
ветский джип, который выпускался лишь в течение 
нескольких месяцев (потом перешли на выпуск 
более совершенной модели — «ГАЗ-67»). Поэтому 
количество собранных на заводе «шестьдесят 
четвертых» было невелико — и до наших дней, 
насколько мне известно, сохранилась лишь пара 
таких внедорожников. 

На вопрос, откуда берутся столь необычные 
экспонаты, Вячеслав ответил:

— Некоторые машины приобретаю с помо-
щью специалистов-агентов, рыскающих по «за-
коулкам» даже самых экзотических стран (вот, 
скажем, с их помощью купил в Малайзии японский 
ретрогрузовик времен войны). Часть машин по-
пала ко мне от коллег по увлечению, которые в 
силу преклонного возраста уже не в состоянии 
заниматься такой техникой. Кое-что удается об-
наружить благодаря поисковикам. Например, 
артиллерийский тягач «ГАЗ-60» нашли в Подмо-
сковье, немецкий полноприводной вездеход Steyr 
270 отыскали в овраге под Волгоградом... Или вот, 
скажем, редкий и очень интересный экземпляр, 
который посчастливилось приобрести, — Lorrein 
37L. Еще до того как фюрер развязал войну в 
Европе, французы спроектировали и выпустили 
пробную серию таких военных тягачей. И все они 
стали трофеями гитлеровцев после захвата ими 
Франции. Немцы радикально модернизировали 
гусеничные французские машины, установив на 
них гаубицы. Партия таких самоходных орудий, 
получивших название Alket, состояла из 12 «мо-
торов». До наших дней сохранилась единственная 
самоходка. Мне повезло обнаружить ее в сарае у 
владельца поместья во Франции — в местах, где 
когда-то воевала эта боевая машина.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ПЕРВЫЕ В МИРЕ СЕРИЙНЫЕ ВНЕДОРОЖНИКИ С ЗАКРЫТЫМ МЕТАЛЛИЧЕСКИМ КУЗОВОМ 
«ГАЗ-61-73» В ГОДЫ ВОЙНЫ ИСПОЛЬЗОВАЛИСЬ В КАЧЕСТВЕ ФРОНТОВЫХ МАШИН 
ВЫСШИМИ ВОЕНАЧАЛЬНИКАМИ — ВОРОШИЛОВЫМ, ЖУКОВЫМ, КОНЕВЫМ...
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Великая Отечественная не только губила 
и калечила. Случалось, прихотливые 
виражи военных судеб сводили мужчин 
и женщин вместе на всю оставшуюся 
жизнь. Именно о такой семейной паре — 
своих родителях — рассказала нам одна 
из читательниц.

 — Почему я обратилась именно в «МК»? Да 
потому, что моя мама Анастасия Григорьевна, ко-
торой уже 92 года, до сих пор выписывает вашу 
газету, — пояснила Тамара Волкова. — Надеюсь, 
вас заинтересуют мамин рассказ и сохранившееся 
письмо-воспоминание моего отца Сергея Филип-
повича Селиончика о буднях войны. О тех буднях, 
благодаря которым и познакомились тогда мои 
родители.

Она — Селиончик 
(Сухарькова)  
Анастасия Григорьевна
— Я родилась в Тульской области в селе 

Синявине 24 декабря 1922 года. Перед войной 
переехала из Тулы, где работала счетоводом на 
патронном заводе, сначала в Подольск, а потом в 
Москву. Здесь поступила в авиационный техникум, 
который вскоре после нападения немцев на СССР 
был эвакуирован, но я осталась в Москве. Устрои-
лась инструктором-ткачом на ткацкую фабрику. 
Однажды вручили повестку из райвоенкомата. 
В призывной комиссии сперва устроили испыта-
ние на грамотность (пришлось читать им газету), 
потом врачи проверили здоровье — «годная!». 
После этого забрали у меня паспорт и отправили 
на грузовике сперва в Чернышевские казармы, а 
оттуда в воинскую часть в Химки, на карантин. Че-
рез несколько дней приехал лейтенант, посмотрел 
мои документы (а я к тому времени уже окончила 
2 курса авиационного техникума) и забрал с со-
бой в Москву. 

Со 2 апреля 1942 года я была зачислена в 1-й 
зенитный пулеметный полк ПВО, где значилась 
по специальности разведчик. Вместе с другими 
училась стрелять из ружья, из пулемета. Мы даже 
сдавали экзамен на скорость, и кто не успевал 
уложиться в норматив — тех отчисляли из полка. 

Мы охраняли гостиницу «Москва». Жили здесь 
же, питались в столовой на 7-м этаже (жильцы 
гостиницы обедали в другой). Дежурить на посту 

нужно было по 2 часа: сперва «караулили» гости-
ничные лифты, а потом находились около зенитных 
пулеметных установок. Самой мне не довелось 
подбить какой-нибудь «Юнкерс», но наш полк во 
время вражеских авианалетов сбил 9 немецких 
самолетов. 

Некоторое время спустя в нашей части случи-
лось ЧП: нашего командира Накашидзе арестовали 
как диверсанта. Полк расформировали. Меня 
после этого перевели с 7 ноября 1942 года в 57-ю 
зенитную артиллерийскую дивизию под командо-
ванием Чернявского. Моя новая часть находилась 
под Москвой в деревне Никулино (это в районе 
железнодорожной станции Щербинка).

Теперь я служила на посту ВНОС (воздушное 
наблюдение, оповещение и связь), где занимались 
опознанием приближающихся самолетов: опреде-
ляли по звуку, чьи они — наши или немецкие, в 
каком направлении летят... Результаты по телефону 
передавали начальству. Дальномером определяли 
скорость и высоту полета вражеского самолета, 
докладывали командиру, а тот уже принимал ре-
шение: давать команду «огонь!» или нет. Самолеты 
определять было не трудно: они же отличались 
формой крыльев, носа, хвостового оперения. Мы 
изучали эти внешние признаки различных типов 
немецких и наших истребителей, бомбардиров-
щиков по специальным альбомам. Кроме того, 
был специальный автомобиль с приборами по 
определению самолетов... Позднее наш расчет 
участвовал еще и в проведении салютов в Москве, 
устраиваемых по случаю больших побед на фронте 
и освобождения крупных городов... 

Было ли опасно? Было. Ведь нас передвинули 
туда, в район деревни Никулино, на место, где до 
того находился другой расчет, и его уничтожила 
немецкая авиация. Но меня и моих товарищей 
такая участь миновала.

В эту же часть перевели служить и будущего 
моего мужа. Однажды дежурила на посту, смотрю: 
какой-то незнакомый военный идет. Но тогда мы 
лишь молча взглянули друг на друга. А потом меня 
распределили в то же подразделение, где он слу-
жил дальномерщиком — определял с помощью 

прибора расстояние до самолетов. 
Как-то привезли картошку для нашей кухни, и 

девчата стали ее перебирать. Сергей подошел ко 
мне, спросил, как зовут, и стал помогать, несколько 
раз забрал полные ведра и уносил их на продоволь-
ственный склад. После окончания работы предла-
гает проводить до землянки. Когда шли, он вдруг 
положил мне руку на плечо, поцеловал и говорит: 
«Давай поженимся!» У меня тогда никого не было, 
так что подумала: «Раз зовет, надо соглашаться». 
Но вслух говорю: «Я скоро демобилизуюсь, а тебе 
еще служить». Сергей отвечает: «Закончу службу 
и приеду к тебе». Короче, согласилась я. Никаких 
ухаживаний романтических, никаких цветов, как в 
кино, у нас не было, — война ведь.

Мы сразу как-то поверили друг другу. Я ему 
про свое тяжелое детство рассказывала — как маму 
и отца арестовали. Он мне — про свою жизнь... 
Помню, смешной случай от него услышала. Выдали 
как-то Сергею обед в части, он сначала из котелка 

вычерпал всю жижу, а мясо оставил на «закуску». 
Только хотел полакомиться, зачерпнул ложкой эту 
гущину — а там лягушка! Их много прыгало по зем-
лянкам. Пошел к старшему повару разбираться, тот 
говорит, что такие случаи часто и прежде бывали, 
но никто до сих пор не жаловался. Боялись, воз-
можно, а Сергей, выходит, не испугался. Ну, короче, 
навели после этого порядок на кухне.

Так и служили мы вместе до самой Победы. 
Когда он стал расчетом ПУАЗО (то есть прибором 
управления артиллерийским зенитным огнем) 
командовать, я у него оказалась в подчинении. Но 
только никаких поблажек все равно не было

Я демобилизовалась 10 июля 1945 года, а 
незадолго до того мы поженились. Свадьбу от-
мечали прямо в землянке. Чтобы накрыть празд-
ничный стол, офицеры отдали свои пайки, а 
водку заранее по карточкам купили в Москве. 
Еще картошки в соседней деревне раздобыли, 
один старший сержант кроликов принес... Мест-
ным интересно было взглянуть на праздник: 
подходили и смотрели в маленькое окошко 
землянки... Еще запомнилось, что собрав-
шиеся за свадебным столом часто кричали 
«горько!» и заставляли нас с Сережей цело-
ваться. Я вообще очень стеснялась подобной 
демонстрации чувств, а тут еще, чтобы всем 
присутствующим лучше видно было, нам 
приходилось вставать на скамейку... Так и 

началась наша совместная семейная жизнь длиной 
почти в сорок лет.

Он — Селиончик  
Сергей Филиппович
— ...Однажды случайно из папки с семейным 

архивом выпал конверт, — рассказывает Тамара 
Сергеевна. — В глаза мне бросился такой знакомый 
почерк на пожелтевших уже страницах вложенного 
в него письма. Отец умер 19 мая 1984 года, а письмо 
написано им незадолго до этого, в ноябре 1981-го. 
Вот что вспоминал папа:

«16 октября 1940 года я был призван в армию. 
Военкомат направил меня в Московскую полковую 
школу Службы ВНОС. Проучился там 8 месяцев и 
4 дня. Началась Великая Отечественная война. 
В это время я был в лагерях у деревни Зюзино. 
Подняли нас по тревоге, вернули в расположение 
части, а уже оттуда направили 25 июня 1941 года 
в район города Талдом. Командир роты младший 

лейтенант Толешов и политрук лейтенант Худояров 
назначили меня начальником наблюдательного 
пункта (НП) у деревни Большая Березина. Не-
которое время спустя перевели начальником НП 
№13, расположенного в соседней Калининской 
области, у деревни Строево. Я проводил занятия 
по боевой стрельбе по движущейся внезапно по-
являющейся цели, за отличную стрельбу получал 
благодарности. 

Помню, в ноябре, находясь в землянке, я 
услышал подозрительный гул самолета. Спро-
сил наблюдателя: что слышно в воздухе? Он в от-
вет — ничего. Но звук приближался. Погода была 
облачная, только кое-где «окна» чистого неба. Я 
схватил винтовку, выскочил из землянки; по звуку 
определил: приближаются несколько самолетов. И 
вдруг прямо над головой в одном из «окон» появил-
ся немецкий «Юнкерс-88». Я сделал три выстрела 
по нему, но вражеский бомбардировщик тут же 
скрылся в облаках. Через короткое время появи-

лись два наших истребителя И-16. Как нам потом 
сообщили, этот «Юнкерс» удалось подбить, и он 
упал километрах в двадцати.

Спустя несколько дней, вечером метрах в 150 
от нашей землянки пролетели на бреющем три 
«Мессершмита-110». Я тогда не дал команду от-
крыть огонь, чтобы не обнаружить НП. Однако после 
очень досадовал на себя за такое решение. 

...В конце апреля 1942 года меня отправили 
из части на пересыльный пункт в Москву, а оттуда 
перевели на новое место службы в 1764-й зенитный 
артиллерийский полк под командованием майора 
Терехина, входивший в 57-ю дивизию. Это была 
тогда одна из частей Московской противовоз-
душной обороны. 

Теперь с немецкими самолетами пришлось 
воевать на 23-й батарее, которой командовал 

лейтенант Белоногов. А что такое зенитная ба-
тарея? 4 орудия, дальномер, пулемет, прибор 
ПУАЗО и около 70 человек личного состава. Бата-
реи противовоздушной обороны располагались 
в километре друг от друга, а неподалеку были 
установлены прожектора. Когда в ночное время 
летят немецкие самолеты и чистое небо, то даже 
звезд порой не видно от вспышек снарядов и света 
прожекторов. Настоящий фейерверк... 

Сперва назначили меня на батарее команди-
ром дальномера «ДЯ», затем перевели в расчет 
85-миллиметрового зенитного орудия — был спер-
ва наводчиком, а потом зам. командира орудия. 
Тренироваться в стрельбе приходилось часто: 
немецкие самолеты днем и ночью стремились к 
Москве. Однако лишь одиночным их бомбарди-
ровщикам удавалось прорваться сквозь тысячи 
разрывов снарядов наших зениток. После меня 
перевели обратно на дальномер, так как не оказа-
лось специалиста, способного хорошо измерять 
высоту и дальность цели, а у меня было не только 
отличное зрение и навык производить точные из-
мерения. Без таких данных, полученных с дально-
мера, батарея небоеспособна.

Пришлось впоследствии и пулеметчиком быть, 
командовать расчетом прибора ПУАЗО (будущая 
жена моя Анастасия как раз на нем работала)... 
Однако в связи с тем, что опять на дальномере 
некому оказалось работать, меня снова в даль-
номерщики поставили. В общем, универсалом 
был на батарее.

Лиха мы, конечно, хватили в ту пору боев под 
Москвой. Сколько земли пришлось перебросать, 
когда окапывались, — тонны! А паек-то тощий: 
бывало, выдавали по буханке хлеба на 8 человек... 
Мокли, мерзли, вшей кормили. И постоянная угроза 
получить ранение или вовсе быть убитым. Причем 
главным образом от своих же снарядов: после 
их разрыва на высоте вниз обрушивался дождь 
осколков — только и слышишь: шлеп да шлеп, 
падают где-то рядом.

Так и защищали мы столицу от налетов фа-
шистской авиации до самой Победы. На этой бата-
рее я получил медаль «За оборону Москвы». А еще 
одной «наградой» за ту войну стало «профессио-
нальное увечье»: от грохота орудийной стрельбы у 
меня в те годы повредились барабанные перепон-
ки, стал глохнуть. Врачи осмотрели и отправили в 
декабре 1945-го в госпиталь на операцию...»

Подготовил 
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

БИТВА МОТОРОВ —

70 ЛЕТ СПУСТЯ

Вещественная память о войне. Ее бережно сохраняют в своих «закромах» многие 
музеи и отдельные коллекционеры. На протяжении последних  десятилетий в 
нашей стране появилась возможность создавать частные собрания даже весьма 
крупногабаритных военных артефактов — например, армейских автомобилей  
и боевых машин. Увидеть эти раритеты можно в некоторых открытых  
для посещения частных музеях, а также на парадах  
ретротехники и устраиваемых время от времени  
выставках старинных автомобилей. 

В коллекциях 
любителей 
автостарины можно 
увидеть уникальные 
образцы техники 
времен Второй 
мировой

Кому-то повезло 
найти на полях 
сражений свою 
«вторую половинку»
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СВАХА-ВОЙНА

Атаку поддерживает 
легкий танк Т-37.

Horch 830 R.

Семья Селиончик — 
начало 1950-х.

«ЗиС-42».

«ГАЗ-АА» — военная 
модификация.

Военный билет 
Анастасии Селиончик 
(Сухарьковой).
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коробка. 4. Однолюб. 10. Щербина. 11. Новосел. 13. След. 14. Цель. 15. 
Лицемерие. 16. Тройка. 18. Рутина. 20. Пингвин. 22. Кавардак. 23. Луковица. 24. Проигрыш. 27. 
Спарринг. 30. Концерн. 32. Конура. 34. Эгоизм. 35. Деликатес. 36. Пенс. 38. Бант. 39. Артикул. 
40. Колокол. 41. Трамвай. 42. Старина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красота. 2. Обед. 3. Кабала. 5. Джокер. 6. Отец. 7. Бальзам. 8. Валежник. 9. 
Интервал. 10. Щекотка. 12. Ленивец. 17. Карабинер. 19. Универмаг. 20. Подарок. 21. Нокдаун. 
25. Равнина. 26. Шиншилла. 27. Смекалка. 28. Номинал. 29. Экспорт. 31. Сметана. 33. Аджика. 
34. Эскорт. 37. Срам. 38. Бобр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Родственница, ставшая 
поручителем банковского заемщика, с обручаль-
ным кольцом на пальце. 4. Клятва на верность 
Отечеству. 10. Профессионал, «возводящий» 
стенку «Русь» в квартире. 11. Ядерная топка ато-
мохода. 13. Медовые ячейки в улье. 14. Страстное 
томление во взоре красотки. 15. Ссылка на мни-
мое недомогание с целью уклониться от участия 
в субботнике. 16. Медный «прииск». 18. Дилер, 
предлагающий игрокам казино делать ставки. 
20. Прибыль с лотерейного билета. 22. Ловкость 
швеи, в мгновение ока вдевающей нитку в иголку. 
23. Ежемесячный гонорар инженера. 24. Пиявка 
«по гастрономическим пристрастиям». 27. Узор 
из повторяющихся элементов. 30. Сетка для 
вылавливания продуктов в советском магазине. 
32. Судья, назначивший пенальти в ворота со-
перника. 34. Премия, вдохновившая работника 
на трудовой подвиг. 35. Робот, подменяющий 
уставшего летчика. 36. «Сельскохозяйственный» 
фонтан в Петергофе. 38. Прыжок с небоскреба, 
выполненный каскадером. 39. Спец по голли-
вудским улыбкам. 40. Отходы при делении. 41. 
Фильм про маньяка. 42. Пятиугольный оплот 
крепости.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ремонтник, в арсенале 
которого имеются гаечный ключ, зубило и «бол-
гарка». 2. Знак Зодиака Андрея Миронова. 3. 
Глиняный котелок, где готовится каша «Дружба». 
5. Мешок, который путешествует на спине. 6. 
Подъемный кран у индийцев. 7. Средневековое 
оружие «семейства луковых». 8. Причудливый 
колорит дальних стран. 9. Шишак, с которого 
была скопирована буденовка красноармейца. 
10. Сооружение с беговыми дорожками, сек-
тором для прыжков и футбольным полем. 12. 
Почтение в паре с уважухой. 17. Человек, погру-
женный  в свой внутренний мир. 19. Временные 
рамки для оратора на трибуне. 20. Визитка 
магазина над входом. 21. «Расстегай» мужских 
штанов. 25. Сотоварищ шатания в партийных 
рядах. 26. Главный показатель в гонках. 27. 
Оракул Пауль, шевеливший щупальцами. 28. 
Ручьи, текущие при простуде. 29. Шеф, везу-
щий домой из ночного клуба пьяного гуляку. 
31. Прежнее название автомобильного гудка. 
33. Капиталист, стригущий купоны. 34. Лет-
няя горячка у крестьян. 37. «Конструктор» из 
кусочков картины. 38. Речь, после которой все 
дружно выпивают.
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куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,
КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91, 
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

❑ автоперевозки. 
т. 8-495-589-80-42

❑ грузоперевозки 
т. 8-916-624-10-58

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19

❑ отдых 
т. 8-964-582-57-55

❑ расслабление 
т. 8-915-051-04-21

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Кузьминки", 
м. "Первомайская" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-963-969-71-77

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "АЭРОПОРТ", 
м. "Профсоюзная" 
т. 8-925-039-82-11

 расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабляющий релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

ФИЛИАЛ АО «Объединен-
ная страховая компания»

в г. Москве сообщает
ОБ УТЕРЕ СЛЕДУЮЩИХ 

БЛАНКОВ строгой
отчетности и объявляет
их  недействительными

ОСАГО
ССС 0690207535
ССС 0690207536
ССС 0690207549
ССС 0690207594
ССС 0690208079
ССС 0690208565
ССС 0690209636
ССС 0690209790
ССС 0690243773
ССС 0690243774
ССС 0696992057
ССС 0696992788
ССС 0696992789
ССС 0696992790
ССС 0696992791
ССС 0696992792
ССС 0696993436
ССС 0696994081

8(499)618-79-52
8(499)618-73-66

WWW.OSK-INS.RU

ищу
❑ 16 февраля 2015 года 

утеряны документы 
и ноутбук ООО 
"Ставсервис".
Нашедших
просим вернуть
за вознаграждение 
т. 8-928-007-28-94

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс,
отдых 
т. 8-926-802-19-35

ФИЛИАЛ АО «Объединен-
ная страховая компания»

в г. Москве сообщает
ОБ УТЕРЕ СЛЕДУЮЩИХ 

БЛАНКОВ строгой
отчетности и объявляет
их  недействительными

ОСАГО
ССС 0652589260
ССС 0652589955
ССС 0652590109
ССС 0652590126
ССС 0652592579
ССС 0667630729
ССС 0667630900
ССС 0667630904
ССС 0672651727
ССС 0672651728
ССС 0672656266
ССС 0672657170
ССС 0672657171
ССС 0672657173
ССС 0672657174
ССС 0682473809
ССС 0690206658
ССС 0690206659

8(499)618-79-52
8(499)618-73-66

WWW.OSK-INS.RU

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации, проценты выплачиваются 
в конце срока договора. 19% годовых в рублях, от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
** Акция действует до 30 апреля 2015 года.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

АКЦИЯ!**

Апрель в Москве, как правило, всегда 
ознаменован несколькими светскими 
мероприятиями, связанными с рож-
денными в этом месяце знаменито-
стями. Одно из таких событий, кото-
рое неизменно вызывает огромный 
интерес светской публики, — день 
рождения Никаса Сафронова. Никас 
— один из известнейших современных 
художников и к тому же яркая медий-
ная личность, с которой связывают 
много романтичных и даже любовных 
историй. Одна из самых популярных 
— его отношения с немеркнущей звез-
дой мирового кинематографа госпо-
жой Софи Лорен. В разговоре с «МК» 
Никас охотно рассказал, что их связы-
вает, и подтвердил, что Софи Лорен 
приедет в Москву, чтобы провести 
несколько дней с Никасом и принять 
участие в его личном празднике. Так-
же поздравить Никаса придут другие 
друзья и знакомые: известные деяте-
ли политики, культуры и спорта. 

— Никас, как давно вы познакомились 
с Софи Лорен и как складывались ваши 
отношения? 

— Мы знакомы, можно сказать, с дет-
ства, с 88-го года. Познакомились в Италии на 

мероприятии, посвященном журналу «Vogue», 
и у нас быстро сложились теплые, человече-
ские отношения. Потом мы встречались на 
фестивале в 91-м году. Затем в Швейцарии. 
Теперь вот в России. Конечно, у Софи Лорен 
много знакомых. А я очень не люблю ситуаций, 

когда к тебе подходит человек, хлопает по 
плечу со словами: «Привет, Никас!», а ты его не 
помнишь. А потом оказывается, что вы сидели 
в одном ресторане пять лет назад и пере-
бросились парой фраз. Но с Софи Лорен мы 
действительно коротко знакомы и дружим. 

Я дарил ей свои картины — три ее портрета, 
просто полотна, которые были посвящены 
Италии, и сейчас я намерен презентовать ей 
свои работы. Всего у меня десять картин, я 
подарю ей три на выбор, но, думаю, что все 
десять в конце концов окажутся у нее. Софи 
собирается быть на всех трех праздничных 
вечерах, которые я запланировал для того, 
чтобы отметить свой день рождения, — первый 
день в ресторане, второй — на выставке моих 
работ и третий — дома. 

— Мелькнула информация, что у вас на 
празднике будет аж сам Фидель Кастро, 
это шутка?

— Эта информация неверна. Я знаком с 
его сыном, которого тоже зовут Фидель, и он 
приглашал меня на Кубу, куда я и собираюсь 
поехать. Вот в процессе этой поездки, наде-
юсь, у меня будет встреча с самим Фиделем 
Кастро. Но на моем дне рождения таких гостей 
не будет — это слухи. Зато будут наши звез-
ды — Говорухин, например, солист Большого 
театра Редькин, всех перечислять не стану, 
потому что не все гости еще подтвердили свое 
участие. Но их будет много.

— С какими творческими достижения-
ми приходите именно к этому своему дню 
рождения?

— Проходят выставки по России, скоро 
увидят свет шесть моих альбомов, которые 
не успели ко дню рождения. Запланированы 
выставки за рубежом — в Италии, во Франции, 
в Азербайджане. Это выставки абсолютно раз-
личного направления, там будут представлены 
портреты в самых разных стилях. Быть может, 
отдельно будут выставлены детские портре-
ты, женские, портреты мировых звезд, в том 
числе и Софи Лорен. Мои фирменные кошки и 
женщины. Сейчас проходит выставка в Алма-
Ате, в ходе которой запланирована встреча 
еще с одной мировой звездой — с Аль Пачино. 
Мне сделали предложение осуществить с ним 
один проект, и, возможно, это станет очень 
интересной работой. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

НИКАС САФРОНОВ ВСТРЕТИТ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ С СОФИ ЛОРЕН
Известный художник 
подарит мировой диве 
свои картины

Никас Сафронов с Фиделем — 
сыном Фиделя Кастро. 

...Скажи Дми-
трию Бертма-
ну в 2007-м, 
что историче-
ское здание 
на Никитской 
он получит 
назад только 
на 25-летие 
театра, — кто 
знает, хвати-
ло бы худру-
ку выдержки 
и моральных 
сил не лик-
в и д и р о в а т ь 
« Г е л и к о н » 
и не при-
нять одно из 

многочисленных предложений за-
падных трупп... Байка с его времен-
ной площадки на Новом Арбате уже 
вошла во все театральные анналы: 
аккурат между ариями «Куда, куда вы 
удалились?» слышен громкоговори-
тель из подземных перегонов метро 
— «На станцию Смоленскую Арбатско-
Покровской ветки — направо!». К сча-
стью, все страдания почти позади. 
Летом театр переезжает, с октября 
стартует с премьеры оперы «Садко» 
Римского-Корсакова (летом репети-
ции). А пока... пока сладкое бремя 
славы: Москва поздравляет бертма-
новцев с их 25-летием!

Итак, первый концерт на исторической 
сцене, а именно — в зале княгини Шаховской, 
пройдет для строителей 10 апреля (25 лет на-
зад на этой самой сцене «Геликон» дал свой 
первый спектакль — «Мавру» Стравинского).

— На Никитской уникальный зал, — говорит 
Бертман, — имеющий грандиозную историю — 
ведь там работали и опера Мамонтова, и опера 
Зимина, пел Шаляпин, играл Станиславский, 
дирижировал Чайковский, тут же состоялся 
первый концерт Дебюсси в России, да еще 
давал спектакли театр Таирова (когда Коо-
нен играла знаменитую «Саломею»). Там пре-
красная акустика, деревянный купол, который 
сохранился, несмотря на пожар. А ведь были 
идеи сделать его железобетонным... к счастью, 
провели грандиозную реставрацию дерева, 
всё восстановили, вплоть до интерьеров XIX 
века, утраченных в советское время. Сейчас 
зал — как дворец: паркет, инкрустированный 
редкими породами, потрясающая лепнина, 
колонны...

— Что будет на концерте 10-го?
— Во-первых, отмечу, что концерт этот 

мы даем от всей души: строители соверши-
ли грандиозное дело, относясь к работе со 
всем сердцем. Сами говорят: «Отсюда ухо-
дить не хочется, трудимся с удовольствием». 
Так красиво вокруг! В концерте же исполним 
многочисленные шлягеры — и оперные арии, 

и хоры, и песни («Не кочегары мы, не плотни-
ки...» Родиона Щедрина), в финале прозвучит 
— «Многолетие Московское»...

— А 11-го (правда, пока на сцену на 
Арбате) вы зовете всех друзей?

— Да, и здесь будет масса сюрпризов: 
во-первых, программа построена из произ-
ведений, которые четверть века лет у нас в 
театре. А параллельно по видео будут транс-
лироваться кадры новостей, которые эти 25 
лет мы видели по телевидению. История теа-
тра — история страны: ведь мы начали как 
раз после того, как рухнул Советский Союз. 
Причем в «Геликоне» всегда царили любовь, 
дружба, радость — каждый выход на сцену для 
людей был счастьем. Человеческий фактор — 
важнейший элемент, у нас уникальные ребята 
работают. И они передают атмосферу любви и 
счастья новому поколению. Эта атмосфера, эта 
преемственность — наша главная гордость.

— У вас на Никитской будет два зала 

— княгини Шаховской на 250 мест и абсо-
лютно новый зал на 500... Как вы их будете 
позиционировать?

— Новая сцена получит название «Стра-
винский» (во-первых, с «Мавры» началась наша 
история, во-вторых, имя Стравинского совсем 
не увековечено в России; кстати, у нас в ре-
пертуаре — «Соловей» Стравинского, милости 
просим). И еще одна деталь — стены нового 

зала сложены из фасада прежнего здания, по-
строенного в псевдорусском стиле, а это как 
раз тот самый стиль в музыке, в котором творил 
и Стравинский. Такое вот соединение. Мало 
того, в здании на Никитской будет несколько 
музыкальных гостиных, и они тоже получат свои 
имена, причем концептуально — «Покровский» 
(режиссер), «Тихонов» (в честь нашего перво-
го главного дирижера), «Образцова» (певица, 
была дорогим другом театра), «Шаховская» 
(меценат). Ну а соединяет все гостиные оча-
ровательное фойе, которое будет носить имя 
Сергея Зимина — основателя оперы Зимина, 
где пел Шаляпин.

— Так когда вы откроете новую 
сцену?

— В октябре. Пока идут пуско-наладочные 
работы — там же и нижняя машинерия, трюмы, 
масса технических новшеств, сцена оснащена 
по последнему слову техники. Хозяйственные 
переезды — летом, в июле. С Арбатом мы рас-
стаемся. Наконец, не будем слушать сообще-
ния диспетчеров в метро (которое проходит 
под зданием). В самые кульминационные мо-
менты спектакля это обычно бывает: «Тройка, 
семерка, туз!», и вдруг — «Смоленская линия 
— направо, направо!». Но вот что важно: не 
все спектакли будут перенесены в большой 
новый зал, скажем, в белоколонном зале кня-
гини Шаховской останется наш легендарный 
спектакль «Летучая мышь» — это геликонов-
ская «Принцесса Турандот», которая каждую 

зиму идет по много раз, вызывая небывалый 
ажиотаж (за год бывает продан), появился 
даже свой клуб любителей этого спектакля. 
Равно как и камерная «Пиковая дама», тоже 
останется там же. А планов — множество, ведь 
театр — о чем уже говорят наблюдатели — 
станет одним из самых красивых объектов 
культуры в Москве.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ГДЕ МОИ 25 ЛЕТ НА БОЛЬШОЙ 
НИКИТСКОЙ?
Дмитрий БЕРТМАН: 
«История «Геликона» — 
это история страны»

Завершаются работы в новом 
зале «Стравинский».

А вот так новый зал будет 
выглядеть в идеале.
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Дмитрий 
Бертман на 
стройплощадке.



Муж приходит домой поддатый. Жена ему сразу бу-бу-бу, 
алкаш чертов, только водка на уме... Тут муж лезет в карман, 
достает бумажку и говорит: 
— Стоп! Вот я как раз тест принес, посмотрим, какая ты 
культурная! 
Жена: 
— Ну, посмотрим! Читай! 
— Так, значит. Первый вопрос — назовите два вида ино-
странной валюты. 
— Да хотя бы доллар и евро. 
— Так. Дальше — назовите два вида противозачаточных 
средств. 
— Да я тебе сразу десять назову. 
— Верю. Третий вопрос — назовите две реки в Исландии... 

Молчишь? Ну вот, я так и знал. Примитивная ты баба, кроме 
денег и секса — никаких интересов! 

В последнее время все больше стран высказывают глубокую 
озабоченность относительно расширения НАТО. Основная 
претензия — почему так медленно?

Жена говорит мужу: 
— Послушай, мы так давно не выходили из дома... Не сходить 
ли сегодня вечером куда-нибудь развлечься? 
— А что! — восклицает муж. — Отличная мысль! Если ты вер-
нешься раньше, чем я, оставь, пожалуйста, свет в прихожей.

Если провести обыски разом у всех российских губернаторов, 
то мы за один день выйдем из кризиса и еще лет двести туда 
не попадем.

Тытамскемблин. (Бог ревности у ацтеков.)
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 08.04.2015):
1 USD — 55,3328; 1 EURO — 60,4124.
По курсу ММВБ (на 07.04.2015):
1 USD: спрос — 54,60;
предложение — 55,66.
1 EURO: спрос — 59,53;
предложение — 60,86.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К а з а к о в а  О к с а н а  (19 7 5), 
фигуристка
Раевский Владимир (1795–1872), 
поэт, декабрист
Рашеев Николай (1935), кинорежис-
сер («Бумбараш», «Короли и капуста», 
«Рассмешите клоуна»)
Сафронов Никас (Николай) (1956), 
художник

Чивадзе Александр (1955), футбо-
лист, капитан сборной СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Подмо-
сковье местами небольшие осадки. 
Ночью переменная облачность, тем-
пература в Москве 0...-2°, по области 
0...-5°. Днем облачно с прояснениями, 
температура в Москве +8...+10°, по 
области +5...+10°. Ветер западный, 
5–10 м/с, днем порывы местами до 
15 м/с.
Восход Солнца — 5.44, заход Солнца 
— 19.21, долгота дня — 13.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ожи-
дается усиление геомагнитной 

активности, возможны возмущен-
ные периоды.

ДАТСКИй УГОЛОК

Д е н ь с о т руд н и ко в в о е н н ы х 
комиссариатов.
Международный день цыган.
1950 г. — американский самолет-
бомбардировщик PB4Y-2 «Прива-
тир» сбит советскими истребителя-
ми над Балтийским морем в районе 
Лиепаи (Латвия), погибли 10 членов 
экипажа.
1984 г. — скончался физик, нобелев-
ский лауреат Петр Капица.
2010 г. — Дмитрий Медведев и Ба-
рак Обама подписали в Праге новый 
договор о сокращении СНВ (СНВ-3), 
вступил в силу 5 февраля 2011 г.
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ

ГОСТИ

ХОККЕЙ. ЧМ-2015

ШАХМАТЫ

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬСОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА  
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА

9 апреля, четверг
В 12.00 состоится онлайн-

конференция заместителя директора по 
научной работе Института мировой эко-
номики и международных отношений, 
доктора экономических наук Евгения 
Шлемовича Гонтмахера. 

О реальных масштабах бедности в Рос-
сии — около 30 процентов всего населения — 
догадываются лишь немногие специалисты. 

Как искоренить массовую бедность в 
России мирным способом и избежать со-
циального взрыва? Возможно ли повернуть 
страну в цивилизованное русло развития? 
Оживит ли гражданское сопротивление 
принуждение к «социальной самозащите»? 
Кто победит в битве между телевидением и 
холодильником?

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

ПЕРВЫй ЧЕЛОВЕК, ВЫШЕДШИй  
В ОТКРЫТЫй КОСМОС,  
ПОЗДРАВИТ ЧИТАТЕЛЕй  
С ДНЕМ КОСМОНАВТИКИ!

10 апреля, пятница
В 14.00 состоится онлайн-

конференция дважды Героя Советского 
Союза, первого человека, вышедшего в 
открытый космос, Алексея Архиповича 
Леонова, приуроченная ко Дню авиации 
и космонавтики.

Легко ли было сделать шаг в пустоту? 
Как жилось космонавтам на орбите? Как из-
менились условия работы космонавтов за 
полвека? Что ждет российскую космонавтику 
в ближайшем будущем?

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

На столичной «О2 арене» проведена 
генеральная уборка, в частности, по-
крашены свеженькой краской стены и 
всюду постелены новые ковры. Самая 
просторная раздевалка, естественно, 
будет отдана в распоряжение хозяев. 
А вот на арене в Остраве, где будет 
играть на групповой стадии турнира 
сборная России, наибольшую займут 
финны, которые получили право вы-
бирать первыми. 

Организаторы чемпионата мира сообщи-
ли, что игроки и тренеры выпьют в ходе турнира 
около 70 тысяч литров воды. Для них приготов-
лено 2300 полотенец, около 1200 килограммов 
стирального порошка и 2500 шайб для трени-
ровок. Еще 3000 каучуковых снарядов будут 
задействованы в ходе матчей. 

Команды-участницы давно определились 
с местами для проживания. Две сборные — 
России и Чехии — не будут жить в официальных 
отелях чемпионата мира. Наша команда выбра-
ла спортивный центр Buly arena, от которого до 
места проведения матчей в Остраве она будет 
добираться около 45 минут. 

Первыми на чемпионат мира прибудут 
шведы. Они, кстати, попросили организаторов, 
чтобы те приготовили им в отеле стол для игры 
в настольный теннис.

На сегодняшний день продано почти пол-
миллиона билетов, что составляет около 65% от 
их общего количества. Организаторы надеются, 
что им удастся побить рекорд посещаемости 
чемпионатов мира, который был установлен 
год назад в Минске. Тогда матчи посетили 643 
434 человека.

Напомним, что сборная России, которую 
возглавляет Олег Знарок, завоевала золотые 
медали в белорусской столице и будет на пред-
стоящем турнире защищать свой титул.

Ягр капризничает
Между тем нападающий «Флориды» 

Яромир Ягр в течение ближайшей неде-
ли присоединится к своей националь-
ной команде. Олимпийский чемпион 
и обладатель Кубка Стэнли будет 
тренироваться вместе с сильней-
шими чешскими игроками, 
но его участие в домашнем 
чемпионате мира пока под 
вопросом.

— Мы договорились (с 
главным тренером сборной 
Чехии Владимиром Ружич-
кой. — Авт.), что по окончании 
сезона я как можно быстрее со-
берусь, приеду и присоединюсь к 
команде, независимо от того, буду 
ли я играть на чемпионате мира, — 
сообщил журналистам один из 
лучших хоккеистов в истории. 
— Буду тренироваться, а там 
посмотрим, что будет.

Напомним, что ранее 
Ягр неоднократно объявлял 
о завершении своей карьеры в 
сборной. Последний раз он сделал 
это год назад в Минске.

Отметим, что этот сезон для 
43-летнего чеха выдался весьма 
успешным. Он набрал 43 (16+27) 
очка по системе «гол+пас», высту-
пая сначала за «Нью-Джерси», 
а потом за «Флориду», в ко-
торую он был обменян 23 
февраля. 2 апреля Ягр в 
матче с «Каролиной» до-
стиг показателя 1798 очков 
за карьеру (721+1077) и раз-
делил со своим бывшим одно-
клубником Роном Фрэнсисом 
четвертое ме-
сто в списке 
лучших бом-
бардиров в 
истории НХЛ.

Станислав ГУЩА.

В Сочи завершилось первенство мира 
по шахматам среди женщин, в котором 
стартовали 64 участницы. В финале 
сразились Мария Музычук (Украина) и 
Наталья Погонина (Россия). В резуль-
тате Музычук стала 15-й шахматной 
королевой, попутно заработав 60 тысяч 
долларов.

Как выступили другие россиянки? В первом 
круге выбыли Алиса Кашлинская и Баира Кованова. 
В следующем столкнулись две пары россиянок, и 
потери были неизбежны. Трехкратная чемпионка 
России и двукратная Европы Валентина Гунина 
обыграла Ольгу Гирю, Татьяна Косинцева уступила 
Алисе Галлямовой. Проиграла и наш вундеркинд 
Александра Горячкина, она не смогла противостоять 
Анне Музычук (Украина). А Екатерина Ковалевская 
пропустила вперед Викторию Чмилите (Литва). 
Итак, в строю остались четыре наши девушки. 

Первой участницей, получившей пропуск в 1/8 фи-
нала, стала Александра Костенюк. Прошла дальше 
и будущая героиня Наталья Погонина, выбив вторую 
по рейтингу Цзюй Вэньцзюнь (Китай).

На всех этапах, кроме финала, участницы 
играли матч из двух классических партий, а при 
счете 1:1 победитель определялся в тай-брейке в 
быстрые шахматы, а при необходимости в блиц. 
В одном тай-брейке произошел неприятный ин-
цидент: экс-чемпионка мира, победительница 
предыдущего нокаут-первенства Анна Ушенина 
(Украина) опоздала к началу первой партии, и в со-
ответствии с правилами ей было засчитано пора-
жение. Во второй отыграться не удалось, и таким 
глупым образом Ушенина выбыла из борьбы. За-
прет на малейшее опоздание возмущает всех, но 
отменить это дурацкое правило, введенное ФИДЕ, 
никак не удается.

В третьем круге обладательница высшего 

рейтинга Хампи Конеру (Индия) без труда выбила 
из сетки Алису Галлямову. Проиграли и обе экс-
чемпионки — Александра Костенюк и Антоанета 
Стефанова (Болгария), после чего стало ясно, что 
у чемпионки будет «новое лицо». Не повезло еще 
одной россиянке: Гунина не смогла преодолеть 
шведку Пиа Крамлинг. В итоге Погонина осталась 
единственной из наших участниц.

В четвертьфиналах сразились: М.Музычук 
(Украина) — Х.Конеру (Индия), М.Арабидзе (Гру-
зия) — Х.Дронавалли (Индия), Н.Погонина (Рос-
сия) — Чжао Сюэ (Китай), П.Крамлинг (Швеция) — 
А.Музычук (Украина). В финал могли выйти две 
индианки или две сестры-украинки, но пикантная 
ситуация не получилась. Фаворитка турнира Конеру 

неожиданно уступила Марии Музычук. В пози-
ционной игре она переигрывала соперницу, но в 
тактике оказалась слабее. Анна Музычук в упорной 
борьбе уступила шведке и тоже покинула поле боя. 
Вот так: рейтинг старшей сестры Анны выше, чем 
у младшей Марии, но младшая (ей на два года 
меньше) обскакала более опытную. 

В полуфиналах Погонина справилась с Крам-
линг, а Музычук с Дронавалли. А в финале неодно-
кратная чемпионка Европы, мира и Всемирных 
олимпиад в составе сборной Украины Мария Му-
зычук успешно взяла последний барьер. Теперь ей 
предстоит сразиться с «постоянной» чемпионкой 
мира Хоу Ифань. 

Евгений ГИК.

ТОННА ПОРОШКА ДЛЯ ХОККЕИСТОВ

МУЗЫКА ДЛЯ МУЗЫЧУК

Все утро преследовала настырная строчка: 
«Уронили мишку на пол, оторвали мишке лапу…» 
Только эта часть стишка, никакого оптимистичного 
продолжения про «не брошу» и «хороший».

«Виноват» в настроении Владимир 
Королькевич. 

Несколько высказываний опального тренера 
женской сборной по биатлону не выходят из головы. 
Почему опального, сам же уходит? 

«Опала» происходит от слов «палить», «сгореть». 
Сгорел Королькевич в российском биатлоне. Вернее, 
так — догорает. Может, и хотел бы остаться работать 
с командой, но даже поддерживающих иллюзий нет. 
Да и цель не очень ясна. 

Высказывание первое: «Много грязи. Во всем 
много грязи. Когда руководство тебя поддерживает, 
есть стимул работать».

Второе: «К сожалению, люди, которые окружают 
биатлон, не болеют за свой вид спорта. А стучаться 
головой о стену я не хочу».

Третье: «Мне жалко команду, она продела-
ла большую работу. Я же не бросаю команду не-
подготовленную, без четкого пути... Скорее, меня 
бросили».

…Он появился за год до Игр и возглавил аль-
тернативную группу, выпестовал Ольгу Вилухину до 
олимпийского «серебра» домашних Игр. В допинг-
скандале сборной тренера никто не упрекал, для 
него он стал несчастным случаем. После Игр рабо-
тал старшим тренером женской сборной, которая 
выглядела весьма ослабленной — без Зайцевой и 
Вилухиной. 

Не побоялся пойти на профессиональный риск, 
надеялся на то, что у него есть два года, о которых 
говорил с руководством, — для того чтобы подтянуть 
молодых и реанимировать опытных. Уже в декабре 
последовало шокирующее заявление, что уйдет 
после сезона. Женскую сборную тогда, конечно, 
ругали, но такая тонкая кожа для тренера казалась 
явным перебором. 

«Никудышные» девочки выступили на чемпиона-
те мира лучше многообещающих мальчиков. Сюжет 
сей явился неожиданностью. И, прямо скажем, весь-
ма приятной абсолютно для всех. Но нисколько не 
изменил настроение «неприязни» в громкоговорящих 
биатлонных слоях. Почему?

Может, и тонкая у него кожа. Но если другой нет? 
И если не хочет расфуфыривать жизнь на прения, в 

которых кто-то собаку съел?
Год назад из биатлона ушел Михаил Прохоров. 

Оставил тогда «завещание», над которым многие 
постебались, — нестандартный, конечно, прием. 
Констатировал в «завещании», что наличие у нас 
дружной биатлонной семьи — миф. 

Помнится, никто даже и не обиделся. 
А на что обижаться? Семья — понятие вообще 

не очень приемлемое для индивидуального вида 
спорта. Каждый решает в нем свои проблемы. Каж-
дый отстаивает свои интересы. 

Но что делать, когда тренер должен объединить 
в себе все интересы? И при этом честно смотреть 
в глаза каждом спортсмену и личному тренеру. Это 
вообще возможно? 

Результат в гонках нужен будет всегда. Хоть 
на районных соревнованиях, хоть на чемпионатах 
мира. И то и другое должно быть подготовлено. А 
тренер должен обладать временем для реализации 
планов.

Старший тренер женской сборной, похоже, 
думал, что первое возможно, а на второе — имеет 
право. Как любой профессионал. И никто теорети-
чески с этим даже спорить не будет. Практически 
получается по-другому.

Теперь у Королькевича нет стимула для работы. 
Он не хочет быть мишенью, которую расстреливают 
со всех сторон. Это изнеженность, мешающая быть 
старшим тренером, или самоуважение? 

Без тренера сборная, конечно, не останется. 
Найдется отчаянный, который решит, что у него в 
сборной будет иной путь. Или тот, за кого изначально 
решат, что ему ничего решать не надо. Или уже про-
шедший этот путь, кто будет лавировать, пытаясь не 
повторить ошибки прежних лет. 

И когда-нибудь, наверное, все совпадет: го-
товая к рывку сборная, продержавшаяся на одной 
методике подготовки хотя бы пару лет, уважаемый 
всеми слоями биатлонного общества специалист, 
которому помогают и советуют, а не безжалостно 
бьют словами, не дождавшись результата (и даже 
дождавшись). И отсутствие необходимости «сту-
чаться головой о стену». 

Попытка же Владимира Королькевича не 
удалась. Как и предыдущих товарищей. Назовем 
это модным термином, на который можно спи-
сать абсолютно все, — ежегодная оптимизация 
процессов.

ПО ТУ СТОРОНУ 
ОЛИМПА

«МК» проверил,  
все ли готово в Чехии  
к проведению чемпионата 
мира по хоккею

Прав ли тренер 
Королькевич, 
покидая сборную?

Яромир Ягр.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ  
СТАНУТ СНИМАТЬ 

«ПАЛЬЧИКИ» НА ХОДУ
Снимать отпечатки пальцев в «полевых» усло-

виях научатся столичные полицейские. Стражам 
порядка вскоре могут раздать специальные 
планшеты, позволяющие проводить мобильные 
дактилоскопические исследования.

Как рассказала «МК» председатель комиссии 
по безопасности Мосгордумы Инна Святенко, 
в столице разрабатывают проект, который в 
будущем позволит снабдить московских по-
лицейских специальными планшетами для про-
ведения дактилоскопии. Устройства подключат 
к ведомственным базам данных, что позволит 
стражам порядка по отпечатку пальца момен-
тально находить всю информацию о том или 
ином человеке. Кроме того, инновационными 
планшетами могут снабдить и сотрудников 
столичного УФМС для работы с «гостями сто-
лицы». Однако поскольку проект с внедрением 
устройств находится на стадии разработки, их 
появления у правоохранительных органов не 
стоит ожидать в ближайшее время.

Сложности с внедрением «мобильной» дак-
тилоскопии в Москве не ограничиваются техни-
ческими особенностями: даже простая закупка 
планшетов для сотен сотрудников столичной 
патрульно-постовой службы (ППС) обойдется 
городскому бюджету в миллионы рублей. И это 
без учета стоимости разработки сложного про-
граммного обеспечения, снабжения устройств 
бесперебойной связью и т.д. По мнению ад-
воката Константина Трапаидзе, возможность 
проведения «мобильной» дактилоскопии также 
потребуется прописать на законодательном 
уровне и разработать нормативную базу.

К СТАНЦИИ «РИЖСКАЯ» 
ПРИСОЕДИНИТСЯ 

«РЖЕВСКАЯ»
На Третьем пересадочном контуре московско-

го метро появятся станции «Шереметьевская» и 
«Ржевская». Соответствующее постановление 
было во вторник принято на заседании прези-
диума правительства столицы.

Как сообщили «МК» в мэрии Москвы, названия 
присвоены в целях сохранения исторических 
топонимов. Проектируемая станция Третье-
го пересадочного контура, которая является 
пересадочной на станцию «Марьина Роща» 
Люблинско-Дмитровской линии, изначально 
значилась под названием «Марьина Роща». 
Теперь же она переименована в «Шереметьев-
скую» — по наименованию близлежащей Ше-
реметьевской улицы. Проектируемая станция 
Третьего пересадочного контура, являющаяся 
пересадочной на станцию «Рижская» Калужско-
Рижской линии, имела рабочее название «Риж-
ская». Отныне она значится как «Ржевская» — в 
честь находящейся поблизости одноименной 
железнодорожной станции.

ГЕРОИ ВОЙНЫ ОЖИВУТ  
В ГРАФФИТИ 

Портреты-граффити героев Великой Отече-
ственной войны появятся на фасадах зданий 
к 9 мая.

Как стало известно «МК», специально ко Дню 
Победы художники создадут 19 граффити-работ 
на улицах, названных в честь героев войны в 
Москвы. На картинах будут изображены пор-
треты, а также исторические моменты войны 
на основе архивных фотографий, сделанных 
военными журналистами тех лет. Пока с точ-
ными адресами организаторы акции еще не 
определились. Известно только, что граффити 
на фасадах домов будут появляться до конца 
сентября. 

Ждет москвичей и гостей столицы к 9 мая и 
много других сюрпризов. Так, на Поклонной горе 
появится интерактивный арт-объект, созданный 
из останков боевой техники: танковых люков, 
касок, стволов орудий и пулеметных лент. На 
Патриарших прудах прямо на воде будет обору-
дована специальная водная сцена, а на берегах 
по кругу — сиденья для зрителей. На Тверском 
бульваре обустроят 50-метровый стенд, кото-
рый создадут сами москвичи из фотографий и 
документов о своих родных, прошедших войну. 
А также появится звуковой и световой тоннель 
длиной 50–100 метров с надписью «1418 шагов 
до Победы», воссоздающий историю Великой 
Отечественной войны. 

Вечером 9 мая в знак памяти о погибших 
участники акции «Река памяти» зажгут в Москве 
25 567 свечей, которые символизируют дни 
мира, прошедшие после Победы в ВОВ. Заго-
рятся свечи во время общероссийской минуты 
молчания в 18.55 по московскому времени на 
Берсеневской набережной. 

РАНЕНЫЙ АВТОМОБИЛИСТ 
ГОНЯЛСЯ ЗА «СКОРЫМИ», 

ЧТОБЫ НЕ УМЕРЕТЬ

Конфликт между водителем и пешеходом 
в Нагорном проезде в понедельник утром за-
вершился поножовщиной. После этого раненый 
автомобилист, желая получить медпомощь, 
устроил погоню за проезжавшей машиной 
«скорой».

Как стало известно «МК», водитель белого 
«Ленд Ровера» и пешеход не поделили дорогу. 
Между ними завязался конфликт, в результате 
которого 41-летний водитель Василий Сабуров 
получил ножом в живот. Агрессивный прохо-
жий скрылся. А пострадавший, увидев про-
езжающую мимо карету «скорой», попытался 
остановить ее.

— Мы ехали по Нагорному проезду, вдруг 
смотрим: бежит какой-то парень за «скорой 
помощью», весь в крови, держится за бок, — рас-
сказал «МК» очевидец происшествия. — Когда 
она остановилась, он попытался открыть дверь, 
но «скорая» уехала. Мы возмутились, догнали 
их, перекрыли им дорогу. Говорим, нехорошо, 
мол, помогите человеку, а они заявили, что у 
них другой вызов…

Свою версию событий, местами невероятную, 
рассказал сам Василий:

— Я ехал по Нагорному. Вдруг этот человек 
взял и ударил мою машину ногой. Я вышел — и 
получил удар ножом в живот! Я пытался оста-
новить две машины «скорой», но ни одна не 
остановилась. В результате я поймал машину 
ГИБДД и сам доехал до перинатального центра 
за рулем полицейского авто (эту информацию 
в правоохранительных органах подтвердить не 
удалось. — «МК»). 

По словам самого Сабурова, в конфликте ви-
новат исключительно неадекватный пешеход. 
Причины инцидента предстоит установить поли-
цейским. Они не исключают, что происшествие 
спровоцировано самим водителем. 

Сабуров уже пошел на поправку. Как ста-
ло известно «МК», он занимается тюнингом и 
комплектующими для автомобилей «Субару», 
а в свободное время — автогонками. Он яв-
ляется неоднократным чемпионом кубка на 
лучшее время круга Max Power Cars в классе 
Unlimited. 
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КОНФЛИКТ
ДЕНИСОВ УШЕЛ  
ИЗ «ДИНАМО»

Полузащитник сборной России по 
футболу Игорь Денисов выставлен мо-
сковским «Динамо» на трансферный ры-
нок. Как стало известно «МК», причиной 
столь скоропалительного расставания 
стал конфликт, разгоревшийся между 
игроком и руководством команды. В част-
ности, Денисов выражал неудовлетворен-
ность тем, что в составе бело-голубых 
находится место Борису Ротенбергу-
младшему. Это было расценено в клубе 
как вмешательство в работу главного 
тренера.


